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REUNIONES EN WASHINGTON

Peña: Paraguay 
puede ser el mejor 
aliado de EE.UU.
El presidente Santiago Peña continuó con su agenda de reuniones 
en Washington y se reunió con Marco Rubio, próximo secretario de 
Estado del gobierno de Donald Trump. Conversaron sobre fortalecer 
las relaciones bilaterales entre ambos países. Peña recalcó que 
Paraguay es el mayor aliado que tiene Estados Unidos. P. 3

EL REPUBLICANO JURA MAÑANA

Trump inaugura 
nueva era en la

Casa Blanca

Mañana en Washington Donald Trump, con la mano sobre una Biblia, jurará 
preservar, proteger y defender la Constitución. De esa manera se convertirá 
en el 47.° presidente de los Estados Unidos. El magnate empezará su 
segundo mandato más desinhibido que nunca, con la promesa de llevar a 
cabo transformaciones en varios ámbitos en su país. P. 32
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ELSENADOR ASEGURAQUE ES“JUGADOR DE EQUIPO”

Senador aclara que sigue 
fírme en el oficialismo
Expresó que ni se le pasó por la mente la posibilidad de alejarse del movimiento Honor 
Colorado, muy por el contrario, está concentrado, acompañando al equipo.

PRESENCIA DEL ESTADO

Acciones sociales 
para frenar crimen 
Las jornadas cívicas se realizan con la 
finalidad de acercar servicios y asistencias 
que integran a comunidades vulnerables.

El senador colorado 
Derlis Maidana se 
refirió a las perspec
tivas políticas para este 2025, 

y explicó que este es un año 
de transición rumbo a lo que 
serán las elecciones internas 
y generales de las municipa
les en el 2026. Señaló que, a la 
par de la producción legisla
tiva que tendrá en la Cámara 
Alta, va a estar enfocado en 
acompañar los pedidos de la 
dirigencia del Partido Colo
rado.

“Creo que vamos a tener un 
año de transición y de mucha 
presencia de la dirigencia, 
sobre todo en los ministe
rios, para concretar proyec
tos beneficiosos para cada 
una de las comunidades. 
Entonces, nos tocará aten
der a los dirigentes, que siem
pre hemos hecho”, dijo Mai
dana, en comunicación con 
La Nación/Nación Media.

En lo que respecta a su tra
bajo legislativo, remarcó que 
continuará trabajando con la 
bancada oficialista, Honor 
Colorado, acompañando 
siempre a todos los proyec
tos que vaya presentando el 
Poder Ejecutivo. Así como 
escuchando y haciendo lle
gar las inquietudes que pre-

El senador Derlis Maidana señaló que estará acompañando siempre a la dirigencia partidaria de los dis
tritos del interior

sentan los dirigentes.

“Esto es lo que tiene la diná
mica del Partido Colorado, 
que en función de gobierno, 
siempre que haga bien las 
tareas, siempre hay inquietu
des de la dirigencia que debe
mos encaminar hacia las más 
altas esferas en búsqueda de 
soluciones políticas para la 
gente”, acotó. Mencionó que 
la dirigencia está en estos 
momentos en un proceso de 
posicionamiento político de

NUNCA PENSÓ EN ABANDONAR

quiénes quieren ser candida
tos a intendentes y concejales 
en todo el país. Señaló que el

proceso de diálogo con vista 
a la unidad o acuerdos vendrá 
más adelante.

El gobierno del jefe de Estado, 
Santiago Peña, mediante el 
Ministerio de DefensaNacio- 
nal, liderada por Óscar Gon
zález, impulsó una jornada 
de acción cívica en la locali
dad de Britez Kué, distrito de 
Yvy Pytá, departamento de 
Canindeyú, con la finalidad 
de acercar servicios y asisten
cias integral a las comunida
des más vulnerables.

Mediante una entrevista con 
el diario La Nación/Nación 
Media, González recordó 
que en la citada zona se ins
taló en el mes de abril de 2024 
una subárea de pacificación 
de la Fuerza de Tarea Con
junta (FTC), para combatir 
la criminalidad y garantizar 
la seguridad de sus poblado
res a través de las tareas de 
prevención e identificación de

posibles zonas críticas.

El destacamento cuenta con 
70 hombres, tres vehículos 
blindados y nueve camio
netas para luchar contra la 
inseguridad. A la vez, el alto 
funcionario de Estado mani
festó que estas operaciones 
son acompañadas por accio
nes sociales.

“Las tareas de combate con
tra el crimen organizado está 
en plena ejecución, no debe
mos olvidar que hace unos 
días en ese sitio fueron incau
tados 57.850 kgde marihuana 
prensada, esto fue una canti
dad récord de panes de droga 
decomisada. Esto se logró 
mediante las tareas organi
zadas por los componentes 
de la subárea de pacificación 
número cinco”, indicó.

Remarcó que ni se le pasó por la mente la posibilidad de alejarse 
del movimiento Honor Colorado, muy por el contrario, está muy 
concentrado en trabajar, acompañando al equipo.

El senador Maidana se refirió a supuestos rumores de alejamiento 
de su parte y de su colega Gustavo Leite. En lo que respecta a él, 
señaló que este es un tema que casi todas las semanas le están 
consultando; a lo que remarcó que nunca ha analizado siquiera 
esa posibilidad.

El Gobierno impulsó una jornada de acción cívica en la localidad de 
Britez Kué, distrito de Yvy Pyta
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JORNADA DE TRABAJO DE INDERT

Titularán 12.000 lotes en el departamento de Caaguazú

La atención en audiencia pública se inició en el distrito de Repatriación

Fueron atendidas 800 personas con 
miras a la regularización de tierras de 
unas 12.000 familias.

El presidente del Insti
tuto Nacional de Desa
rrollo Rural y de la Tie
rra (Indert), Francisco 
Ruiz Díaz, desarrolló su 
jornada de trabajo en tres 
localidades del departa
mento de Caaguazú. En 
la ocasión, atendió a unas 
800 personas con miras a

la regularización de tie
rras de unas 12.000 fami
lias.

La atención en audien
cia pública se inició en el 
distrito de Repatriación, 
donde Ruiz Díaz conversó 
con más de 400 personas, 
que en su mayoría recla

man título de propiedad. 
En esta comunidad, los 
trabajos de titulación se 
iniciarán el 2 de febrero, 
mediante la implementa- 
ción del Barrido Predial 
Masivo (BPM).

Posteriormente, la reu
nión con más de 100 colo
nos se trasladó al distrito 
de Caaguazú, donde la 
atención se brindó a más 
de 100 familias deseosas 
de llegar a la titulación de 
sus tierras. Este encuen

tro contó con la partici
pación de un equipo mul- 
tidisciplinario del Indert, 
para evacuar todas las 
consultas y dudas.

Por otro lado, la comi
tiva se trasladó hasta 
la comunidad de Vaque
ría, donde de la audien
cia participaron cerca 
de 300 colonos del dis
trito, además de comu
nidades aledañas como 
Yhú, según el reporte del 
ente rural.
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SEGUNDO PERIODO PRESIDENCIAL DE DONALD TRUMP

El Paraguay podría ser el mayor 
aliado de EE. UU., sostiene Peña

El mandatario paraguayo destacó en una entrevista con 
un medio argentino el vínculo de la región con los altos 
funcionarios del Departamento de Estado, Rubio y Landau.

El presidente de la 
República, Santiago 
Peña, considera un 
punto de inflexión en la his

toria del siglo XXI la segunda 
asunción al mando del repu
blicano Donald Trump, como 
mandatario de los Estados 
Unidos; por lo que ratifica 
su propuesta de establecer 
al Paraguay como el princi
pal aliado regional de la Casa 
Blanca.

Durante una entrevista que 
mantuvo con Infobae desde 
Washington, en la sede de la 
Embajada de Paraguay ubi
cada en el barrio de Dupont 
Circle, aseguró que este 
segundo mandato de Trump 
puede ser uno de los cambios 
más radicales en la historia 
moderna de América Latina.

Mencionó que los gobiernos 
republicanos históricamente 
han tenido mayor cercanía 
con la región. Indicó que, en 
esta oportunidad, además, 
la presidencia que inicia este 

lunes 20 de enero cuenta con 
funcionarios con conoci
miento del potencial de Amé
rica Latina.

Destaca, además, que el presi
dente Peña tiene una mirada 
crítica sobre la ofensiva de 
China en la región y cree que 
puede contribuir a mejorar 
las relaciones diplomáticas 
en América Latina. Por eso 
apoya la nominación de su 
canciller, Rubén Ramírez, 
como secretario general de la 
Organización de los Estados 
Americanos (OEA). Ramírez 
tiene muchas posibilidades 
de suceder a Luis Almagro 
en el foro regional; su adver
sario del Caribe coquetea 
con China y tiene una posi
ción ambigua sobre Nicolás 
Maduro y su dictadura en 
Venezuela.

RELACIONES 
DIPLOMÁTICAS

En otro momento de la charla, 
el presidente Peña se refirió a 

las relaciones diplomáticas 
entre Paraguay y Norteamé
rica. “El presidente Trump, y 
a mí me ha tocado hablar con 
él ya en dos oportunidades, es 
consciente de que Paraguay 
probablemente es el mayor 
aliado que tiene Estados Uni
dos”, acotó.

“Rubio y Landau tienen 
un conocimiento acabado 
no solamente del idioma, 
sino de la cultura y del 
potencial que tiene 
América Latina para 
enfrentar los grandes 
desafíos que tiene esta 
administración”.

Asimismo, indicó que el 
gobierno de (Joe) Biden, 
como todas las administra
ciones demócratas, no estuvo 
su foco en América Latina. 
Mientas que los gobiernos 
republicanos le prestaron un 
poco más de atención.

Santiago Peña indicó que un segundo mandato de Donald Trump podría ser uno de los cambios más 
radicales en la historia moderna de América Latina

“El cambio que podemos 
ver de una administra
ción a otra, y principal
mente mirando a quienes 
van a ser los protagonis
tas de esta relación, como 
el secretario de Estado 
designado, Marco Rubio, 
el segundo del Departa
mento de Estado, Christian 
Landau. Ambos tienen un 
conocimiento acabado no 
solamente del idioma, sino 
de la cultura y del potencial 
que tiene América Latina 
para enfrentar los gran- 

“El presidente Trump, 
y a mí me ha tocado 
hablar con él ya en 
dos oportunidades, 
es consciente de que 
Paraguay probablemente 
es el mayor aliado que 
tiene Estados Unidos”.

des desafíos que tiene esta 
administración. Creo que 
América Latina es el gran 
aliado para Estados Uni

dos”, remarcó.

Asimismo, destacó que 
Donald Trump tendrá una 
posición firme y de rápida 
solución a los grandes con
flictos porque sabe que no 
tendrá otra oportunidad o 
periodo para gobernar el 
país. Indicó que resolverá 
la guerra entre Ucrania y 
Rusia, apaciguará la crisis en 
Medio Oriente y ejecutará 
un plan de acción para res
catar la democracia en Vene
zuela, Cuba y Nicaragua.

Centro Adam Smith celebra presencia de Peña en EE. UU.
“Junto a Leticia Ocampos, tuvimos el honor 
de participaren la recepción organizada 
por el Centro de Estudios para la Libertad 
Económica Adam Smith”, comentó el 
mandatario paraguayo.

El presidente Santiago 
Peña protagonizó la recep
ción celebrada anoche por 
el Centro Adam Smith 
para la Libertad Econó
mica en Estados Unidos, 
en el marco de los encuen
tros que se realizan como 
previa a la próxima inves
tidura de Donald Trump 
para su segundo mandato 
de gobierno, mañana lunes 
20 de enero, en el Capitolio 
de Washington D. C.

“Junto a Leticia Ocampos, 

tuvimos el honor de parti
cipar en la recepción orga
nizada por el Centro de 
Estudios para la Libertad 
Económica Adam Smith”, 
comentó el mandatario 
paraguayo en una publi
cación en redes sociales de 
este sábado, con imágenes 
de la distinguida velada.

RECORDATORIO DE 
OPORTUNIDADES

“Fue una noche especial en 
la que compartí unas pala-

El mandata

rio paraguayo 
dirigió unas 
palabras en la 
recepción que 

se enmarca en 
la investidura 
de Trump

bras sobre la importancia 
de fortalecerlas relaciones 
entre Paraguay y Estados 
Unidos, basándonos en los 
valores que nos unen como 
naciones. Este encuentro, 
en el marco de la 60.a Toma 
de Posesión Presidencial de 
los Estados Unidos, fue un 

recordatorio de las gran
des oportunidades que 
nacen del trabajo con
junto y el entendimiento 
mutuo”, agregó el jefe de 
Estado.

En mayo de 2024, Peña 
había sido galardonado 

por el Centro Adam Smith 
para la Libertad Econó
mica con el premio Cham
pion of Freedom. Mientras 
que el 8 de enero pasado, 
el director y fundador de 
esta institución, Carlos 
Díaz-Rosillo, sostuvo una 
reunión de trabajo con el 

ministro de Educación, 
Luis Ramírez, para una 
futura colaboración en 
“un interesante proyecto 
educativo entre la Repú
blica del Paraguay y nues
tro Centro”.

Establecido por la Legis
latura y el gobernador de 
Florida, Ron DeSantis, en 
2020, el Centro Adam Smith 
para la Libertad Econó
mica aprovecha el poder 
de la excelencia en educa
ción y tutoría, investiga
ción rigurosa y divulga
ción pública efectiva para 
ofrecer una mejor compren
sión del gobierno y las eco
nomías de libre mercado y 
su impacto sobre la libertad 
y la prosperidad humana en 
los Estados Unidos y en todo 
el mundo.
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ENTREVISTA A GEORGIA ARRÚA, EXSENADORA DE ALTO PARANÁ

Exsenadora opositora observa 
con ventaja a la ANR en CDE
Nanni Arrúa cree que los colorados volverán a ganar la intendencia, pues duda del apoyo popular a Prieto, por cómo está el actual intendente.

Lourdes Torres
Lourdes.torres@nacionmedia.com

La abogada Georgia 
Arrúa, exsenadora 
(2018-2023) del Par
tido Patria Querida por Alto 

Paraná, se refirió las perspec
tivas de la oposición con miras 
a las elecciones municipales de 
2026, especialmente en Ciu
dad del Este, señalando que 
no se vislumbra ningún líder 
interesante que pueda hacer 
frente al actual intendente 
Miguel Prieto y, mucho menos, 
al Partido Colorado.

En comunicación con La 
Nación/Nación Media, la exle - 
gisladora lamentó que Prieto, 
que llegó al cargo esteño con 
fuerte apoyo de la oposición, 
continuó con las mismas 
malas costumbres de otras 
administraciones y señaló 
que tiene muchas denuncias 
de corrupción en su contra, las 
cuales indicó que no son falsas, 
ni se trata de una persecución 
por parte de los colorados.

Arrúa señaló que la respon

sabilidad de que se haya des
articulado la oposición en el 
Este del país es responsabili
dad de todos los partidos polí
ticos. “En este momento, yo no 
veo ningún liderazgo de nadie. 
Particularmente, creo que los 
colorados volverán a ganar la 
intendencia, a que alguien 
de la oposición pueda llegar. 
Porque así como está Miguel 
Prieto, no creo que la gente lo 
apoye”, expresó.

Agregó que hoy la situación 
se presenta incierta, ya que la 
figura de Miguel Prieto no es 
viable para su reelección, pero 
tampoco observa una figura 
consolidada dentro de la Aso
ciación Nacional Republi
cana (ANR): “Solamente que, 
atendiendo a todo lo que es el 
poderío, y toda la maquina
ria electoral que tiene el Par
tido Colorado para las elec
ciones, ellos están corriendo 
con ventajas en ese sentido. 
No porque tengan candidatos 
más potables, en eso quiero 
ser clara, sino porque sim
plemente cuentan con una 
maquinaria electoral que la 
oposición no tiene”.

Georgia Arrúa indicó que es muy incierta la situación de cara a las 
elecciones municipales 2026 en Ciudad del Este

“Trabajar en política implica estar mucho más cerca de 
la gente y eso se da en el día a día, en lo cotidiano, no 
con visitas esporádicas”.

Lamentó que, en estos 
momentos, la oposición no 
logra sostenerse, ya que, 
cuando llegan al poder, se 
alian de vuelta al Partido 
Colorado para mantener su 
cupo político, como ocurrió 
en el Congreso con el Partido 
Cruzada Nacional, encabe
zado por Payo Cubas.

“Entonces, no crecen en la 
oposición figuras que ten
gan planes, proyectos o cos
tumbres políticas, y con 
esto no me refiero a la que 
existe en Paraguay, que es 
el clientelismo, que todo el 
mundo busca el cargo para 
nombrar a gente y, con ello, 
le permite mantenerse en 

el cargo, gracias a los cupos 
políticos. Este es un sistema 
que buscamos desde Patria 
Querida romper, y hasta 
ahora no lo logramos. Prieto 
buscó su elección con este 
discurso, pero cuando asu
mió continuó con las mismas 
costumbres”, manifestó.

MAYOR PRESENCIA 
DELPPQ

Aunque, por el momento, se 
encuentra alejada de la acti
vidad política, la exsenadora 
Arrúa opinó que el Partido 
Patria Querida necesita 
hacer un mejor trabajo de lle
gar a la dirigencia de base, y 
lamentó que el único inten
dente en Alto Paraná que es 
de su partido está práctica
mente olvidado.

“Considero que están des
cuidando mucho las bases, 
por lo menos en Alto Paraná, 
que es lo que yo conozco y 
donde estuve trabajando. 
Nosotros tenemos un inten
dente electo en el distrito de 
Iruña, Arnaldo Mensch, que 
no tiene el apoyo del Partido 

Patria Querida. Además, de 
9 concejales, 4 son de nues
tro partido, es decir, casi una 
mayoría, pero sin embargo, 
no tienen apoyo. De todos los 
demás concejales escucho las 
mismas quejas por la falta de 
apoyo”, comentó.

Finalmente, expresó que no 
sabe qué va a pasar con el 
PPQ, lo que consideró que 
debería ser una llamada de 
atención para la conducción 
nacional. “Stephan Rasmus- 
sen es una gran persona, es un 
tipo muy capaz, lo conozco 
y trabajamos muy bien de 
cerca, es una excelente per
sona y un excelente profe
sional. Pero, trabaj ar en polí
tica implica estar mucho más 
cerca de la gente y eso se da en 
el día a día, en lo cotidiano, no 
con visitas esporádicas. Esta 
es una falencia que tenemos 
como partido, nosotros tra
tamos de suplir esto, por lo 
menos en Alto Paraná y tuvi
mos muy buenos resultados, 
ya que este departamento 
es donde mayor cantidad de 
autoridades que tenemos 
como partido”, dijo.

EL PLRA ANTE LAS PRÓXIMAS DISPUTAS ELECTORALES

Senador urge “madurez política” para zanjar crisis
“El Partido Liberal Radical Auténtico sigue siendo la herramienta 
política que nos va a permitir competir en las próximas elecciones 
municipales y presidenciales”, dijo el senador Líder Amarilla.

“El Partido Liberal Radi
cal Auténtico sigue siendo la 
herramientapolíticaquenos 
va a permitir competir en las 
próximas elecciones munici
pales y presidenciales”, dijo el 
senador Líder Amarilla res
paldando el planteamiento 
de impulsar un ñemongeta 
entre azules, con la finalidad 
de zanj ar los conflictos finan
cieros y políticos que sacuden 
a la nucleación tradicional.

“Este es el momento de que 
nosotros tomemos una madu

rez política, nos sentemos acon
versar y buscar soluciones para 
el PLRA. Esta conversación se 
debe realizar independiente
mente a las líneas políticas que 
uno va a tomar, después vere
mos qué ocurren con las can
didaturas, pero ahora estamos 
hablando de fortalecer al par
tido y superar la crisis”, sostuvo 
a los medios de comunicación.

RESPALDO AL INTERIOR 
DEL PARTIDO

Amarilla detalló que el plan

teamiento de concretar una 
gran reunión entre los distin
tos movimientos internos de 
la agrupación para el mes de 
febrero en el directorio libe
ral cuenta con el respaldo de 
sus colegas José “Pakova” 
Ledesma, Enrique Salyn 
Buzarquis, Ever Villalba y 
Sergio Rojas.

También acompañan la ini
ciativa el gobernador de Cen
tral, Ricardo Estigar ribia y el 
intendente de Fernando de 
la Mora y aspirante a presi-

El senador Líder Amarilla indicó que existe un gran consenso para con

cretar un ñemongeta entre todos los movimientos internos del PLRA

dente del PLRA, Alcides Rive- 
ros, ambos pertenecientes al 
movimiento Nuevo Libera
lismo. “Todos estamos en 
una misma sintonía y man

tenemos una buena conver
sación para ver qué salida le 
podemos dar al partido. Cele - 
bro esta decisión de buscar 
un diálogo lo antes posible, 

nosotros estamos muy debi
litados como institución y 
esto tenemos que corregirlo”, 
comentó.

Asimismo, el parlamen
tario acotó: “Debemos ver 
una solución para las deu
das que tenemos y deba
tir sobre propuestas que 
son impulsadas como por 
ejemplo que no se utilice 
el padrón nacional en unas 
elecciones internas, esto es 
totalmente inconstitucio
nal porque el padrón nacio
nal es un patrimonio del 
Estado y no de un partido. 
Debemos tener posiciones 
como partido, hay muchos 
temas electorales que hoy 
se están discutiendo”.

mailto:Lourdes.torres@nacionmedia.com
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JUVENTUD LIBERAL

Exigen a dirigencia 
a deponer peleas y 
más espacio en listas
El líder juvenil 
sostiene que para 
saneara la nucleación 
se deberá dejar de 
lado las acusaciones 
infundadas y 
transparentar sus 
finanzas.

Carlos María Aquino, titular 
de la Juventud Liberal Radical 

Auténtica

Juan Marcelo Pereira
juan.pereira@nacionmedia.com

candidatos para las eleccio
nes municipales previstas 
para el 2026.

“A nivel institucional y 
como primer punto, para 
nosotros son muy impor
tantes los espacios en las 
listas a las candidaturas 
para las próximas munici
pales. Necesitamos que se 
le asegure a toda la juven
tud liberal espacios en las 
listas. A la vez vamos a rei
terar el reclamo de que la

El líder juve
nil sostiene que 

para sanear a 
la nucleación se 
deberán dejar de 
lado las acusacio
nes infundadas y 

transparentar sus 
finanzas

juventud debe recibir un 
aporte para la realización 
de sus distintas activida
des, ya que solemos tener 
campamentos de forma
ción en distintos puntos 
del país”, reclamó.

SITUACIÓN GENERAL DE 
LAOPOSICIÓN

Por otra parte, Aquino calificó 
como prematura las discusio

nes que surgen en la oposición 
sobre posibles candidaturas 
municipales y presidencia
les. Agregó que los partidos y 
movimientos del sector polí
tico, primeramente deben 
definir un esquema de tra
bajo serio.

“Veo que en diversas reu
niones se están conver
sando de nombres, de listas, 
alianzas. Esto es muy preci

pitado, si vamos a estable
cer un esquema de trabajo 
serio conjunto en la oposi
ción debemos establecer pro
yectos, es decir las bases y 
condiciones para un trabajo 
conjunto y luego ver quién 
mide electoralmente mejor. 
La ciudadanía hoy en día es 
más crítica, no solo nos exi
girá candidatos potables, 
sino una plataforma de tra
bajo”, sentenció.

El titular de la Juven
tud Liberal Radical 
Auténtica (JLRA), 
Carlos María Aquino, sos

tuvo que desde el espacio polí
tico aguardan que, en febrero 
próximo, el Partido Liberal 
defina sus propuestas y línea 
discursiva rumbo alos futu
ros comicios municipales y 
presidenciales. El abogado 
manifestó que también 
requerirán a las altas auto
ridades y dirigentes aban
donar sus intereses perso
nales con el fin de sanear a 
la nucleación.

“Se debe dar una discusión 
real de cuáles serán nues
tras propuestas, nuestra 
línea discursiva de cara a 
las elecciones presidencia
les de 2028. Nosotros exigi
mos que depongan todos sus 
intereses personales y las 
acusaciones infundadas”, 
sostuvo Aquino al diario La 
Nación/Nación Media.

“Hasta ahora a muchos se los 
acusa de colaboracionistas 
con el Partido Colorado, pero 
justamente los acusados fue
ron autores fundamentales 
para que se haya tenido una 
alternancia con Fernando 
Lugo o que hayamos tenido un 
espacio muy importante con 
Julio César ‘Yoyito’ Franco”, 
comentó.

Las afirmaciones del joven 
dirigente surgen ante la pro
puesta impulsada por algu
nas altas autoridades del Par
tido Liberal de concretar en 
febrero un ñemongeta en el 
Directorio azul entre todos 
los movimientos internos en

labúsqueda de superar la cri
sis financiera y política.

“Las acusaciones infundadas 
se deben dej arde lado. Por otra 
parte, también debemos decir 
las verdades sobre la situación 
del partido, por ejemplo exis
ten muchas personas que son 
funcionarios del PLRAque no 
tienen una ocupación real y 
están cobrando el dinero del 
partido en detrimento de 
muchos otros funcionarios 
antiguos a quienes ni siquiera 
se les puede pagar el IPS (Ins
tituto de Previsión Social)”, 
lamentó.

Entre los puntos principa
les que serán debatidos en 
el gran encuentro de diri
gentes a nivel nacional será 
la situación financiera de la 
nucleación, de acuerdo a las 
declaraciones de uno de los 
impulsores, el senador José 
“Pakova” Ledesma.

“Esto es evidentemente uno 
de los puntos más urgentes 
que tenemos. No puede ser 
que un partido político que 
busca el poder no tenga trans
parencia. Estamos en miras 
de las municipales y todos 
los candidatos ya oficiales 
para cargos de intendentes 
o concejales, cuando pasen 
las internas partidarias tie
nen que recibir un apoyo no 
solo económico, sino también 
logístico”, comentó Aquino 
aLN.

Por otra parte, indicó que la 
juventud liberal exigirá a las 
altas autoridades y dirigen
tes de base, mayores espa
cios en las listas de futuros

verán*
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BASE PARA POSTULACIÓN A LA OEA

Canciller garantiza apoyo para 
combatir el crimen transnacional
Ramírez Lezcano plantea que en “pos de la 
paz y la seguridad hemisférica”, promoverá 
la solución pacífica de controversias, 
apoyará decididamente la tarea de la 
Justicia y sus órganos.

El gobierno del man
datario Santiago 
Peña impulsa la can
didatura del canciller Rubén 

Ramírez Lezcano para la 
Secretaría General de la 
Organización de los Estados 
Americanos (OEA) para el 
periodo 2025-2030. Entre las 
bases que sustentan la postu
lación del alto funcionario de 
Estado figuran el combate a la 
corrupción y el crimen trans
nacional en todos sus niveles.

Ramírez Lezcano sostiene 
que trabajará por la educa
ción para la democracia y el 
fortalecimiento de las ins
tituciones democráticas 
creando equipos de crisis y

reacción tempranay fortale
ceremos el sistema de obser
vación electoral.

DERECHOS HUMANOS

En el ámbito de los derechos 
humanos, el alto funciona
rio de Estado indica que 
promoverá acciones para 
dignificar a las personas 
y fomentar la equidad y la 
igualdad dentro de la diver
sidad. Agrega que buscará 
incrementar el número de 
países que formen parte de 
la Convención Americana 
de Derechos Humanos, ase
guraremos la imparcialidad 
de los órganos encargados 
y prestaremos una asisten

cia que responda a la reali
dad hemisférica, regional y 
nacional.

Asimismo, Ramírez Lezcano 
plantea que en “pos de la paz y 
la seguridad hemisférica”, pro
moverá la solución pacífica de 
controversias, apoyará decidi
damente la tarea de la Justicia 
y sus órganos, el combate a la 
corrupción, el crimen trans
nacional en todos sus niveles 
y los delitos informáticos y 
buscarálacoordinacióndelos 
esfuerzos en materia de segu
ridad de todas las agencias y 
organismos internacionales.

COOPERACIÓN

Igualmente, el ministro 
expresa que fomentará la 
cooperación entre los Esta
dos miembros a la par de avan
zar en el uso de la inteligen
cia artificial y el desarrollo de 
sistemas de ciberseguridad, 
además de trabajar conjunta
mente en la migración.

El canciller también refiere 
que el desarrollo integral 
sostenible es uno de los obje
tivos prioritarios de la OEA, 
razón por la cual menciona que 
propondrá acciones sobre el 
cambio climático con miras 
a alcanzar un planeta y una 
región más sanos para noso
tros y las generaciones futuras.

Con relación a este punto, 
Ramírez Lezcano argu
mentó que gestionará alian
zas con los organismos 
multilaterales, trabajará 
focalizadamente y con una 
aproximación adecuada a la 
región, el grado de desarrollo 
y las prioridades de cada uno 
de los Estados miembros.

Otra de las bases de su can
didatura para la OEA será 
asegurar una administra
ción eficiente y efectiva. 
Para esto, el canciller plan
tea optimizar los recursos 
estructurales, económicos y 
humanos con los que cuenta

Canciller Rubén Ramírez Lezcano, ministro de Relaciones Exteriores

la organización y ordenará 
la captación de fondos de 
manera tal que los recursos

obtenidos respondan real
mente a los propósitos ins
titucionales.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Firma 2S SOCIEDAD ANONIMA, y su representante legal el Señor IVO SCHNEIDER, PROPONEN
TE; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo 
Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 
11264/2024 del proyecto “PRODUCCION AGROPECUARIA Y CONSTRUCCION DE CANALES DE 
DRENAJE”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Matriculas N.° G06/5102, G06/5601, 
G06/4965, G06/5184, Padrones N° 5608,6090,5517,5702, ubicada en el Distrito de San Juan Nepomu- 
cenp, Departamento de Caazapá; elaborado por el Consultor Ambiental NESTOR ANGEL TALAVERA 
NUÑEZ con Registro CTCA N° I-903, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental 
y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en 
general en su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de 
Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días 
hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

Asunción, 18 de Enero de 2025

La Firma ABANICO S.A., PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al 
Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con 
Mesa de Entrada SIAM N° 10780/2024, del proyecto "CONSTRUCCIÓN DE 65 SOLUCIONES HABITA- 
CIONALES PARA LA COMISIÓN PRO VIVIENDA MUNICIPAL 1", a desarrollarse en la propiedad 
individualizada con Finca N° 852, Padrón N° 1153, ubicada en el Distrito de Repatriación, Departamento 
de Caaguazú; elaborado por la Consultora Ambiental TECNO AMBIENTE Y ASOCIADOS S.A., con 
Registro CTCA N° E-140, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto 
Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público 
por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en 
su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de 
la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días 
hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

80415 Asunción, 18 de Enero de 2025

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Firma COMERCIAL PROGRESO SACI, Proponente; comunica a quienes pudiera interesar, 
que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de 
Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 10573/2024, del proyecto "FERRE
TERIA, MATERIALES PARA LA CONSTRUCCION Y SUPERMERCADO" a desarrollarse en la 
propiedad individualizada con Finca N° 37, Padrón N° 58, ubicada en el Distrito de Santa Rosa del 
Aguaray, Departamento de San Pedro, elaborado por la Consultora Ambiental TECNO AMBIENTE 
Y ASOCIADOS S.A., con Registro CTCA N" E-140, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de 
Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, 
en general en su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección 
General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión 
o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyec
to, incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentar
se por escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 
3.500, Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de 
diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

80370 Asunción, 17 de Enero de 2025

La Firma COMERCIAL SAN JORGE S.A., y su representante legal el Señor JORGE SOARES FRAGO
SO, Proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y 
Desarrollo Sostenible (MADESj, el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM 
N° 9006/2024 del proyecto, “PRODUCCION GANADERA”, a desarrollarse en la propiedad individualiza
da con Finca N.° B08/3234, B08/3235, 626, B08/5062, 2573, B08/2728, B08/5072, B08/5068, 2392, 2394, 
2393, B08/5123, 2190 Padrón N° 4.682, 4.681, 2.227, 4.201, 4.200, 4253, 6.468, 6.467, 4.033, 4.032, 
4.034, 3.831, 3.823, ubicada en el Distrito de Yvy Yau, Departamento de Concepción; elaborado por la 
Consultora Ambiental CASTORINA TOLEDO BARRETO con Registro CTCA N° I-595, conforme a la Ley 
N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y 
modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público 
por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en 
su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de 
la calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días 
hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

80419 Asunción, 18 de Enero de 2025
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Algunos medios y la oposición 
ya renunciaron a toda decencia

COMENTARIO

Welcome Mr. oresident Peña

No está en duda ni discusión 
que las gestiones de un hom
bre público caen bajo el rigu
roso escrutinio de la opinión 

pública. Las dos palabras que se repiten 
constituyen la esencia de una democracia 
republicana. De manera que nada puede 
permanecer oculto a la sociedad en cuanto a 
los actos que afectan el cargo de una autori
dad. Y más que nada, los de un presidente de 
la República. Incluso, algunas inconductas 
del ámbito privado pueden dañar la inves
tidura de los gobernantes. Y hasta les puede 
costar el cargo, como puede corroborarse 
en los registros de los más connotados regí
menes del mundo, que garantizan a pleni
tud el Estado de derecho y la transparencia 
de los acontecimientos que involucran a los 
poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial. Lo 
concreto es que la ciudadanía tiene dere
cho a conocer hasta las condiciones de salud 
de quienes conducen los destinos de una 
nación. Así como lo hizo en su momento el 
entonces diputado y presidente de la ANR, 
Pedro Alliana. Contrariamente ocurrió con 
Fernando Lugo, quien se encontraba en una 
situación crítica -ni siquiera podía comuni
carse-, pero algunos aprovechados trataron 
de poner en su boca que apoyaba abierta
mente a los candidatos de la Concertación 
Nacional que postulaba a Efraín Alegre. Pero 
de ahí a escarbar en el fango para inventar 
“primicias” ya supera todo escrúpulo.

La degradación de algunos medios de comu
nicación agrupados en cadenas (dos, en 
realidad), de un sector de la oposición y de 
ciertos disidentes internos del Partido Colo
rado (bien identificados por su carencia de 
intelecto y de conducta) ya llega al punto 
extremo, del cual, probablemente, no se 
vuelva, como de la ridiculez. Rastrean las 
actividades del presidente Santiago Peña, no 
para esclarecer la verdad, sino para saciar 
el morbo y las bajas pasiones de un público 
-cuya presencia es imposible ignorar- que 
se alimenta de la escabrosidad, el escándalo 
y el chisme barato. Han dejado, definitiva
mente, la senda del periodismo honesto, serio 
y veraz. Eso sí, abonando repetidamente, con 
perversa y malvada sistematicidad, el camino 
de la infamia, la vileza y el rencor nunca 
curado a causa de sus también repetidas 
derrotas electorales. Porque estos medios, 
en alianza con los mencionados opositores 
de membrete (porque actúan de acuerdo con 
el calor que les concede el poder, sin impor
tar quien lo administra), se jugaron a muerte 
en contra de la candidatura del actual jefe de 
Estado, tanto en las internas de la ANR como 
en las generales. Y esa herida supurante ya les 
infecta el pensamiento y determina la orien

tación de sus juicios con malsana persisten
cia. Y lo evidencian sin disimulo.

Primero pretendieron mofarse de Santiago 
Peña porque -alegan- no fue incluido en el 
acto de asunción de Donald Trump. Cuando, 
desde el círculo del Ejecutivo se comunicó 
que sí hubo invitación oficial y que partici
pará de la ceremonia, empezaron a especu
lar sobre quién envió la tarjeta. Se armaron 
mesas redondas, conexiones de llamadas, 
tertulias varias y chimentos de espectáculo. 
Por supuesto, ninguna mente lúcida fue con
vocada para arrojar un haz de luz sobre una 
preocupación que para esta gente se volvió 
“cuestión de Estado”. El titular de un dia
rio, que antes se ufanaba de ser el faro de la 
libertad y la lucidez, lanzó el “impactante” 
titular: “Alardean del convite a Peña y Mauri 
dice que se forzó”. A este nivel hemos lle
gado. Mauri, a quien este medio tutea -como 
cómplice que son en el gobierno anterior- no 
es otro sino el diputado Mauricio Espinóla, 
exasesor político con rango de ministro de 
Mario Abdo Benítez, quien nunca se destacó 
por la racional coordinación de sus ideas, 
sino por los dicterios lanzados como ruidosa 
catarata. “Mauri” es actualmente el faro que 
ilumina la política paraguaya. Otra que tuvo 
gran destaque -no es ninguna sorpresa- 
fue la exsenadora del PDP, Desirée Masi. No 
causa extrañeza, insistimos, porque fue una 
recalcitrante aliada de Abdo durante su man
dato. Y se ve que hasta ahora. Porque en ese 
lapso nunca vio, denunció ni condenó los des
carados robos de uno de los gobiernos más 
corruptos de nuestra historia. Ni el saqueo 
impune de los 1.600 millones de dólares que 
debieron utilizarse para enfrentar la pande
mia del covid-19 y que tuvo como dolorosa 
consecuencia la muerte de 20.000 perso
nas. Consecuencia del latrocinio miserable y 
hasta ahora impune.

Ni siquiera un error de sus colaboradores en 
las redes perdonan al presidente de la Repú
blica. Hasta un resentido oráculo de fracasos 
haciendo gala de su enfermizo deseo de figu
ración mereció, por ese hecho, espacios en los 
medios enemigos de este gobierno. “Quién 
invitó a Santiago Peña” es el tema que no 
les deja dormir. Medios periodísticos serios 
de todo el mundo analizan quiénes fueron 
invitados de preferencia (especialmente la 
derecha radical) y quiénes serán los gran
des ausentes. Pero lo hacen con el rigor de la 
reflexión sobre los grandes intereses geopolí- 
ticos enjuego en la escena global.

No suele ser nuestro estilo de editorial, pero 
esta vez la situación lo amerita. Y el sar
casmo, más que nunca, se justifica.

JORGE TORRES ROMERO

No les sale una a algunos referen
tes de la oposición, de la disiden
cia colorada y la prensa carro- 
ñera que intentan a toda costa dejar mal 

parado al gobierno de Santiago Peña o bus
can colgarse de cualquier situación para 
menoscabar su gestión. Esta vez busca
ron instalar ante la opinión pública que el 
mandatario acudió a la toma de posesión 
del presidente de Estados Unidos, Donald 
Trump, sin contar con una invitación ofi
cial para hacerlo.

Cuando se les demostró que en realidad 
había una invitación y que provenía del 
Congreso norteamericano, más espe
cíficamente de una comisión bicameral 
que fue creada para la organización de 
la ceremonia de traspaso presidencial. 
Ante la evidencia de la metida de pata y 
el bochorno, tanto la oposición como los 
perifoneros de la maldad, en vez de reco
nocer su error, persistieron en la crítica 
tratando de encubrir su perverso juego, 
señalando que en realidad la invitación 
fue obtenida gracias al lobby realizado e 
insinuaron incluso algún que otro “favor” 
recibido a cambio.

Es increíble el nivel de frustración y picha- 
dura que tienen algunos que pueden llegar 
a inventar o elucubrar este tipo de histo
rias con tal de hacer ruido o lograr algún

rédito político, que obviamente hasta 
ahora solo los llevó al fracaso y así como 
van, no han aprendido aún la lección.

Habiendo otros temas mucho más rele
vantes por los cuales preocuparse, pier
den el tiempo tratando de encontrar la 
pajaen el ojo ajeno. Es momento de que los 
políticos comprendan que vivimos en una 
época en la que ya no se puede engañar a 
la población y mucho menos convencer a 
un electorado solo con denuncias superfi
ciales o sin fundamentos, que carecen de 
seriedad y caen por su propio peso. Real
mente dan pena y a veces hasta caen en el 
ridículo cuando tratan de congraciarse 
con el pueblo al que menosprecian y lo 
creen ignorante.

Es cierto que todavía hay muchas cosas 
por mejorar, pero mientras los políticos 
sigan buscando el pelo en la sopa, en vez 
de ponerse a trabajar por proyectos que 
tengan en el centro a la gente y no solo a 
su pequeño círculo de amigos, nada va a 
cambiar.

Más que nunca necesitamos de una oposi
ción seria, que sea propositiva y efectiva, 
que exija resultados y de una prensa que 
sea contralora del poder, no simplemente 
reproductora de rumores u ordenanza de la 
mediocridad. En definitiva, es hora de dejar 
de lado el vyrorei y si quieren realmente lle
gar al poder, trabajen en propuestas concre
tas y viables que aborden las necesidades y 
preocupaciones de toda la población. Puedo 
estar equivocado, pero es lo que pienso.
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BCP REPORTÓ UNA REDUCCIÓN DE LAS REEXPORTACIONES EN EL 2024

Devaluación del real habría influido 
en la caída del comercio fronterizo
La depreciación de 
la moneda brasileña 
frente al dólar 
estadounidense 
había alcanzado el 
23,9% durante el 
año pasado.

De acuerdo con datos 
del Banco Cen
tral del Paraguay 
(BCP), las reexportacio

nes registraron un valor de 
USD 3.798,8 millones, con 
una reducción acumulada 
del 13,2 % en el 2024. Según 
el economista Jorge Garico- 
che, esto podría estar ligado 
directamente a la devalua
ción de la moneda brasileña, 
que afectó el comercio fron
terizo.

“Esto efectivamente tiene 
que ver con una importante 
depreciación que tuvo el 
real en el 2024 y podría ser 
el factor principal. Es proba
ble que existan otros facto
res que hayan incidido, pero 
sintetizaría como elemento 
central la depreciación del 
real”, indicó para La Nación/ 
Nación Media.

El año pasado las reexportaciones registraron un valor de USD 3.798,8 millones, con una reducción acu
mulada del 13,2 %

MÁS CARO

Desde el BCP habían dado a 
conocer que la depreciación 
del real frente al dólar esta
dounidense había alcanzado 
el 23,9 % durante el 2024. 
Garicoche indicó que esto, 
en términos competitivos,

influiría aparentemente en 
que Paraguay sea visto como 
más caro, en comparación con 
Brasil, en términos de precios 
relativos.

“Esto incluso se ve en el flujo 
de turistas que hay hacia Bra
sil. Este mes, y probablemente

el próximo, continuará este 
impacto; hay varios factores 
que terminaron golpeando 
el comportamiento del real 
y uno de ellos es el comercio 
exterior porque ellos tam
bién tuvieron menores ven
tas y mayores compras”, men
cionó el experto.

NUEVOS MOTORES

Más allá del comercio, Jorge 
Garicoche destacó la apa
rición de nuevos motores 
como las industrias que se 
están instalando en Alto 
Paraná. Ante esto, observó 
la posibilidad de sacar más 
provecho de dichas fuentes, 
contando así con nuevos ele
mentos que podrían ayudar 
a compensar las reducciones 
en reexportaciones. “Así ya 
no pasaremos a depender 
exclusivamente de un sec
tor. Estos elementos deben 
estar en la estrategia de 
reestructuración econó
mica de esa zona del país; el 
comercio seguirá teniendo 
mucha fuerza, pero se debe

IMPACTO GENERAL

Garicoche indicó que, lejos 
de especificar sectores o 
productos que podrían 
verse afectados ante las 
reducciones en las reex
portaciones, se hablaría de 
un impacto general. Esto 
debido a una dinámica par
ticular del comercio de los 
productos a través del régi
men de turismo, habitual
mente afectado por el tipo

Jorge Garicoche, economista

seguir diversificando para 
que toda una población ya 
no se vea afectada”, apuntó 
el economista.

de cambio.

“Esta situación no es la pri
mera vez que se observa, 
principalmente en las fron
teras del este del país. En 
toda variación del tipo de 
cambio, en especial con el 
real, se observa este tipo de 
hechos; esto en realidad debe 
servirnos para hacernos pen
sar en el modelo económico 
que queremos para el este del 
país”, señaló el analista.

REPORTE AL CIERRE DEL 2024 MARCA UN IMPORTANTE INCREMENTO DE LOS GASTOS

IPS: ya se utilizó el 48 % de la renta de la reserva
Alegan gran cantidad de nuevos jubilados 
y el reajuste de los haberes jubilatorios a 
final de año.

En el Instituto de Previsión 
Social (IPS) ya se ha utilizado 
el 48 % de la renta de la reserva 
en el 2024, de acuerdo a las 
informaciones de la gerente de 
Prestaciones de la institución, 
Vanessa Cubas. El año 2023 se 
había cerrado con casi el 29 % 
del uso de las reservas.

“Esto crece porque tenemos 
prácticamente 500 jubilados 
por mes y también porque, al 
cerrar el año, por ley realiza

mos un reajuste en los habe
res jubilatorios, relacionado 
con la inflación al término de 
cada año”, explicó la gerente a 
la1020AM.

VACRECIENDO

Lo utilizado de la renta de las 
reservas ha totalizado G. 480 
mil millones y Cubas mani
festó que el gasto siempre va 
creciendo, atendiendo los fac
tores ya citados. No obstante, 

la profesional manifestó que, 
teniendo en cuéntalos estudios 
y planteamientos realizados, no 
se vislumbra la posibilidad de 
utilizar la totalidad de la renta.

“ Para eso se presentó el paquete 
de reformas aprobado por el 
Congreso. Esto viene a paliar y 
ayudar a recuperar paulatina
mente el equilibrio financiero 
en la institución; no podemos 
resolver todos los problemas, 
pero de alguna maneraempeza- 
remos a instalar el equilibrio”, 
señaló Cubas.

PROCESOS DE TRABAJO

La gerente de Prestaciones 

del IPS manifestó que aún 
se debe seguir trabajando e 
implementando varias modi
ficaciones legales más, como 
la reforma de la carta orgá
nica de la previsional, recor
dando que la misma data de 
la década del 40.

“Debemos hacerlos cambios”, 
expresó Cubas, haciendo hin
capié en que las falencias en 
las cuales se busca trabajar, 
datan de hace varias adminis
traciones anteriores, remar
cando así que las labores de 
reordenamiento implicarán 
un proceso largo.

“Esto es efecto de varias ges-

Al cierre de 2024, lo utilizado de la renta de las reservas del IPS ha 
totalizado G. 480 mil millones

tiones porque la situación que 
encontramos no se produjo en 
dos ni en cinco años, proba
blemente ni en 10. Basta con 

ver los balances de la insti
tución, pero sí sufrimos los 
efectos de una administra
ción inadecuada”, sentenció.
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ACTUALIZACIÓN ENFOQUES CENTRALES DEL NUEVO SUPERINTENDENTE DE VALORES

Buscan incluir 
maquila de 
servicios en 
la ley actual
Modernización 
apunta a 
desburocratización, 
agilidad en los 
trámites y mayor 
competitividad.

Rodrigo Ruiz apunta a menor 
burocracia y más innovación
Sostiene que es crucial fortalecer la 
transparencia y la confianza de los 
inversionistas, implementando sistemas 
que garanticen trazabilidad.

Macarena Duarte

Natalia Cáceres

Para este primer semestre se 
prevé someter al Congreso 
una modernización de la Ley 
n.° 1.064/97 de la Industria 
Maquiladora de Exportación, 
con el objetivo de incluir la 
actividad de maquila de servi
cios en la ley actual —que solo 
contempla bienes— y dotarla 
de mayor competitividad. Es 
lo que adelantó en exclusiva 
al diario La Nación/Nación 
Media el viceministro de 
Industria, Marco Riquelme; 
aspecto que fue consul
tado respecto a su alcance e 
impacto a la secretaria ejecu
tiva del Consejo Nacional de 
Industrias Maquiladoras de 
Exportación, Natalia Cáceres.

REALIDAD

Básicamente, se busca la 
desburocratización y agili
dad en los trámites, que la ley 
se adapte a la realidad actual 
del comercio, considerando 
que el régimen se promulgó 
en 1997, hace casi 30 años, y 
necesita una modernización. 
En especial, se pretende dar 
mayor competitividad al sec
tor de servicios en la maquila, 
que hoy forma parte del 
atractivo para inversiones 
impulsado por Rediex, con 
empresas de BPO y cali cen- 
ters de clase mundial ya ins
taladas. “La exportación de 
servicios bajo maquila ya es 
atractiva, y a partir de esta 
actualización será aún más 
interesante para los inver
sionistas”, sostuvo Cáceres.

El mercado de valores 
en Paraguay enfrenta 
varios desafíos clave, 
de acuerdo al nuevo superin

tendente de Valores, Rodrigo 
Ruiz, quien detalló para La 
Nación/Nación Media algunos 
enfoques centrales que priori- 
zarádurante sugestión. “Sobre 
la liquidez, existe una necesi
dad de incrementar el volu
men de negociación y la parti
cipación activa de emisores e 
inversionistas paradinamizar 
el mercado. Labajafrecuencia 
de operaciones y la limitada 
diversidad de instrumentos 
financieros disponibles res
tringen la liquidez”, remarcó.

SUPERVISIÓN EFECTIVA

señaló que si bien se han rea
lizado avances significativos, 
es crucial fortalecer la con
fianza de los inversionistas 
mediante la implementación 
de sistemas que garanticen 
trazabilidad, acceso a infor
mación precisa y oportuna, 
y una supervisión efectiva.

“Sobre el acceso, para los 
pequeños y medianos inver
sionistas, el acceso al mercado 
aún puede parecer complejo o 
inaccesible debido a la percep
ción de altos costos, requisi
tos burocráticos y tal vez una 
necesidad de mayor y mejor 
difusión de información sobre 
las oportunidades que ofrece 
el mercado”, expresó.

AGILIZAR PROCESOS

Superintendencia de Valores 
se está implementando una 
serie de medidas para sim
plificar y agilizar los proce
sos, como el reordenamiento 
normativo, al simplificar 
el marco regulatorio para 
hacerlo más claro y accesi
ble, apuntando a eliminar 
barreras innecesarias que 
dificulten la participación 
de empresas e inversionistas.

“También en la sistemati
zación de procesos, con la 
incorporación de platafor
mas electrónicas que per
mitirán registrar operado
res, emisores y productos 
financieros de manera más
ágil y eficiente, reduciendo
los tiempos y costos asocia
dos”, detalló. Así también, el 
superintendente comentó 
los trabajos en campañas de 
información para que tanto 
empresas como inversionis
tas comprendan que par-

En cuanto a la transparencia,

MAYOR INCLUSIÓN

Ruiz señaló que desde la

La inclusión de pequeños y medianos inversionistas también cons
tituye una prioridad para la Superintendencia y así Ruiz mencionó 
un mayor enfoque en educación financiera, elaborando iniciativas 
dirigidas a toda la sociedad, con un enfoque especial en pequeños 
inversionistas. “Esto explorando alianzas estratégicas con otros 
participantes del mercado para ampliar el alcance y fomentar una 
participación segura y consciente. Además, en colaboración con el 
Viceministerio de Mipymes, estamos explorando opciones concre
tas para su incorporación al mercado de valores, ofreciendo alter
nativas de financiamiento que también beneficien a los pequeños 
inversionistas”, adelantó. Con respecto a los procesos de sistemati
zación, afirmó que las plataformas electrónicas facilitarán el acceso 
y la participación de pequeños inversionistas, reduciendo costos y 
barreras logísticas. “Estas iniciativas buscan democratizare! acceso 
al mercado, fomentando una mayor participación y diversificación 
de los actores", garantizó.

AMX PARAGUAY S.A. INFORMA:
La actualización del plan Claro Control 7 GB del servicio pospago móvil masivo, 

a partir del 22/01/2025, conforme se indica en el cuadro a continuación:

PLAN ACTUAL NUEVO PLAN MEJORADO

TIPO DE PLAN PRECIO TIPO DE PLAN PRECIO

Claro Control 7CB Gs.67.5OO Claro Control 12GB Gs.67.500

Claro Control 7GB Gs.60.750 Claro Control 12GB Gs.66.000

Claro Control 7GB Gs.55.OOO Claro Control 12GB Gs.60.000

La Superintendencia de Valores está priorizando la modernización tecno
lógica como un pilar estratégico

AVANCESTECNOLÓGICOS

“La Superintendencia está priorizando la modernización tecnoló
gica como un pilar estratégico. Actualmente, estamos ampliando 
el alcance de la primera fase de nuestra plataforma electrónica 

para incluir más emisiones y agentes, con el objetivo de com
ticipar en el mercado 
de valores no es
un proceso com
plicado.

Rodrigo Ruiz habló 
sobre los desafíos que 

asume como nuevo 
superintendente de 
Valores

pletar una segunda etapa en el primer trimestre del año”, 
subrayó Rodrigo Ruiz.

Puntualizó así que las iniciativas están diseñadas 
para mejorar la trazabilidad y transparencia de las 
operaciones en tiempo real. Así, se ha logrado avan
zar también con la implementación de un plan único 
de cuentas, estandarizando el régimen de informa

ción estadística recolectada de las intermediarias y sis
tematizando el control de calidad de los datos.

“Además, estamos desarrollando una rein
geniería informativa que reemplazará los 
datos en planillas electrónicas con sis
temas automatizados. Un primer paso 
clave ha sido la recolección de archi
vos en formatos estructurados para los 
estados financieros de casas de bolsa, 
administradoras de fondos, sentando 
las bases para una supervisión más efi
ciente y confiable", indicó.

• La modificación de los planes mencionados aplica exclusivamente  para clientes existentes 
del segmento pospago masivo.

• Dicho cambio de plan se ejecutará a partir de la fecha indicada, de acuerdo a cada ciclo de 
facturación. Condiciones de pago y mora conforme al plan contratado.

• Todos los abonos incluyen IVAyestá sujeto a bonificaciones promocionales.
• Para más información llamar al (0994) 111111 desde cualquier línea o desde una linea Claro al

*111 o en la página web www.claro.com.py

http://www.claro.com.py
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~ ELLOS SABEN JOSÉ CHAGRA COMPARTE CLAVES PARA UNA EXITOSA PRODUCCIÓN

¿Por qué escoger la alta genética 
brangus para empezar en ganadería?
La raza brangus 
viene año tras 
año ganando cada 
vez más terreno 
y mejorando su 
calidad, haciéndose 
notara nivel 
mundial en su 
posición.

El presidente de la Aso
ciación de Criadores de 
Brangus del Paraguay 
(ACBP), José Chagra, en esta 

nueva edición de Ellos Saben 
de La Nación/Nación Media, 
compartió algunas claves para 
conocer más de la buena gana- 
deríaylaraza, que se distingue 
por su alta genética en el mer
cado nacional y global.

1-ELECCIÓN DE RAZA 
EN LA GANADERÍA

Para iniciar en cualquier 
proyecto ganadero es muy 
importante elegir bien la 
genética y desde la brangus 
están convencidos en que es

José Chagra, presidente de la Asociación de Criadores de Brangus del 
Paraguay (ACBP)

la raza ideal para cualquier 
ambiente de Paraguay. “Eso 
es lo importante, la brangus 
al ser un animal híbrido tam
bién te permite elegir el tipo 
ideal que se adapte a cada 
ambiente que tenemos en el 
país”, remarcó Chagra.

2-VENTAJAS

Las ventajas de esta raza son 
la precocidad, donde las hem
bras brangus ya a menor edad 
están listas para la reproduc
ción, entonces básicamente 
se gana un ternero más, ade
más su alta ganancia de peso.

También la excelente calidad 
de carne al ser una mezcla del 
cebú con la angus, que es indis
cutiblemente líder mundial en 
calidad de carne en el mundo.

3- INVERTIR EN GENÉTICA

En todo proyecto ganadero 
siempre es conveniente inver
tir en genética y seleccionar 
animales más eficientes. Para 
cualquier plan es muy impor
tante la nutrición, el manejo, 
la sanidad, porque por más 
que tengamos cubiertos esos 
aspectos y una buena sanita- 
ción, sin una buena genética

La raza brangus, celebrada con distinciones nacionales e internacionales, tiene la característica de adap
tarse a todos los ambientes de Paraguay

no vamos a llegar a la eficien
cia que queremos lograr, sos
tuvo.

4- POSICIONAMIENTO
EN ELMERCADO

Indiscutiblemente larazallegó 
a posicionarse en el mercado 
paraguayo por tener anima
les que se adaptan a todos los 
ambientes de Paraguay, por 

reunir vacas muy productivas, 
contar con animales de alta 
ganancia de peso en la inver
nada, gran calidad de carne, que 
eso es lo que hace sobresalir a 
la raza brangus en todo el país.

5-ALTA CALI DAD

“Es fundamental arran
car con la buena genética. 
Todos los procesos de la 

ganadería son importantes, 
ver una buena nutrición, la 
sanitación, y armar un buen 
equipo de trabajo, ya que la 
gente es fundamental”, dijo. 
En ese sentido, mencionó que 
la ACBP desarrolla semina
rios, congresos, capacitacio
nes donde los productores se 
adentran en la genética para 
salir a buscar aquella más 
adaptada para su ambiente.

AVIPAR CERRÓ UN 2024 AUSPICIOSO EN COMERCIO Y CONSUMO

Destacan buen dinamismo en la producción de huevo
Un hato de 5,5 millones de aves dieron el año 
pasado cerca de 4 millones de huevos por día.

El sector de huevos cerró el 
2024con muy buen desempeño 
ante el dinamismo entre la pro
ducción, el comercio y el con
sumo de este alimento de alto 
valor nutritivo, según indicó el 
presidente de la Asociación de 
Avicultores del Paraguay (Avi- 
par), Néstor Zarza, en comuni
cación con el diario La Nación/ 
Nación Media.

En lo que respecta a los datos 
estadísticos, comentó que al 
cierre del último año se puede 
hablar de un hato de 5,5 millo
nes de aves de producción o 
ponedoras, las cuales dieron un 
promedio cercano de 4 millo
nes de huevos por día, según 

lo que manejan. El rubro tiene 
una producción constante por 
la demanda diaria, por lo que no 
es uno que se pueda stockear. 
“Este resultado de producción 
fue muy bueno, porque econó
micamente a la mayoría de las 
empresas le fue bien, desde el 
2023, incluso, estamos en ese 
proceso de mayor crecimiento 
y también se sumaron nuevos 
actores a la cadena con la ins
talación de empresas. Esto 
demuestra el buen desempeño 
del sector”, expresó Zarza.

PRECIOS ATRACTIVOS

Con estos resultados dinámi
cos se evidencia que el sector 

genera una buena oferta, lo 
cual incide a la vez en mante
ner los buenos precios y que 
no tengan que dispararse, por 
ejemplo, a fin de año, explicó 
el referente, y señaló que, 
como muchos productos, el 
huevo también pasa por una 
periodicidad en cuanto al pre
cio, manteniendo en buenos 
niveles desde julio a enero o 
un poco más. Esto empieza a 
cambiar en los meses en que 
se espera la Semana Santa 
(marzo o abril) como un com
portamiento cíclico, debido a 
laaltademanda que se genera 
en dicha celebración reli
giosa, por el aumento de uso 
del huevo para los produc
tos relacionados, especial
mente la chipa. Fuera de esta 
etapa, los precios se mantie
nen atractivos para el consu-

Néstor Zarza, presidente de 
Avi par

midor, aseveró.

El titular del gremio resaltó 
la reciente declaración de la 
Administración de Alimentos 
y Medicamentos de los Estados 
Unidos (FDA, por sus siglas en

El sector 

genera 
una buena 
oferta, lo 

que posibi
lita mante

ner los bue

nos precio

inglés) que incluyó al huevo en 
la lista de productos “saluda
bles”. Con esto esperan que el 
consumo local pueda seguir 
en aumento, que es uno de los 
aspectos que todavía se puede 
y aspira mejorar incorporán
dolo a mayor escala en los hábi
tos alimenticios. Otro aspecto 

resaltado por Zarza es que, a 
pesar de haberse detectado 
focos de gripe aviar en el país, 
cuyas acciones preventivas y de 
sanidad de hecho continúan, 
no fue un impedimento para 
que las empresas siguieran 
apostando al sector y animarse 
a continuar en el negocio.
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EMBLEMÁTICO MONUMENTO CIENTÍFICO DE PRESIDENTE FRANCO

Cuatro años después, el Moisés
Bertoni vuelve a tener visitantes
Reabierto en setiembre pasado, por 
ahora solo se permite recorrer el parque, 
los senderos, el anfiteatro natural y la 
necrópolis de la familia del sabio.

En las primeras dos semanas de enero, este sitio de invaluable 

riqueza recibió a 70 turistas

Ciudad del Este. Agencia regional.

Desde su reapertura en 
setiembre de 2024, el 
Monumento Cientí
fico Moisés Bertoni, de Pre

sidente Franco, empezó a 
recibir a visitantes, después 
de cuatro años de cierre. En 
las primeras dos semanas de 

enero llegaron 70 turistas, 
informó a La Nación/Nación 
Media Armando Cardozo, 
secretario de Turismo de la 
comuna de Presidente Franco.

Lareaperturaes parcial, según 
la resolución n.°373delMinis- 
terio del Ambientey Desarrollo 
Sostenible (Mades), en ese sen-

El Monumento Moisés Bertoni es un lugar de atracción turística y de investigación ubicado en Presidente Franco

tido solo están permitidas las 
visitas para recorrer el parque, 
los senderos, el anfiteatro natu
ral y la necrópolis de la familia 
del sabio. En cuanto a la casa 
que fue utilizada por el cientí
fico, que ya pasó por refaccio
nes, aún no se puede acceder a 
la misma, solo observarla. De 
acuerdo ala misma resolución, 
la Dirección de Areas Silves
tres Protegidas del Mades es la 
que está a cargo de su adminis
tración y definió los sitios que 

pueden ser visitados y los que 
no, “dada la necesidad de rea
lizar mejoras en algunos pun
tos del área”.

PRECIOS DE ACCESO

Las tarifas de acceso son las 
siguientes: los niños hasta 10 
años no pagan, los de 11 a 17 
años deben abonar G. 5.000 
y los de 18 años en adelante 
G. 20.000. Contar con guía 
tiene un costo aparte de G.

50.000. Esto fue divulgado 
por la Secretaría de Turismo 
de la Municipalidad de Pdte. 
Franco. El estacionamiento 
en el parque natural tiene cos
tos que varían de acuerdo a si 
son motos (G. 5.000), auto
móviles (G. 15.000), furgo
nes (G. 35.000) y ómnibus 
(G. 60.000).

PAVIMENTACIÓN

El acceso vial de 5 kilóme

tros al Monumento Bertoni 
ya está pavimentado y fue 
parte del contrato del Lote 
Rural 2, del Ministerio de 
Obras Públicas y Comunica
ciones, con la empresa adjudi
cada para dicha obra, dentro 
de las obras viales del Corre
dor Metropolitano del Este.

Teniendo en cuenta que otros 
tramos del Lote 2 están en 
ejecución, para llegar al 
tramo de los 5 kilómetros se 
pasa por áreas de construc
ción en andamiento, según 
la ingeniera Laura Arévalos, 
del Corredor Metropolitano 
del MOPC. Cuando fue ter
minado el asfalto del tramo, 
operadores de turismo cele
braron, considerando que 
el Monumento Moisés Ber
toni es un lugar de atracción 
turística y de investigación. 
Cabe recordar que por reso
lución del Mades, de fecha 12 
de marzo de 2020, se dispuso 
el cierre temporal de las áreas 
silvestres protegidas y, en ese 
marco, la rescisión del con
trato de adjudicación con la 
Fundación Moisés Bertoni 
que administraba el sitio.

COMENTARIO

Por buen camino, pero nos falta el broche final
LAURA RAMOS
Directora del Club de Ejecutivos del Paraguay

En los últimos días la cali
ficadora internacional 
Standard & Poor’s mejoró 
las perspectivas de Para
guay, elevándolas de esta
ble a positivo. Y asignó la 
nota BB+ tras su revisión 
anual de 2024. Este avance 
refleja el desempeño posi
tivo económico del país en 
el último año.

¿Qué podemos hacer como 
sociedad ante esta nueva 
situación? Primeramente 
estar muy orgullosos por 
las buenas noticias, ya que 
marcan una perspectiva de 
mejora constante, lo cual 

a veces se da por sentado, 
pero mirando la historia de 
nuestra región no es necesa
riamente lo que ocurre con 
otro tipo de manejos econó
micos como el de los popu
listas. Ahora bien, teniendo 
esta situación de mejora, no 
debemos dejar de lado las 
características en las que 
aún debemos de seguir tra
bajando.

Una de las características 
donde tenemos mucho por 
trabajar es la instituciona- 
lidad. Debemos aprender a 
separarlas instituciones de 
las personas, y mantener los 

procesos con sus reglas cla
ras independientemente de 
quienes sean los personajes 
involucrados.

Además de esto, si logramos 
dar como país la seguridad 
jurídica a sus ciudadanos 
y a los inversores, ya sean 
nacionales o extranjeros, 
lograríamos crecer aún más 
con todo el potencial que 
tenemos por la confianza y 
credibilidad generadas, las 
cuales son cruciales.

Ambas características, 
tanto la institucionalidad 
como la seguridad jurídica, 
son fundamentales para 
reducir la corrupción, con 
la que se reducirá también 
drásticamente la impuni
dad que vivimos en las noti
cias en forma diaria. Esta 

impunidad, además de ser 
incorrecta, es desmoti
vante y crea una sensación 
de status quo que adormece 
a quienes desean generar 
un cambio por una socie
dad mejor.

Tanto la institucionalidad como la seguridad jurídica son 
fundamentales para reducir la corrupción, con la que 
se reducirá también drásticamente la impunidad que 
vivimos en las noticias en forma diaria.

Por lo tanto, debemos 
de estar conformes por
que estamos en el camino 
correcto, pero debemos de 
seguir trabajando en con
junto especialmente en 
nuestro gran talón de Aqui- 
les el cual es finalmente la 
corrupción. Seguramente 

si ajustamos paso a paso 
con distintas herramien
tas, como fortalecer a las 
instituciones a través de la 
ley de la función pública, la 
ley del sistema nacional de 
catastro, entre otras, brin

dado de esta manera solu
ciones a problemas que el 
país viene acarreando hace 
muchos años, seguramente 
iremos enviando los men
sajes necesarios de que los 
cambios se están logrando.

Igualmente, todo esto no 

tendría sentido si el sis
tema judicial finalmente 
no da el broche de oro a este 
conjunto de mejoras nece
sarias. Si todo lo que reali
zamos en las demás institu
ciones terminan por caer en 
saco roto, lastimosamente 
nada valdrá la pena. Esfun- 
damental e indispensable 
cerrar todos los procesos 
de mejoras con la aplica
ción de la ley, ya que como 
podemos observar en países 
más desarrollados, si no se 
ven las consecuencias ante 
una transgresión de las nor
mas no habrá respeto a las 
mismas.

No perdamos la motivación 
y sigamos en conjunto desde 
el sector público y privado 
en busca de nuestro tan 
anhelado broche final.
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EDUCACIÓN FINANCIERA PARAGUAY

Morosidad en entidades
financieras - Noviembre 2024

Losbancosyfinancieras 
aportan a la economía 
de diferentes maneras 
ofreciendo servicios finan

cieros, gestión de riesgos, 
intermediación financiera, 
facilitaciones a los clientes 
para pagos y transacciones, 
y, otro servicio, del que esta
remos mencionando hoy, son 
los créditos a empresas jurí
dicas y personas individua
les. Estos créditos también 
pueden subdividirse en sec
tores que podrían ser gana
dería, agricultura, indus
tria, consumo, entre otros. 
Hoy observaremos, frente a 
la cantidad de créditos que 
otorgan las diferentes entida
des financieras para diferen
tes áreas, ¿qué porcentaje de 
los créditos están en mora?

En el cierre de noviem
bre del año 2024, según el 
Boletín Estadístico publi
cado por el Banco Central 
del Paraguay (BCP) la moro
sidad en los bancos fue de 
2,44 % y en las financieras 
6 %. Como se observa en el 
gráfico, la morosidad en las 
financieras es mayor que

en los bancos, ascendiendo 
en el mes de noviembre de 
este año al 6 %, nivel más 
alto entre los últimos 5 años, 
a un mes de los cobros de 
aguinaldos y otros ingresos 
adicionales que podría dis
minuir este índice, lo cual 
podremos analizar mejor en 
el próximo corte. En cuanto 
al ranking de las entidades 
financieras reguladas por 
el BCP, las que cuentan con 
mejores índices de morosi
dad son Citibank y Do Bra
sil con O %, seguido de Zeta 
0,75 %, ueno 0,87 % y Con
tinental 1,09 %.

Nuestro objetivo principal es 
proporcionar a nuestros lec
tores acceso a información 
adicional que pueda resul
tar de interés. Es impor
tante señalar que los resulta
dos tanto cuantitativos como 
porcentuales no indican una 
buena o mala gestión de los 
recursos de la empresa. Lo 
que destacamos en este artí
culo es la participación de 
cada compañía en los resul
tados acumulados hasta la 
fecha y su contribución en

el mercado. Para obtener 
información detallada y pre
cisa sobre cada casa de cam
bio, se recomienda visitar el 
sitio web del Banco Central 
del Paraguay y otras fuentes 
confiables del sector.

Aprovechamos para recor
dar sobre el Fondo de Garan
tía de Depósito (FGD), como 
su nombre lo indica, garan
tiza el dinero del ahorrista 
hasta 75 salarios mínimos, 
G. 209.873.175 con el salario 
mínimo actual, pero en caso 
de que una persona cuente 
con un crédito con la enti
dad financiera, se realiza la 
compensación entre aho
rros y créditos para calcu
lar el monto garantizado; el 
FGD fue creado con la Ley 
N° 2334/03 con la finalidad 
de proteger los depósitos de 
los ahorristas y es adminis
trado y contabilizado por el 
BCP por separado, por ende 
no forma parte del patrimo
nio del BCP. Vale mencio
nar que las cooperativas y 
las Emisiones de Títulos en 
Bolsa no se encuentran suje
tas a estas garantías.

Fuente: Elaboración propia de TFO con datos públicos disponibles en www.bcp.gov.py.

Rank Morosidad - Entidades Financieras Noviembre Año 2024

1 Atlas 2,71%

2 Bancop 1,8 8%

3 Basa 2,54%

4 BNA 27,90 %

5 BNF 5,54%

6 Citibank 0,00%

7 Continental 1,09%

8 Do Brasil 0,00%

9 Familiar 3,01 %

10 FIC 1,57%

11 Finlatina 6,36%

12 FPJ 5,99%

13 GNB 2,68%

14 Interfisa 1,69 %

15 Itaú 1,82%

16 Río 3,59 %

17 Solar 4,05%

18 Sudameris 2,39 %

19 Tu Financiera 9,36%

20 ueno 0,87%

21 Zeta 0,75%

Morosidad - Bancos y Financieras en 
noviembre de los últimos 5 años

1,00%

0,00% 
nov-19 nov-20 nov-21 nov-22 nov-23 nov-24

—Bancos —Financieras

Fuente: Elaboración propia de TFO con datos públicos disponibles en www.bcp.gov.py.

El ranking se basa en datos públicos del Banco Central del Paraguay. Excluye posibles daños patrimoniales relacionados con riesgos de fraudes y no considera impactos en países sede de entidades extranjeras. Los cálculos son estáticos y cuantitativos, con fechas de 

corte mensuales, y el informe no sugiere decisiones de inversión. El análisis se realiza mensualmente, proporcionando una visión útil de forma periódica y reconociendo que pueden existir variaciones mensuales. El objetivo es ofrecer información adicional a la proporcio

nada por otras fuentes, con fines informativos y educativos, sin ser una invitación a invertir, destacando el compromiso con la educación financiera. Para más información contáctenos en https://www.trustfamilyoffice.com/contacts.php

¡Que tengan un buen domingo!

http://www.bcp.gov.py
http://www.bcp.gov.py
https://www.trustfamilyoffice.com/contacts.php
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basa •capital INDICADORES FINANCIEROS
cuando quieras, estamos

Monedas Fuente: Banco Basa
17/1/2025

Dólar Cheque 7.870 7.950 ▲
Dólar Americano 7.780 7.880 ▲
Peso Argentino 2 10 =
Real 1.250 1.380 =
Euro 7.600 8.400 =
Peso uruguayo 150 200 =
Peso chileno 6 9 =
Yen 43 52 =
Yuan 1.000 1.100 =

Commodities 17/1/2025

Petróleo Crudo 77,79 ▼
Oro 2.743,90 ▼
Plata 31,06 ▼
Soja 379,92 ▲
Maíz 190,55 ▲
Trigo 198,04 ▲

Tasas 16/1/2025

US 10 años 4,61% ▼
US 6 meses 4,26% =
US 2 años 4,23% ▼
US 5 años 4,39% ▼

índices 17/1/2025

DOW JONES 43.545,47 -249,95 0,58%

S&P 500 6.006,79 -47,84 0,80%

NASDAQ.100 19.671,97 -129,08 0,66%

FTSE100 8.505,22 -204,09 2,46%

NIKKEI 38.451,46 -6,88 0,02%

HANG SENG 19.584,06 -297,99 1,55%

SHANGAI 3.242,00 -15,00 0,46%

¡BOVESPA 122.241,00 79,00 -0,06%

MERVAL 2.510.716,00 193.984,00 -7,17%

Fuente: Banco

Tasas efectivas 30/11/2024

Pasivas PYG USD

A la vista 0,95% 0,91%

CDA 180 días 6,48% 4,44%

CDA > 180 < 365 días 6,86% 4,49%

CDA > 365 días 7,55% 5,82%

Activas

Comercial < 1 año 10,61% 7,78%

Comercial > 1 año 10,52% 8,25%

Desarrollo < 1 año 8,02% 7,82%

Desarrollo > 1 año 9,30% 8,99%

Consumo < 1 año 14,55% 7,67%

Consumo > 1 año 21,22% 9,45%

Tarjetas de crédito 15,12% s/m

Indicadores
Económicos

Fuente: Banco 
Central del Paraguay

17/1/2025

Inflación objetivo 3,50%

Inflación interanual 3,80%

TPM 6,00%

Tasa interbancaria 6,12%

Proyección PIB 2025 3,80%

RIN 9.734,1 M USD

Ganado
Precio promedio Feria de
Consumo en Gs. por Kg

Fuente: Asociación 
Rural del Paraguay 

14/1/2024

Inflación interanual

Fuente: Banco Central del Paraguay

Morosidad por Actividad Económica 
30/11/2024

Consumo 5,16%

Servicios Personales 3,89%

Comercio al por Menor 3,78%

Vivienda 3,46%

Venta, mantenimiento y reparación de vehículos 2,95%
Construcción 2,89%

Comercio al por Mayor 2,37%

Servicios 2,25%

Otros sectores económicos no mencionados anteriormente 2,07%

Cría de animales - Ganadería 1,71%

Agribusiness ■ 1,14%

Industrias manufactureras ■ 1,11%

Cultivos agrícolas en general - Agricultura ■ 1,00%

Fuente: Banco Central del Paraguay

Volumen Negociado Mensual
miles de millones de Gs.

r / o ¿

Fuente: Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

BVPASA
Volumen Negociado 
16/ENERO/2025

G. 32.237.176.979
Fuente: Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

Novillo

Toro

Vaca

12.356

13.688

12.820

INDICADORES 
FINANCIERA/BANCOS CRÉDITOS
30/11/2024

MOROSIDAD ROE

BANCO ITAÚ PARAGUAY S.A. 22.768.495 1,82% 31,59%

BANCO ATLAS S.A. 8.446.288 2,71% 30,64%

CITIBANK NA 455.330 0,00% 39,96%

BANCO BASA S.A. 8.126.301 2,54% 13,55%

SUDAMERIS BANK S.A.E.C.A. 31.013.297 2,39% 23,04%

BANCOP S A 4.662.651 1,88% 14,31%

BANCO NACIONAL DE FOMENTO 16.364.539 5,54% 19,85%

BANCO CONTINENTAL SAECA 29.515.313 1,09% 27,41%

BANCO FAMILIAR SAE.CA 7.649.011 3,01% 32,18%

BANCO GNB PARAGUAY SAECA 17.794.881 2,68% 12,14%

BANCO RÍO SAECA 4.699.543 3,59% 11,59%

BANCO DO BRASIL SA 744.957 0,00% 14,29%

BANCO DE LA NACIÓN ARGENTINA 314.334 27,96% -52,47%

INTERFISA BANCO SAECA 2.604.330 1,69% 7,91%

SOLAR BANCO SAE 2.096.324 4,05% 14,53%

UENO BANK SA 6.980.871 0,87% 21,34%

ZETA BANCO SAE.C A 3.380.771 0,75% 15,57%

FINANCIERA PYO - JAPONESA SAECA. 1.567.154 5,99% 14,15%

FINLATINA SA DE FINANZAS 135.255 6,36% -36,54%

TÚ FINANCIERA SA 1.217.875 9,36% 54,36%

FIC SA DE FINANZAS 934.974 1,57% 3,91%

Fuente: Banco Central del Paraguay

SUDAMERIS BANK S.A.E.C.A. 
FINANCIERA FINEXPAR S.A.E.C.A. 

IZAGUIRRE BARRAIL INVERSORA S.A.E.C.A. 
ALAMO S.A.E.C.A. 

JET TRADE ELECTRODOMESTICOS SOCIEDAD ANÓNIMA (JET TRADE S.A.) 

ENERSURS.A. 
BANCO ITAÚ PARAGUAY S.A. 

CECON S.A.E. 
ELECTROBAN S.A.E.C.A.

TELEFONICA CELULAR DEL PARAGUAY S.A.E. 
MERCOESTE S.A.E.C.A 

COOP. MULTIACTIVA DE AHORRO, CRÉDITO Y SERVICIOS DE FUNC. DE YACYRETÁ LTDA. 

NEGOFIN S.A.E.C.A. 
TECNOLOGÍA DEL SUR S.A.E. (TECSUL S.A.E.) 

GRUPO VAZQUEZ S.A.E 
FRIGORIFICO CONCEPCION S.A. 

FONDO DE INVERSIÓN INVESTOR LOTEAMIENTOS Y PROPIEDADES GUARANÍES 
BANCO RÍO S.A.E.C.A. 

BANCO CONTINENTAL S.A.E.C.A. 
BIOTEC DEL PARAGUAY S.A. 

CAMPESTRE S.A.E. 
FAMILY GLOBAL SAE 

CREDICENTRO S.A.E.C.A. 
TAPE RUVICHA S.A.E.C.A. 

BANCO FAMILIAR S.A.E.C.A. 
FINANCIERA PARAGUAYO JAPONESA S.A.E.C.A. 

CARMENTA SOCIEDAD ANÓNIMA EMISORA 

BANCO GNB PARAGUAY S.A.E.C.A. 
LIBRERÍA Y PAPELERÍA NOVA SOCIEDAD ANÓNIMA

I 
I
I 
I 
I

20.992.721.843
2.582.629.434
1.563.648.600

1.447.583.131
1.136.994.476
1.103.913.800

637.581.985
458.007.792
443.002.581
313.879.480
281.971.480

202.709.600
180.986.220
136.109.076
135.226.840
116.524.900

100.000.000
79.906.612
70.667.380
53.021.050
50.687.350
40.742.840
30.067.800
25.440.820

16.189.357
10.216.440
10.100.108
10.071.850

6.574.134

Rendimiento operados en Bolsa el 16/01/2025 Rendimiento operados en Bolsa el 16/01/2025
PYG 7.00% USD

Fuente: BASA CASA DE BOLSA S A. en base a datos publicados por la Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A. Fuente: BASA CASA DE BOLSA S A. en base a datos publicados por la Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

La información citada en este documento contiene indicadores de las fuentes señaladas precedentemente.
Banco Basa S.A., Basa C.B.S.A. y BASA A.F.P.I.S.A. no son responsables de los daños y perjuicios que se produzcan 
por la transmisión, difusión, almacenamiento, puesta a disposición, recepción, obtención o acceso a esta información.
Tampoco garantizan la precisión, relevancia ni integridad de la información externa.

Basa Casa de Bolsa S.A. y
Basa Administradora de Fondos
Patrimoniales de Inversión S.A.

+595 21 618 7900

casadebolsa@basacapital.com. py

www.basacapital.com.py

mailto:casadebolsa@basacapital.com
http://www.basacapital.com.py


14 EXPRESSO LA NACION DOMINGO 19
ENERO DE 2025

Fotos
Matías Amarilla

■ Qué es lo que 
aporta la Uni- 
versidad Tai- 

wán Paraguay con rela
ción a lo que no teníamos, 
a lo que carecíamos o no 
teníamos suficientemente 
de cara al futuro de su fun
cionamiento?

-Es interesante cómo nace la 
universidad. Porque la idea 
inicial fue atraer inversio
nes de Taiwán. Esa relación 
que nosotros ya veníamos 
teniendo desde la década del 
50 con Taiwán, ese reconoci
miento, esa independencia. Y 
quería dar un paso más por
que, y te abro acá un tema, 
porque una de las críticas a 
veces, que también dentro de 
un esquema geopolítico hace 
China Popular, es decir que 
realmente la cooperación o 
las relaciones legítimas se dan 
con China Popular dentro de 
los países y no con Taiwán, 
que incluso la cooperación 
con Taiwán es una coopera
ción degradada. Lo cual no es 
cierto y eso refleja un poco lo 
que pasa con Paraguay. En 
ese momento, el gobierno 
de entonces, Horacio Car- 
tes, lo que hace es solicitar al 
Gobierno taiwanés una coo
peración que vaya en línea con 
la atracción de inversiones y el 
Gobierno taiwanés le dice al 
Gobierno paraguayo: “Uste
des no tienen una masa crí
tica de ingenieros que sirva 
para sostener inversiones de 
tecnología”. Y la contrapro
puesta fue ¿qué podemos 
hacer? ¿Será que ustedes 
nos pueden ayudar agenerar 
ese capital humano? Y ahí se 
da. Se da eso atendiendo a esa 
necesidad y en 2019 empieza.

ECON. JORGE DANIEL DUARTE ROLÓN 

“Necesitamos empezar a 
competir en la economía 

del conocimiento”
-Lo que veo conceptual
mente es la inversión 
como proyecto. Hacemos 
esto hoy porque queremos 
lograr esto mañana.

-Es finalmente una decisión 
de largo plazo estratégica con 
una visión específica que es 
la de desarrollar todo el sis
tema industrial paraguayo y 
atraer inversiones de alta tec
nología.

En esta edición del programa “Expresso”, del canal GEN/Nación Media, Augusto dos Santos 
recibe al rector de la Universidad Politécnica Taiwán Paraguay, Econ. Jorge Daniel Duarte Rolón, 

para hablar de este proyecto de avanzada que apunta a generar conocimiento para atraer 
inversiones de alta tecnología. Duarte Rolón sostiene que el objetivo es formar un capital 

humano que ayude a generar una producción económica de alto valor agregado que supere las 
barreras logísticas que enfrenta nuestro país.

INDUSTRIAS 
TECNOLÓGICAS

-Entonces, este proceso de 
formación está muy ligado 
a la oportunidad de una 
inversión fuerte en tecno
logías en el futuro.

-Es así. La capacidad que 

tiene Taiwán de desarrollo 
de industrias tecnológicas es 
altísima. De hecho, ellos hoy 
tienen el liderazgo en todo 
lo que es microchips, micro- 
componentes, que son la base 
del desarrollo de la inteligen
cia artificial. Son grandes 
infraestructuras de capacidad 
de procesamiento de datos y 

esa industria específica de 
hardware la tiene muy bien 
desarrollada Taiwán.

-¿Cuándo va a haber una 
primera hornada autén
ticamente paraguaya de 
egresados?

-La universidad empieza a 

funcionar en 2019 y fruto de 
ese inicio nosotros ya tenemos 
174 ingenieros locales que ya 
cursaron todos los cursos, ya 
fueron a Taiwán, ya volvieron, 
ya cumplieron todos los requi
sitos para graduarse como 
ingenieros y hoy ya están en 
el mercado. Algunos ya fue
ron a estudiar otra vez posgra

dos en el exterior y otros están 
acá trabajando en el mercado 
local con muy buenas refe
rencias. Todos los empleado
res de estos nuevos ingenie
ros reportan que la calidad de 
la formación de ellos es muy 
alta y diferencial. De hecho, 
una especialidad que tienen 
es la capacidad de solucionar 

problemas de manera innova
dora. Pero también eso genera 
otro problema para las empre
sas, que es si no le doy proble
mas, se aburren. Entonces, ahí 
es como ya tengo la experien
cia de que alguna está gene
rando unidades de investiga
ción y desarrollo internas a la 
empresa para que se dediquen
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a eso específicamente.

-Que es un hueso perdido 
también de la cultura para
guaya, los núcleos de inves
tigación, que creo que con 
estas innovaciones van a 
ser una necesidad.

-Totalmente. Eso es quizás lo 
diferencial de la formación. 
Además de que estudian en 
inglés, todos los profesores 
tienen el máximo grado aca
démico que hacen esa pasan
tía por Taiwán. Lo diferen
cial de la universidad a la 
cual nosotros nos asociamos 
en Taiwán, que es la Univer
sidad Nacional de Ciencia y 
Tecnología de Taiwán, cono
cida como Taiwan Tech. Ellos 
empezaron con una misión 
de apoyar la industria de Tai
wán. Entonces, están muy 
orientados a la solución de 
problemas. Y lo que noso
tros tenemos, y esto me dicen 
los profesores taiwaneses, es 
que a diferencia del perfil del 
estudiante taiwanés, el per
fil del estudiante paraguayo 
es muy práctico. Nosotros 
aprendemos en el laborato
rio, nosotros tenemos que 
tocar proyectos para que esa 
abstracción nos sea más fácil. 
Pero eso va muy en línea con 
la investigación, porque el 
paraguayo experimenta. En 
cambio, al taiwanés le gusta 
estar en clases y rendir exá
menes, más a nivel teórico. De 
hecho, los estudiantes para
guayos que se van a Taiwán 
muchos de ellos se engan
chan en el proyecto de inves
tigación con sus profesores y 
estos quedan atónitos porque 
los taiwaneses no lo hacen.

CONTRAPARTE

-¿Cómo está esta réplica 
de Taiwan Tech en Para
guay? ¿Qué futuro tiene?

-Si bien la cooperación 
con Taiwán es sostenida el 
tiempo, nosotros tenemos 
etapas. Una primera etapa 
es la formación de lo que es 
la escuela de grado, que es la 
escuela de ingeniería básica
mente. Son cuatro carreras de 
ingeniería con la asistencia de 
ellos y los profesores. Ahora, 
en esta etapa, Paraguay tiene 
que poner la contraparte, 
que es tener profesores. El 
mismo staff de profesores 
al mismo nivel académico, 
de tal manera que podamos 
concluir esta etapa y Para
guay pueda sostener ese nivel 
académico a nivel de grado. 
Ahora, la segunda etapa va 
a ser que ellos nos ayuden a 
desarrollar el centro de inves-

tigación, un centro de investi
gación dedicado a las solucio - 
nes de problemas específicos 
de la industria y a la escuela 
de posgrado. Pero la idea es 
que Paraguay sea autosufi- 
ciente a la larga en cuanto a la 
capacidad de generar conoci
miento, pero siempre ya vin
culado a Taiwan Tech, pero 
ya no de una manera como 
de tutor, de coach, sino como 
socio asociado.

-¿Cómo llevan los planes 
para las instalaciones de 
la universidad?

-Sobre todo cuando habla
mos de ingeniería, es pre
ciso tener todos los labora
torios necesarios, adecuados 
al tipo de enseñanza. Y si vos 
estás con temas de tecnolo
gía, tu laboratorio también 
tiene que serlo más avanzado 
posible en tecnología. Enton
ces, nosotros hoy tenemos ese 
desafío, que es el desafío de 
tener la sede propia con nues
tros laboratorios propios.

-¿Y falta mucho para eso?

-Ya tenemos el terreno, que 
es un terreno que consegui
mos gracias al Ministerio de 
Defensa Nacional, que nos 
proporciona el convenio, un 
usufructo de un terreno de 
10 hectáreas, que con el del 
MITIC (Ministerio de Tec
nologías de la Información 
y Comunicación de Para
guay) van a ser 16 hectáreas, 
porque va a ser todo un dis
trito digital. Y eso está en el 
proyecto ejecutivo y tene
mos que llamar la licitación. 
Ahora estamos en el proceso 

de aprobación de planos con 
la Municipalidad y a partir 
de ahí se lanza el proceso de 
licitación. Eso lo maneja la 
Embajada de la República de 
China (Taiwán).

-¿Hay un plazo de conclu
sión?

-Sí. El cronograma es de 
dos años o dos años y medio 
según los retrasos que se ten
gan. Creemos que a partir de 
mayo podríamos estar cons

truyendo la nueva sede.

-Decías 174 estudiantes 
egresados. Es una inver
sión muy importante por 
parte de Taiwán y supongo 
que todo el proceso está 
cubierto, incluso el viaje 
de las personas.

-Sí, todo está cubierto. La 
UPTP, que es la Universidad 
Politécnica Taiwán Paraguay, 
es una universidad nacional, 
tiene recursos del Estado 

paraguayo, el Tesoro, y tiene 
un poco de recursos propios, 
que son los que se cobran por 
los aranceles, pero hay una 
ley de arancel cero. O sea, 
todos los estudiantes que vie
nen de la educación pública o 
subvencionada no pagan. Los 
que vienen de la educación 
privada sí pagan algo, que es 
simbólico. El gasto de los via
jes está a cargo de la coopera
ción de la República de China 
(Taiwán). Pero cuando noso
tros tengamos nuestra sede 
y esa masa crítica de profe
sores locales, ingenieros, Ph. 
D., no hace falta que toda la 
clase vaya. Podrán ir algunos, 
los que tienen mejores notas 
y seguirá habiendo intercam
bio, pero ya no todos.

COSTOS LOGÍSTICOS

-¿Cómo se percibe desde 
vuestra perspectiva cien
tífica el aporte que tienen 
para dar los chicos que se 

“La universidad empieza a funcionar en 2019 y fruto de 
ese inicio nosotros ya tenemos 174 ingenieros locales 
que ya cursaron todos los cursos, ya fueron a Taiwán, 
ya volvieron, ya cumplieron todos los requisitos 
para graduarse como ingenieros y hoy ya están en 
el mercado. Algunos ya fueron a estudiar otra vez 
posgrados en el exterior y otros están acá trabajando en 
el mercado local con muy buenas referencias”.

forman en el exterior?

-Hay que ver Paraguay como 
un gran desafío en términos 
de desarrollo. Si bien noso
tros tenemos recursos natu
rales abundantes, tenemos un 
problema de logística terri

ble. Somos un país medite
rráneo, estamos rodeados de 
dos gigantes. Entonces, hay 
dificultades, sobre todo para 
producir productos desea
bles en mercados internacio
nales y con valor agregado 
alto para que nos rinda. ¿Qué 
pasa cuando producimos bie
nes que tienen gran volumen, 
pero bajo precio? Nos come el 
costo de logística porque tene
mos que transportar nuestros 
bienes a lugares muy distantes 
y como el volumen es grande, 
pero el precio es pequeño, el 
precio de logística es un gran 
porcentaje del precio final.

-¿Entonces qué hay que 
hacer?

-Tenemos que hacer como 
Suiza, que también es medi
terráneo y también tiene 
una flota enorme de barca
zas. Una intensa formación 
en capital humano, de tal 
manera que su fuerza labo
ral logre productos que son 
pequeños en tamaño y en 
peso, pero que son de altí
simo valor agregado. Te 
hacen instrumentos qui
rúrgicos, te hacen relojes de 
altísima precisión.

-Me parece muy inteli
gente esto de achicar el 
producto en una coyun
tura en estas condicio
nes de mediterraneidad. 
¿Creés que esta apuesta 
con Taiwán tiene que ver 
con eso?

-Totalmente. Nosotros 
necesitamos empezar a 
competir en la economía 
del conocimiento. No basta 
ya solamente contar con el 
agro, que es importante, 
que somos competitivos. 
Es más, hay que dotarle de 
mucha más tecnología al 
agro y continuar con ese lide
razgo, pero el agro no genera 
la demanda laboral que nues

tros compatriotas necesitan. 
Nosotros necesitamos diver
sificarnos como nación y hay 
una fuerza laboral para eso.

HAMBRE CERO

-¿Qué querés contarle a
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la audiencia al respecto 
de cómo va a cambiar el 
futuro del Paraguay un 
proyecto como Hambre 
Cero?

-Tiene varias aristas. Hay un 
concepto social de apoyo a la 
canasta familiar. Hay otro 
concepto que está relacio
nado con la escolarización y 
asociado a la escolarización 
al rendimiento escolar. Si la 
familia no tiene que desti
nar recursos al almuerzo de 
los niños que están en edad 
escolar, se le está sacando 
esa carga, sobre todo quizá 
a comunidades más humil
des, donde les cuesta lle
gar a fin de mes. Ese tipo de 
ayuda realmente es un aho
rro. Creo que hay un efecto 
ahí, sobre todo de alivio a las 
condiciones de precariedad. 
Respecto al tema más de la 
escolaridad, hay zonas que 
son zonas rurales donde hay 
un problema de escolariza
ción. O sea, llega una edad 
en la que los niños tienen 
que salir a trabajar, enton
ces no completan todos los 
años que requiere el sistema 
escolar. Esto ayuda, no es 
mágico, porque no porque 
reciba un almuerzo escolar 
el chico va a terminar los 
años de escolarización. Lo 
que pasa es que se habla de 
Hambre Cero, pero no se está 
hablando de todos los otros 
componentes complementa
rios para sostener esa escola
rización y que los chicos ter
minen, que podemos hablar 
si querés los otros compo
nentes.

-Sí, claro que sí.

-La nutrición del niño le 
ayuda al rendimiento esco
lar. O sea, un niño nutrido, un 
niño que tenga los nutrien
tes, que coma la cantidad de 
calorías que necesita comer 
diariamente, es un niño que 
va a tener mejores condicio
nes para sostener las horas 
de aula y de aprendizaje y 
luego rendir y eso sí es una 
inversión finalmente porque 
lo que se hace por el cerebro 
del niño a esa edad va a ter
minar afectándole positiva
mente durante el resto de su 
ciclo de vida.

-De cualquier manera, 
este es un proceso abso
lutamente revolucionario 
sobre el cual quería hablar 
contigo por tu conoci
miento de este tema.

-En nuestra cultura le 
damos mucha importan
cia, y está bien porque es la 

culminación de la vida, alas 
franjas etarias más altas. De 
hecho, tenemos programas 
específicos de adultos mayo
res y es una cuestión cultu
ral que tiene mucha legiti
midad. Quizá nos cuesta un 
poquito más darnos cuenta 
de que el inicio de la vida es 
fundamental. Porque lo que 
ocurre en el inicio de la vida, 
positiva o negativamente, va 
a afectar al resto del ciclo de 
vida. Y yo creo que paulati
namente nos estamos enfo
cando también en ese inicio 
de la vida. Nos faltaría dar 
un paso más. Yo creo que se 
están haciendo esfuerzos de 
parte del MINNAy del MEC 
respecto a lo que es primera 
infancia, que son los prime
ros mil días de vida, que son 
los primeros tres años, y con 
alimentación y con estimu
lación temprana. Eso tam
bién es clave.

-Ellos están en la avan
zada, sobre todo en lo que 
es el hardware. Ellos hacen 
el soporte a todos los proce
sos de inteligencia artificial 
con estas grandes empresas 
que tienen y la producción 
de microcomponentes, 
microchips. Y se da 
una conjunción 

ahí. Por un lado, la inteli
gencia artificial es una capa
cidad de un software, unos 
algoritmos muy avanzados, 
pero necesitás la correspon
dencia del hardware, que es 
la capacidad de procesa
miento de datos realmente 
para seguir a los algoritmos. 
Taiwán se posicionó históri
camente en la producción de 
los microcomponentes. Hay 
también debate respecto alo 
ético. ¿Hasta dónde podemos 
ir con la inteligencia artifi
cial?, ¿qué se puede?, ¿qué no 
se puede?

-¿Cómo incide en todo 
este asunto la tensión que 
existe entre China conti
nental y Taiwán?

SOPORTES

-¿Cómo está mirando 
Taiwán y su ciencia el 
desafío de la inteligencia 
artificial?

-Al Paraguay al no tener 
relaciones diplomáticas 
con China continental no 
es muy difícil, pero sí se 
siente con la tensión interna 
por defender el estatus que 
Paraguay tiene respecto al 
reconocimiento de la inde
pendencia de Taiwán. Yo 
creo que hoy también el 
escenario internacional 
cambia con la nueva admi
nistración norteamericana 
en cuanto a la apuesta que 
hace por desacoplar la eco
nomía norteamericana de 
la economía china. En ese 
sentido, nosotros estamos 
alineados de alguna manera 
a esa visión en la que fuimos 
muy consistentes a lo largo 
de estos años en nuestro 

apoyo a Taiwán. Yo 
creo que en estos 
años vamos a pro
fundizar esas rela

ciones con Taiwán, nos va a 
ser todavía más fácil.

-¿Cómo se está viendo la 
relación entre academia y 
empresa?

-Nosotros lo que hacemos 
hoy es firmar convenios con 
empresas en las que nues
tros estudiantes pueden ir a 
hacer pasantías laborales. De 
esa manera se entrenan, las 

“Necesitamos empezar a competir en la economía del 
conocimiento. No basta ya solamente contar con el 
agro, que es importante, que somos competitivos. Es 
más, hay que dotarle de mucha más tecnología al agro 
y continuar con ese liderazgo, pero el agro no genera la 
demanda laboral que nuestros compatriotas necesitan. 
Nosotros necesitamos diversificarnos como nación y 
hay una fuerza laboral para eso”.

empresas conocen el poten
cial de nuestros estudiantes 
y luego es mucho más fácil 
que sean empleados por 
estas mismas empresas. De 
hecho, ya tenemos una lista 
de empresas esperando a 
nuestros ingenieros que 
egresen para contratarlos 
porque tienen muy buen ren
dimiento en el día a día labo
ral. Tienen nuevas ideas y tie
nen esa capacidad de generar, 
de ser creativos, de solucio- 
narproblemas. Yfinalmente 
eso mejora el rendimiento 
empresarial, mejora la com- 

petitividad empresarial.

- ¿De qué se reciben al ter
minar su ciclo en Taiwán?

-Son cuatro ingenierías: 
civil, industrial, electrome
cánica e informática.

DESAFÍOS

-¿Cómo ves el desafío de 
la universidad para que 
ellas tengan mayor pro
tagonismo en el futuro de 
Paraguay?

-Yo creo que tiene que haber 
un cambio interno y también 
un cambio externo. Un cam
bio interno me refiero a la 
organización de la universi
dad. Creo que hoy el modelo 
nuestro es un modelo profe
sionalizante. Lo que hace
mos en la universidad es 
generar profesionales, pero 
yo no veo que exista nin
guna universidad que tenga 
su diseño de manera estruc
tural hecho en función a la 
generación de conocimiento. 
No son universidades cien
tíficas. Hay esfuerzos cien
tíficos en las universidades, 
pero estructuralmente no 

están pensadas como uni
versidades científicas.

-¿Puedes explicar un poco 
la diferencia entre estos 
dos caminos?

-Una cosa es que la univer
sidad pague por horas cáte
dra a un profesor, que puede 
dedicarse o no a la univer
sidad completamente, pero 
habitualmente no ocurre 

eso. Habitualmente es un 
profesional que lo que hace 
es dedicar un par de horas a 
la semana para dar unas cla
ses. La experiencia que tiene 
el profesional es desde el día a 
día de su profesión y lo que te 
puede hacer en clase es trans- 
mitir esa experiencia, los 
conocimientos teóricos que 
él tiene y su experiencia prác
tica. Eso va a ayudar a que el 
estudiante emule al profesor 
cuando salga, va a ser un pro
fesional. Pero lo que no hay es 
una universidad pensada en 
generar conocimiento y que 
genere nuevo conocimiento 
y que en el aula se transmita 
ese nuevo conocimiento. Ese 
sería el caso si el 70 % de los 
profesores de la universidad 
se dediquen exclusivamente 
a la investigación y docencia. 
Investigar significa que sean 
científicos, gente que esté el 
70 % de su tiempo dedicado 
a un laboratorio, hacer expe
rimentación, a relacionarse 
con investigadores interna
cionales.

-¿Es difícil explicar que 
eso es lo que hizo grandes 
a las naciones?

-Yo creo que está habiendo 
esfuerzos. Yo decía que hay 
que cambiar interna y exter
namente. Externamente es 
generar un ecosistema cien
tífico. Yo creo que el Conacy t 
(Consejo Nacional de Cien
cia y Tecnología) hace ese 
esfuerzo. Incluso tuvieron un 
programa de repatriación de 
investigadores. ¿Es suficiente? 
Alo mej or no es suficiente, a lo 
mejor necesitamos que launi- 
versidad en sí misma sea capaz 
de sostener y dedicar recursos 
a que los profesores sean pro
fesores investigadores.
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CREADOR DE CERCA DE 90 PERSONAJES DE CÓMICS Y DE MÁS DE 10.000 EPISODIOS 

Robín Wood, homenajeado en 
libro que ilustra su vida y obra

Un aventurero que escribía historias 
inolvidables, un autor admirado 
por grandes artistas y leído por 
millones en el mundo, ese fue el 

gran historietista paraguayo cuya 
biografía en gran formato fue lanzada 
recientemente. Un tributo merecido 

para el gran best-seller nacional.

Jorge Zarate
jorge.zarate@nacionmedia.com

Fotos
Gentileza

JMn 2022 rea- 
■ ■ licé la biogra- 

fía de Robín en 
cómic, con dibujos de Adam, 
en una colección de Servili- 
bro, pero sentí que hacía falta 
una biografía más amplia y 
completa en un formato de 
gran libro”, cuenta el perio
dista y escritor Andrés Coi
mán Gutiérrez sobre el ori
gen de “Robín Wood: el 
escritor paraguayo más leído 
en el mundo”.

Con textos, compilación 
e investigación a cargo de 
Coimán Gutiérrez, la obra 
de 200 páginas realizada en 
gran formato, a todo color 
y papel ilustración fue edi
tada por el Centro Cultural 
de la República El Cabildo 
y es un amplio compendio 
sobre la vida y obra del crea
dor de cerca de 90 persona
jes de cómics y de más de 
10.000 episodios publicados 
en Argentina, Italia, España, 
Suiza, Alemania, Dinamarca, 
Turquía, Brasil y otros países.

DESCUBRIMIENTO

Wood nació en 1944 en Colo
nia Cosme, Caazapá, y tuvo 
que crecer con mucha sole
dad y carencias, trabajando 
como obrajero en el Alto 
Paraná y obrero de fábrica 
en Buenos Aires, hasta des
cubrirse a sí mismo como 
el más grande escritor de 
cómics de nuestro país.

Fue más que nada un aven
turero, como sus persona
jes. Hay en su historia de vida 
una voluntad de descubrir y 
conocer todos los lugares del 
mundo y de contar de cada 
sitio una historia magnífica, 
seguida por millones de lec
tores.

Entre sus casi 90 persona
jes y más de diez mil guio
nes escritos y publicados, 
muchos de ellos están dedi
cados al Paraguay, como la 
novela gráfica “1811”, sobre 
la Independencia de nuestro 
país, con dibujos de Roberto 
Goiriz, que hasta la fecha ya 
tiene más de 80.000 ejem
plares editados, un verda
dero récord de publicacio
nes en el Paraguay.

Admirado por figuras como 
Umberto Eco y Federico 
Fellini, el escritor paraguayo 
sigue siendo un tesoro a des
cubrir.

-Tu libro aparece como un 
justo homenaje a un gran 
autor paraguayo. ¿Cómo 
surgió la idea y cuánto 
tiempo hace que venís tra
bajando en él?

-Desde que me asumí como 
un creador más en el mundo 
de la historieta paraguaya, 
al igual que en la literatura 
y el periodismo, junto con 
algunos colegas del mismo 
ámbito, principalmente 
con el historietista Roberto 
Goiriz, tuvimos la certeza 
de que Robín era nuestro 
escritor más internacional, 
el más leído en el mundo,

El escritor y periodista Andrés Coimán Gutiérrez Tapa del libro en homenaje a Robin Wood

quizás como Augusto Roa 
Bastos lo es en el ámbito 
de la gran literatura. Sin 
embargo, Wood no era aún 
suficientemente valorado 
como sí lo son Roa Bastos, 
Gabriel Casaccia, Josefina 
Plá o Elvio Romero, a quie
nes se estudia en las escue
las, en los colegios, en las 
universidades, a pesar de 
que tiene una obra mucho 
más extensa y más pre
miada, también de alta 
calidad literaria y artística, 
considerado una verdadera 
celebridad por los seguido
res del cómic en países como 
Argentina, Italia y España.

PREJUICIOS

-Si bien el reconocimiento 
popular estuvo siempre, el 
de los actores culturales 
demoró un poco. ¿A qué 
atribuís este hecho?

-Tuvo que ver con una visión 
de prejuicios y descono
cimiento hacia el arte del 
cómic por parte de cierta 
élite cultural. Durante 
mucho tiempo, “escritor” 
se consideraba solamente a 
quienes publican novelas, 
negando ese sitial a perio
distas, historiadores, ensa
yistas, poetas, a pesar de que 
publicaban mejores libros 
que algunas novelas. El nom
bre “historieta” ya denota un 
desprecio: “Historia degra

dada, de baja calidad”. Por 
eso usamos también otros 
nombres, como “novela 
gráfica, “narrativa dibu
jada” o “cómic”. Se sabe que 
Robin, en los años 90, soli
citó su ingreso a la Sociedad 
de Escritores del Paraguay 
(SEP), pero un directivo se 
opuso, alegando que “él no es 
un escritor, solo hace histo
rietas”. Eso a Wood le dolió 
mucho. Pudimos reparar esa 
barbaridad en 2018, cuando 
en la Libroferia de Encar
nación con Javier Viveros 
le entregamos la medalla a 
la excelencia literaria y lo 
nombramos socio de honor 
de la SEP.

-Se ve en Robin una pasión 
irrefrenable. Como bió
grafo, ¿qué otros elemen
tos destacás en su perso
nalidad?

-Robin fue uno de esos 
genios en estado puro que 
suele producir el Paraguay 
en medio de situaciones crí
ticas de pobreza y de margi- 
nación. Su historia de vida es 
comparable a la que también 
han vivido otros creadores 
como Augusto Roa Bastos, 
José Asunción Flores, Agus
tín Barrios, Emiliano R. Fer
nández, gente que creció en 
la orfandad, que ni siquiera 
pudieron terminar bien la 
escuela primaria, pero sus 
obras han alcanzado reso

nancia mundial.

-Robín Wood se sigue 
reimprimiendo en el 
mundo. ¿Hay alguna 
última edición nacional 
de su obra?

-Lo más nuevo que pudimos 
dar a conocer son los álbu
mes de la Colección Robin 
Wood que editó el MEC con 
Servilibro, que también tie
nen una versión comercial 
en librerías. Allí hay capí
tulos de “Nippur de Lagash”, 
“Dago”, “Merlín”, “Mojado”, 
“Gilgamesh el inmortal” y 
las obras paraguayas “1811”, 
“Isabella”, “Perurimá”, 
“Anahí”. Probablemente

ABUNDANTE MATERIAL PARA SERIES

“Creo que los personajes y 
las series de Robin Wood 
constituyen un valioso 
filón para productores 
de audiovisual, especial
mente en esta época de 
adaptaciones espectacula
res como las que realizan 
Netflix y otras platafor
mas”, considera Coimán 
Gutiérrez.

“¿Se imaginan ‘Dago’ o 
‘Nippur de Lagash’ en series 
de aventuras, en varias tem
poradas? ¿O sus comedias 

se hagan más ediciones 
próximamente. También 
Roberto Goiriz está edi
tando las series que dibujó 
con guiones de Robin, capí
tulos de la saga de ciencia fic
ción “Warrior-M, el último 
guerrero de la humanidad”. 
También tiene en proyecto 
editar la serie “Hiras, hijo 
de Nippur”. En la medida en 
que se despierte un mayor 
interés por Robin Wood, 
posiblemente surjan más 
publicaciones. Su viuda y 
heredera, Graciela Sténico, 
cree que sería posible reedi
tar localmente varias obras 
en versiones populares, de 
bajo costo, para un púbico 
más masivo.

satíricas como ‘Pepe Sán
chez’ o ‘Mi novia y yo’? Creo 
que serían éxito asegurado 
si se adaptan conservando 
la genialidad de los argu
mentos”, propone.

“Es cuestión de que nues
tros realizadores se ani
men a avanzar en proyec
tos junto alas productoras 
internacionales. Sé que la 
gente de Robin Wood Pro
ducciones estaría intere
sada en negociar los dere
chos”, apuntó el autor.

mailto:jorge.zarate@nacionmedia.com
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MUJERES Y PERSONAS DE LA TERCERA EDAD SE ALISTAN AL EJÉRCITO

La vocación de servir a la 
patria no conoce de límites

Desafiando los prejuicios y los lugares comunes, profesionales jubilados se propusieron derribar los límites de edad y los 
estereotipos de género para alistarse en la Armada Paraguaya a fin de brindar su servicio a la patria. Dos aspirantes cuentan la 
experiencia y destacan los cuarteles como lugares donde se adquieren aprendizajes útiles para todos los ámbitos de la vida.

Fotos: Jorge Jara / Gentileza

La Armada Paraguaya 
abrió en el presente 
año la convocatoria 
del Centro de Instrucción 

Militar y Formación de Ofi
ciales de Reserva (Cimefor) a 
hombres y mujeres sin límite 
de edad, algo que brinda la 
oportunidad a aquellos que 
consideren la instrucción 
castrense como su forma de 
servicio a la sociedad.

“El servicio militar es un 
lugar donde uno forja el 
espíritu y aprende a valorar 
al semejante, aprende a valo
rar lo que uno es y lo que uno 
tiene. Y practica valores como 
la disciplina aprendiendo a 
ser un ciudadano útil a la 
sociedad”, refiere Luis Uru- 
naga (62), aspirante de pri
mer año en el Cimefor.

Desde hace tres semanas, 
Urunaga forma parte del 
pelotón de la Armada Para
guaya en Ciudad del Este, 
desafiando el prejuicio eta- 
rio y reivindicando el sentido 
de ser útil para el otro.

OPOSICIÓN

‘“El cuartel es para los jóve
nes’, me dijeron, y yo les dije 
que no y que voy a pasar (la 
admisión) y que voy a cum
plir, y que voy a llegar a ser 
subteniente de reserva de la 
Marina”, explica don Luis 
sobre cómo confrontó la opo - 
sición de su familia en un pri
mer momento logrando que 
hoy lo apoyen íntegramente 
en la decisión que tomó.

Hijo de agricultores, Urunaga 
vive hace 55 años en la capi
tal del Alto Paraná, donde 
formó una familia con seis 
hijos. Es un emprendedor 
metalúrgico y cuenta con una 
empresa familiar en el rubro 
de la salud.

En la presente convocatoria del Cimefor hubo una gran prevalencia de aspirantes femeninas

“Desde cuando era joven yo 
quería hacer mi servicio mili
tar, me presenté para hacer 
mi servicio militar y no me 
enrolaron en aquella época. 
En los primeros tiempos 
estuve en la reserva. En la 
reserva informaron que iba 
a haber el alistamiento acá 
en Ciudad del Este y ahí yo me 
presenté y me alisté”, refiere.

Urunaga desarrolló su vida 
como profesional, como padre 
y esposo, y actualmente busca 
seguir siendo útil a la socie
dad formándose en el cuartel 
y, al mismo tiempo, buscando 
inspirar a jóvenes en valores 

como el amor a la patria.

De adolescente se presentó 
al servicio militar, estuvo a 
cargo de superiores, pero no 
recibió instrucción ni baja, 
por lo que hoy busca subsanar 
ese pendiente que él no solo 
considera que es consigo, sino 
con la patria misma.

“No es solamente tener la 
baja, sino que es servir a la 
patria y al semejante. Ese es 
mi objetivo principal”, refirió.

TEMOR

Por su parte, María Cris

tina Maldonado, docente 
de 52 años que forma parte 
del pelotón de aspirantes en 
el Cimefor de la Armada de 
Asunción, relata que al lle
gar primeramente sintió un 
temor de no ser aceptada, 
pero que inmediatamente 
notó muy buena apertura en 
la fuerza.

“Ellos me recibieron muy 
bien. Entonces me presenté. 
Ciertamente mis camara
das la mayoría son joven- 
citas. Ellas me miraban de 
entrada y me dicen algunas 
todavía ‘señora’ y yo les digo 
‘camaradas’. La disciplina es 

impresionante. Ellas apren
den, yo también aprendo 
cosas, por ejemplo, a hacer 
las cosas rápido, porque acá 
todo es rápido”, comenta 
Maldonado.

Madre de un hijo estudiante 
de medicina, jubilada en el 
magisterio público y activa 
aún en el sector privado, 
licenciada en Ciencias de la 
Educación, esposay miembro 
de la reserva activa de la mili
cia, este año María Cristina 
desafió sus propios temores 
al asistir a la convocatoria de 
la Armada, también con esa 
visión del servicio.

“Las ganas comenzaron ya de 
niña. Mi padre fue militar, mi 
abuelo, tengo tíos militares, 
mi esposo también es reser
vista y mi hijo el año pasado 
terminó acá justamente en la 
Armada, es guardiamarina 
de reserva. Recorrí mucho los 
cuarteles detrás de mi papá, 
de mi abuelo también y ahí 
comenzó todo”, indicó.

PATRIOTISMO

Los aspirantes Urunaga y 
Maldonado fueron desta
cados durante esta semana 
desde el relato de superación 
personal y de historias que
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Luis Urunaga (62), aspirante de primer año en el Cimefor de 
Ciudad del Este

revelan la perseverancia y el 
valor de las personas adul
tas que aún se sienten útiles 
y tienen mucho que dar. Sin 
embargo, para ambos lo más 
importante es lo institucio
nal y el patriotismo.

“El patriotismo es servir a 
la patria y estar preparado 
para cualquier llamamiento 
que necesitad país como, por 
ejemplo, defender nuestros 
territorios. Hay patriotismo 
cuando uno hace un trabajo, 
profesional o no profesional, 
haciendo una actividad den
tro del país. De esta manera 
está sirviendo a la patria de 
una u otra forma”, sostiene 
don Urunaga.

En tanto, Maldonado esgrime 
que “para mí el patriotismo 
es amar, respetar los sím
bolos patrios. En mi cole
gio cuando cantábamos el 
Himno Nacional, nosotros 
poníamos la mano derecha 
sobre el corazón. Hay toda
vía gente patriota y eso yo 
quiero enseñar. Personal
mente, insto a los jóvenes a 

María Cristina Maldonado, docente de 52 años que forma parte 
del pelotón de aspirantes en el Cimefor de la Armada de Asunción

venir a los cuarteles y a las 
personas más grandes tam
bién. Las personas mayores 
que sientan la juventud den
tro y las ganas yo las motivo 
a que vengan”.

DESAFÍOS

Don Luis relata que “todos 
hacemos la misma activi
dad. A las seis de la mañana 
comenzamos con la parte 
físicay después seguimos con 
la instrucción, orden cerrado 
con armas y sin armas. Hago 
todo con ellos. Estamos dos 
pelotones, hay 32 mujeres y 6 
hombres, parece que los hom
bres están perdiendo en con
vocatoria”.

En su caso no tuvo tiempo 
para realizar una prepa
ración previa, pero espera 
poder hacerlo el próximo 
año, ya que pretende asistir 
durante los tres periodos y a 
los 64 años llegar al grado de 
guardiamarina.

“Yo tengo mente positiva, 
creo que gané (ante los prejui

cios). Mi gran temor fue que 
no me acepten por la edad. He 
escuchado varias opiniones 
muy negativas por mi edad 
del tipo ‘¿por qué esa abuela 
no se queda en su casa?’. Pero 
no hago caso, estoy tran
quila y con mente positiva. 
Llego a mi casa, hago lo que 
tengo que hacer como mamá 
y como esposa y luego pre
paro mi uniforme para el día 
siguiente y ni miro las redes”, 
comenta Maldonado.

La prevalencia de aspiran
tes femeninas también se 
destaca en Asunción y estas 
tienen la posibilidad de per
noctar o no en las instalacio
nes de la institución.

“Físicamente yo estoy activa 
100 %. El que me llama abuela 
no sé por qué lo hace. Con 52 
años yo hago todos los ejer
cicios, tengo ganas de hacer, 
estoy con jóvenes, por eso sigo 
enseñando, no me quedé en 
mi casa a dormir. Yo estoy 
muy activa y feliz. La juven
tud es contagiante”, agregó la 
aspirante.

FORMACIÓN INTEGRAL

El Cimefor surgió en 1969 
y fue durante décadas una 
forma de compaginar la for
mación escolar con la ins
trucción militar obligatoria, 
fraccionando en tres perio
dos de seis semanas el tiempo 
de concurrencia.

Sin la obligación legal y social 
de asistir, María Cristina y 
Luis ven en el Cimefor un 
espacio de formación integral 
para ellos y para los jóvenes.

“Acá hay una formación inte
gral. Yo creo que mis camara
das, las más jovencitas, van 
a llevar algo bueno y lo van 
a aplicar en sus vidas. Eso es 
bueno que la gente entienda. 
No es que venimos a cono
cer las armas, sino que se 
nos enseña de todo. Hay una 
formación integral, compor
tamiento fuera y dentro del 
cuartel”, explica.

“Yo invito a los hombres en 
general sin límite de edad a 
que se animen. Hay muchos 
que quieren integrar, pero no 
se animan. Les digo que se ani
men y que vengan, que vean y 
sepan cómo es en realidad el 
cuartel. No es como mucha 
gente piensa que el cuartel es 
un lugar donde hay maltratos. 
No es así, tienen que venir y 
probar y comprobar. Porque 
acá, por ejemplo, demasiado 
bien nos tratan los superio
res”, concluye don Luis.

Puertas abiertas
“Si bien causa sorpresa 
que haya más mujeres ins
criptas, considerando el 
entorno y el momento se 
puede decir también que no 
es muy novedoso, porque 
las mujeres están muy inte
resadas en desarrollarse y 
desenvolverse en nuevos 
ámbitos. Entonces, diga
mos que eso se esperaba, 
pero de igual manera sor
prende el hecho de que se 
animen, porque es un poco 
difícil arriesgarse a lo des
conocido y como esta es la 
primera promoción feme
nina de aspirantes de Cime
for, no hay alguien que les 
pueda anticipar con su 
experiencia cómo va a 
ser alistarse, sino es algo 
nuevo que ellas vienen a 
experimentar”, señala la 
teniente de navio maqui
nista Erica Olazar.

Comandante de la Compa
ñía Femenina del Cimefor 
de la Armada Paraguaya 
Asunción, Olazar es una 
oficial de carrera que hace 
14 años egresó de la Aca
demia Militar, en tiempos 
en los que el prejuicio res
pecto a las capacidades de 
las mujeres en el ámbito 
militar estaba mucho más 
arraigado.

“Yo creo que los prejuicios 
se van derribando con el 
tiempo porque las muje
res ya estamos dentro de 
las Fuerzas Armadas. Si 
bien el Paraguay se carac
teriza por el machismo, yo 
creo que esto se fue rom
piendo. Ahora las mujeres 
estamos dentro de las Fuer
zas Armadas, las aspirantes 
cimeforistas entran en un 
contexto de menos prejui
cios y eso se puede ver con 
la igualdad de oportuni
dad que se está dando y se 
demuestra así que no hay

REQUISITOS Y MODALIDADES DE LA CONVOCATORIA
Para los aspirantes es obli
gatorio haber culminado los 
estudios secundarios, ser 
paraguayo natural o natu
ralizado y haber cumplido 
los 18 años.

Se desarrollarán seis sema
nas de instrucción. Desde 
el 2 de enero hasta la quin
cena de febrero de 2025, los

un prejuicio desde el entorno 
mismo”, refirió.

La convocatoria atrajo a 
mujeres en diversas situa
ciones, algunas madres, otras 
estudiantes universitarias y 
gente mayor, en muchos casos 
con apoyo familiar y en otros 
tal vez en medio de disputas 
que aún están en proceso de 
resolución.

“Como comandante de com
pañía, algo que me llama 
mucho la atención es que 
todas estas mujeres que se 
presentaron para el Cime
for vinieron convencidas. 
Yo creo que un condimento 
especial para poder hacer 
bien las cosas es querer y 
todas ellas vinieron porque 
quieren. Entonces, eso faci
lita el aprendizaje de todas 
las mujeres que están aquí 
en cuanto al entrenamiento 
físico y las instrucciones 
teóricas. Ellas asimilan muy 
rápido el conocimiento por
que senotalapredisposición 
de ellas”, indica la oficial.

La mentalidad sexista no 

cimeforistas culminarán 
su jornada del día y retor
narán a sus casas.

Las instrucciones princi
pales que se tendrán serán 
procedimientos bási
cos navales a bordo de los 
buques de la Armada Para
guaya, técnicas y tácticas 
básicas de infantería de 

solo privó a las mujeres 
del ejercicio de prácticas 
sociales igualitarias en 
otros tiempos, sino tam
bién al Estado del servi
cio público que implica la 
carrera militar.

“Para las personas que 
están allá afuera toda
vía dudando, un mensaje 
sería decirles que nunca 
se quedan con la duda. Y 
segundo, ya teniendo esta 
experiencia, que están 
viendo mujeres que están 
aquí preparándose y for
mándose, el escenario que 
les espera es tener ya nues
tra primera promoción de 
cimeforistas femeninas que 
les van a orientar a ellas y 
les van a contar incluso 
la experiencia, porque la 
disciplina militar puede 
ser aplicada incluso en el 
entorno civil. Como yo les 
digo a todas mis aspirantes, 
todo lo que se aprende aquí 
uno nuevamente vuelve a 
adaptar en su vida diaria 
donde se vaya desenvol
viendo, en todos los ámbi
tos”, finalizó.

marina, natación utilitaria, 
primeros auxilios y legis
lación en el ámbito fluvial.

Este año los puntos habi
litados para alistarse al 
servicio son la Armada 
de Asunción, Salto del 
Guairá, Encarnación, 
Ciudad del Este y Villa del 
Rosario (San Pedro).
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El trazado del casco urbano de la ciudad de Valenzuela es típicamente colonial, con la iglesia en el centro y el resto de las principales instituciones a los costados

Paulo César López 
paulo.lopez@nacionmedia.com

Fotos

Jorge Jara

E
l trazado del casco 
urbano de la ciudad es 
típicamente colonial. 
La iglesia -en cuyo frontispi

cio se destaca el campanario, 
que fue un añadido posterior- 
se erige en el centro y a los costa
dos las instituciones principa
les como la escuela, la comisaría 
y el ayuntamiento. Frente a la 
sede de la Municipalidad, una 
edificación de estilo ecléc
tico, nos recibe Virgilio Can
tero, director de Cultura de la 
comuna.

Cantero menciona en pri
mer lugar que desde la 
dirección a su cargo traba
jan por el establecimiento 
de políticas públicas cul
turales y turísticas con un 
enfoque de responsabilidad 
y respeto hacia el medioam- 
biente y los recursos natu
rales. En cuanto al desarro
llo del turismo histórico, 
plantean una investiga
ción de los acontecimien
tos acaecidos en Valenzuela 
principalmente durante 
la guerra contra la Triple 
Alianza y la resignificación 
de esos hechos desde el pre
sente.

MEMORIA Y NATURALEZA CONFLUYEN EN LA CIUDAD DE LA PIÑA 

Valenzuela: un circuito 
por hechos olvidados de 

nuestra historia
Ubicada a 100 km de Asunción, esta ciudad del sur del departamento de Cordillera fue escenario de hechos que 

marcaron a fuego la memoria popular. Desde una antigua iglesia y su retablo hasta numerosos balnearios con 
frescas aguas, Valenzuela invita a los visitantes a sumergirse en sus bellezas y en los recodos de un pasado poco 

conocido fuera de la comunidad.

El primer punto del recorrido 
es laCasadelaCulturay Museo 
Histórico José Anuncio Sali
nas, donde nos aguardaba la 
profesorajubiladaBenitaSali- 
nas, quien tras su retiro de la 
docencia se dedica a dirigir ad 
honorem el espacio que lleva 
el nombre de su padre. Desde 
1844 funcionó allí la Escuela 
45, la primera de la ciudad, y 
posteriormente el Colegio 
Nacional San José.

Luego del traslado de estas ins
tituciones a sus respectivas 
sedes propias, el lugar quedó 
en desuso, sufrió un proceso 
de deterioro y hasta se plan
teó la posibilidad de su venta 
o alquiler. Ante esta situación, 
bajo iniciativa de su padre se 
conformó una comisión para 
la puesta en valor del lugar y 
de esta manera evitar la pér
dida de parte de la historia del 
distrito.

DOBLE FUNCIÓN

“Este es un espacio cultural con 
bibliotecaytambiénsehabilitó 
como museo histórico. Cumple 
dos funciones a nivel de comu
nidad. Este es un espacio que 
se utiliza para las reuniones de 
los docentes, ya sean activos o 
jubilados, presentación de libros 
de autores locales y otro tipo de 
actividades con concurrencia 
de hasta 40 personas”, detalla.

Otro hecho histórico impor
tante vinculado a la escuela es 
que figura entre las institucio
nes que colaboraron activa
mente durante la guerra del 
Chaco para la asistencia a los 
combatientes y sus familias.

Posteriormente, nos dirigimos 
al salón contiguo, donde fun
ciona propiamente el museo. 
Entre su acervo se pueden apre - 
ciar herramientas de la fábrica 

de azufre que funcionó en la 
ciudad durante la guerra con
tra la Triple Alianza, donde en 
sus momentos de mayor activi- 
dadllegaronatrabajarhastal50 
personas, bajo la dirección del 
ingeniero de minas inglés Char
les Twite.Asítambién,balanzas 
de precisión, pisones, balas de 
cañón, cantimploras y un libro 
de oro de 1932 a 1933, en el que 
están registradas las donacio
nes en oro y alimentos que hicie-

mailto:paulo.lopez@nacionmedia.com
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ron los pobladores para ayudar 
al ejército en campaña.

El 7 de octubre de aquel año, 
cuando llegaron los aliados ala 
ciudad, se encontraban de reu
nión en la sacristía, entre otros, 
Francisco Maíz, un sacerdote 
al igual que su hermano, para 
organizar la resistencia con los 
pocos varones que quedaban. 
De hecho, Maíz moriría pocos 
días después en la batalla de 
Piribebuy.

Así también, hay una lista y 
retratos de los valenzolanos 
que sirvieron en la guerra del 
Chaco, entre los que figura 
monseñor Teófilo Torres, quien 
llegó a capellán del Ejército, y el 
teniente Eligió Montanía, quien 
tenía apenas 19 años cuando 
murió incinerado a mano de 
los bolivianos.

EL ORATORIO

Posteriormente, nos dirigi
mos a la iglesia principal de la 
ciudad, un edificio colonial de 
estilo franciscano que fue inau
gurado en1758y que está encla
vado en una manzana bella- 
mentearborizadayambientada 
con un bullicioso coro de pája
ros y cigarras. Una estatua del 
padre Valenzuelasealzafrente 
alafachaday detrás de ella con
vergen dos camineros que vie

La apertura del sagrario donde se guarda el Santísimo es como un pegueño teatro

nen de los accesos laterales al 
templo. Eneste sentido, Salinas 
explica que existe un proyecto 
para construir un caminero 
principal, pues actualmente 
el acceso es solo desde los cos
tados.

El retablo de estilo barroco-ro- 
cocó que luce la iglesia es una 
joya del arte sacro. Al respecto, 
la profesora Benita explica que 
la parte que sobresale es el 
sagrario, que tiene dos com
partimientos: el de abajo, donde 
están guardadas las ostias con
sagradas, y el de arriba, el osten
sorio donde se guarda el Santí
simo Sacramento. En el centro 
aparecen san José Esposo, ade
más de san Pablo, san Pedro, la 
Inmaculada Concepción y en 
la cúspide la personificación 
del sol.

“El retablo en sí es una catc
quesis porque esa era la fun
ción delpadreValenzuelaypara 
que sea más atractivo para los 
niños la apertura del sagrario 
donde se guarda el Santísimo es 
como un pequeño teatro. Este 
mecanismo es único en Amé
rica. El engranaje es totalmente 
de madera y se pasa la mani
vela para que pueda abrirse la 
puerta del sagrario. El meca
nismo pudo funcionar otra 
vez después de la restauración 
hecha por técnicos del MOPC

La profesora jubilada Benita Salinas dirige la Casa de la Cultura y Museo Histórico José Anuncio Salinas

(Ministerio de Obras Públicas 
y Comunicaciones). Cuando se 
desmontó paralarestauración, 
inventariamos 1.300piezas. Se 
pueden apreciar también deta
lles de flores de la zona como 
el clavel, mburukuja, hojas 
de tabaco, palmeras, etc. Las 

flores talladas en el retablo 
representan el jardín eternal”, 
explica mientras hace funcio
nar el artefacto.

MINASKUE

Seguidamente enfilamos 

hacia Minas Kue, en las afue
ras del casco urbano, en el 
camino que la une con Itacu- 
rubí. El predio está ubicado 
frente a una semiterminada 
subestación construida en el 
marco de la nueva línea de 
500 kV.

Las instalaciones de la desa
parecida fábrica consistían en 
dos piezas y un sótano donde 
se guardaban los materiales, 
además de pozos de más de 
dos metros del que se extraía 
la materia prima. Esta parte 
fue declarada de protección 
arqueológica por haber alber
gado la fábrica donde se proce
saba el azufre para la fabrica
ción de pólvora.

“El retablo en sí es una 
catcquesis porque esa 
era la función del padre 
Valenzuela y, para que 
sea más atractivo para 
los niños, la apertura del 
sagrario donde se guarda 
el Santísimo es como un 
pequeño teatro. Este 
mecanismo es único en 
América. El engranaje es 
totalmente de madera y se 
pasa la manivela para que 
pueda abrirse la puerta 
del sagrario”.

El 9 de agosto de 1869, en las 
postrimerías de la campaña de 
las Cordilleras, un brazo del 
Ejército aliado comandado 
por el brigadier Vasco Alves 
Pereira llegó hasta la ciu
dad. Según las crónicas, en el 
establecimiento cumplían su 
faena unas treinta paragua
yas. Además, también había 
una decena de extranjeras 
entre brasileñas y correnti- 
nas que habían sido tomadas
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prisioneras por los paragua
yos, además de francesas e 
inglesas que habían venido 
con técnicos europeos.

Las mujeres extranjeras 
habrían sido liberadas y, 
tras cometer todo tipo de 
desmanes, los soldados alia
dos encerraron a las mujeres 
paraguayas en una de las pie
zas, donde las habrían que
mado vivas.

Con la excepción de las placas 
conmemorativas, en el lugar 
solo quedan los restos derrui
dos de un horcón. A merced 
del largo tiempo de abandono 
y olvido, en el sitio se reali
zaron excavaciones ilegales 
en busca de plata yvyguy y 
durante las cuales se habrían 
llevado objetos de la época.

En recordación a la horrenda 
muerte de las mujeres que 
trabajaban en la fábrica, en 
2023 la comuna instituyó el 
9 de agosto como el Día de la 
Mujer Valenzolana.

“En el libro del vizconde de 
Taunay, cuando habla de la 
campaña de las Cordilleras, 
dice que la fábrica fue tomada 
el 9 de agosto. Sin embargo, 
según otras fuentes lo más 
probable es que lafábricahaya 
sido tomada el 7, el día mismo 
de la ocupación, porque es 
improbable que se esperen 
dos días para tomar unaposi- 
ción militar estratégica. Pero 
igual se reconoce el 9 como la 

fecha oficial. En el recuerdo 
popular quedó que 30 obre
ras fueron violadas y quema
das dentro de la fábrica. Lo 
que da consistencia a la histo
ria es que esa misma estrate
gia de terror fue utilizada en 
Piribebuy con la quema del 
Hospital de Sangre, además 
de los campos en Acosta Ñu y 
cerca de acá en Ka’aguy Juru, 
que fue una batalla de avan
zada en la que también se

En recor
dación a la 
horrenda 
muerte de 
las mujeres 
que traba

jaban en la 
fábrica de 
azufre, el 9 
de agosto 
se celebra 
el Día de la 
Mujer Valen
zolana

apeló a la estrategia de que
mar todo. Si bien no existen 
documentos que mencionen 
directamente estos hechos, 
es muy posible que se hayan 
dado teniendo en cuenta los 
acontecimientos posterio
res”, sostiene.

HÉROES CIVILES

Además de episodios de lahis- 
toriabélica, Cantero t rabaja en

“En el recuerdo popular quedó que 30 obreras fueron 
violadas y quemadas dentro de la fábrica. Lo que da 
consistencia a la historia es que esa misma estrategia de 
terror fue utilizada en Piribebuy con la quema del Hospital 
de Sangre, además de los campos en Acosta Ñu (...). Si bien 
no existen documentos que mencionen directamente estos 
hechos, es muy posible que se hayan dado teniendo en 
cuenta los acontecimientos posteriores”.

el rescate del legado de perso
nas destacadas de Valenzuela 
en la historia local y nacio
nal, dando énfasis a mujeres 
notables como es el caso de las 
docentes Isabel Llamosas de 
Alvarenga, quien trabajó por 
la alfabetización de las per
sonas privadas de libertad, y 
Adela Sánchez Torres, quien 
promovió la educación en épo
cas de inestabilidad política y 
revoluciones.

Por último, comenta que 
otro de los planes que 
están llevando a cabo es la 
promoción de bibliotecas 
móviles, que son dispues

tas en varios puntos de la 
ciudad para que los niños 
puedan incluso llevar los 
libros a sus casas para luego 
devolverlos y canjearlos 
por otros.

“La biblioteca es asumida 
generalmente como un 
espacio reservado y muy 
serio. Entonces, estamos 
apuntando a las bibliotecas 
callejeras en las escuelas, 
las plazas, establecimien
tos turísticos y zonas rura
les, que son visitadas por 
muchos niños. Están ple
namente funcionales y muy 
activas”, finalizó.

La iglesia San José Esposo fue construida como oratorio privado por el padre Víctor Antonio Fernández 
de Valenzuela La ciudad de Valenzuela ofrece a los veraneantes el refugio de sus frescas aguas

TOPONIMIA

El nombre de la ciudad rinde homenaje al padre Víctor Anto
nio Fernández de Valenzuela, quien fue un sacerdote secular 
que no pertenecía a ninguna congregación religiosa. El actual 
centro de la ciudad era el casco de su estancia y la iglesia era 
su oratorio privado, que luego fue donado a la comunidad 
en homenaje al patrono San José Esposo.

En sus inicios fue un táva indígena dependiente de la ciudad 
de Piribebuy,conocida con el nombre de Ybyraity, por lagran 
predominancia en la zona de arbustos muy duros con flores 
blancas. La fecha exacta de su fundación no está registrada. 
Sin embargo, los datos dan cuenta de que como parroquia se 
independizó un 14 de marzo de 1814, durante el gobierno de 
José Gaspar Rodríguez de Francia, y como distrito un 18 de 
abril de 1844, ya en la era de Carlos Antonio López.

Según refiere la historiadora Margarita Durán Estrago, el 
padre Valenzuela “provenía de una familia de arraigo en el 
Paraguay. Gozaba de buena posición económica y de sus 
cinco hermanos varones, cuatro llegaron al sacerdocio. Se 
supone que se ordenó sacerdote en 1744, año en que su padre 

le otorgó una fuerte ayuda económica. En 1753 adquirió tie
rras en el paraje de Ybyraity (...). Se radicó en el lugar con 
ministerio libre y erigió una capilla de grandes dimensio
nes, semejantes a una iglesia parroquial, que se conserva 
con pocas innovaciones”.

A renglón seguido añade que “en 1770 ocupaba el cargo de 
vicario juez eclesiástico y presbítero domiciliario correspon
diente a la región de Cordillera. La capilla del padre Valenzuela 
dio nombre al pueblo, situado al sur del tercer departamento 
de Cordillera, y desde un comienzo sirvió a la población rural 
dispersa que iba aumentando considerablemente”.

“Además de acaudalado, el padre Valenzuela contaba con una 
buena formación académica y se hallaba interesado en apoyar 
la apertura de una universidad en Asunción. Desistió de su pro
pósito debidoalasdesavenenciasque tenía con losdominicos 
que para entonces-segunda mitad del siglo XVIII-otorgaban 
títulos de licenciadoy doctor por el término de ocho años. Vivió 
el resto de su vida en Ybyraity y en su homenaje dicho pue
blo lleva el nombre de Valenzuela”, escribe la historiadora.



FILOSOFIA LA NACION DOMINGO 19 
ENERO DE 2025 23

SÍMBOLO DE LA BÚSQUEDA DE LA SABIDURÍA UNIVERSAL 

Hermes Trismegisto: 
el legendario héroe 

civilizador de los 
17 tratados

A la figura mitificada de Hermes Trismegisto se le atribuye una prolífica 
colección de tratados filosóficos y religiosos que influyeron en los 

pensadores de la Edad Media y el Renacimiento europeo.

Gonzalo Cáceres

Periodista

Fotos
Gentileza

La sabiduría atribuida a 
Hermes Trismegisto 
adquiere gran rele
vancia para los interesados 

en la interrelación entre lo 
mundano y lo divino.

Se cree que este personaje 
nace de la síntesis realizada 
por la cultura grecorromana 
al identificar al dios Her- 
mes-Mercurio (asociado a la 
comunicación, conocimiento 
y astucia) con el dios egipcio 
Thoth (deidad de la sabiduría 
y la magia). Este último, men
cionado por Platón, es presen
tado como el supuesto inven
tor de la escritura y mecenas 
de todas las artes que depen
dían de ella (como la medicina 
y la astronomía). El epíteto 
Trismegisto (en griego “tres 
veces grande”) se le otorgó en 
reconocimiento a los amplios 
saberes emanados de su ins
piración. Sus escritos forman 

parte del “Corpus hermeti- 
cum”, una colección de 17 tra
tados (en su forma más divul
gada) que data del período 
helenístico y los primeros 
siglos de la era cristiana. El 
“Corpus hermeticum” se 
enfoca en temas como la natu
raleza divina y la creación del 
universo, la inmortalidad del 
alma y la unidad del cosmos, 
al tiempo de combinar espe
culaciones cosmológicas con 
influencias astrológicas y 
astronómicas de diversas cul
turas muy antiguas (como la 
caldea), con elementos de la 
física aristotélica y la antro
pología pitagórico-platónica 
(se presentan como un medio 

para alcanzar la salvación 
espiritual).

PROFETA PAGANO

La similitud con ciertas doc
trinas de la Iglesia cristiana 
primitiva (para algunos pen
sadores medievales, Hermes 
fue un profeta pagano que 
anunció el advenimiento del 
cristianismo) llevó a conside
rar que podrían representar 
una revelación anterior, “evi
denciando” un conocimiento 
de origen divino compartido 
por todas las primeras filoso
fías de la historia conocida.

Los textos herméticos fue

ron altamente valorados por 
figuras como Cicerón, Lac- 
tancio, san Agustín y nume
rosos autores medievales y 
renacentistas. Esto al punto 
de que fueron traducidas al 
latín por Marsilio Ficino en 
1471, situación que -con
forme indican los estudio
sos del tema- habría trans
formado toda una corriente 
basada en la búsqueda de 
unión con Dios (debido a su 
difusión en la lengua culta 
más importante de la época), 
equiparándola a una forma de 
dogma y/o religión.

Por ejemplo, Cicerón lo men
ciona en el libro III de su obra 
“De natura deorum” como un 
venerado sabio y legislador, 
siendo uno de los fundadores 
de la cultura religiosa y espi
ritual del antiguo Egipto, aso
ciándolo con la transmisión 
de conocimientos sobre los 
dioses y la naturaleza.

El hermetismo también se 
hizo conocer con reflexiones 
sobre launidad del ser y latras- 
cendencia y las ideas sobre la 
transmutación de los metales, 
que influenciaronlaastrología, 
el tarot y las ciencias ocultas 
con textos como el “Asclepio” y 
la “Tabla esmeralda” (un enig
mático estudio alquímico que 
contiene lafamosafrase “como 
es arriba, es abajo”).

VARIEDAD DE AUTORES

A pesar de la romántica idea 
del erudito único, lo cierto es 
que la crítica filológica (ini
ciada ya por Isaac Casaubon 
en 1614) demostró que toda la 
producción hermética puede 

tener un origen comproba
ble (suponiendo que alguna 
vez se conozca una obra simi
lar y/o comparable) en una 
serie de autores, en su mayo
ría desconocidos o que no 
llegaron a nuestros días, que 
vivieron entre los siglos II y 
III d. C., probablemente grie
gos, egipcios o bizantinos (o 
una mezcla de los tres), en los 
que se entrelazan sin rigor 
las mencionadas doctrinas. 
Los alquimistas creen poder 
rastrear la obra hermética 
hasta el periodo ptolemaico 
de Egipto, Babilonia y otras 
fuentes del mar Mediterrá
neo y el Eufrates.

Por ejemplo, en 1908 el 
abogado y comerciante 
estadounidense William 
Walker Atkinson (1862- 
1932) publicó el “Kybalión”, 
en el que afirmó -sin apor
tar ninguna sola evidencia 
historiográfica- que Her
mes sería contemporáneo 
del patriarca Abraham.

Hermes Trismegisto es 
señalado como el supuesto 
artífice de cientos -o 
incluso miles- de textos 
atribuidos tardíamente 
(dependiendo del periodo 
y la tradición), pero la rea
lidad es que es visto más 
como un símbolo que como 
unafigura histórica. Repre
senta la incansable bús
queda de la sabiduría uni
versal y la integración del 
conocimiento científico, 
filosófico y espiritual en 
un legado que sigue siendo 
fuente de inspiración para 
filósofos, ocultistas y bus
cadores espirituales.
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Jimmi Peralta
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Figura del Nuevo Can
cionero, Ricardo Fle
cha es un artista refe- 
renciado a nivel continental 

con colaboraciones e inte
racciones en escena junto 
con músicos destacados de 
la escena regional como Víc
tor Heredia, Chico Buarque, 
Teresa Parodi, Silvio Rodrí
guez, Mercedes Sosa, entre 
otros.

Ahora, en su faceta de autor, 
explora su trabajo creativo 
en colaboración con proyec
tos de la escena local y junto 
con su compañera, Miriam 
Pacuá.

“Para mí es muy importante 
porque, en todo caso, yo dejé 
de hacer canciones que tie
nen que ver con otros com
positores y ahora estoy yo 
dando mis propias palabras 
a mis sentimientos, a lo que 
yo siento en esta etapa de 
mi vida. Por eso creo que es 
importante en lo personal 
porque es mi voz y no la voz 
de otros. No es que estoy can
tando las canciones de otros 
compositores, sino que estoy 
cantando canciones que tie
nen que ver con cómo yo veo 
el mundo, cómo yo veo la 
sociedad en la que estoy, cuál 
es mi concepto sobre el amor, 
cuál es mi concepto sobre la 
amistad y estoy en ese sentido 
bastante contento”, comenta 
Ricardo Flecha, una de las 
voces más importantes de 
la música tradicional para
guaya, sobre su labor como 
autor y su participación en 
trabajos colaborativos.

CRONISTA DE SU TIEMPO

“A mí siempre me gustó ser 
un artista que trata de ser 
cronista de su tiempo, tratar 
de cantar cosas que tengan 
contenido, que tengan poesía, 
que tengan melodía. Tengo 
eso necesario para conec
tar con la gente. Esa era mi 
búsqueda como intérprete y 
ahora esa búsqueda se tras
lada a mi rol como composi
tor”, agrega.

“‘Ndakevéi’ es una colabo
ración colectiva, porque ahí 
está como productor Mar
celo Soler, está Patrick Alta- 
mirano, estoy yo, está Miriam. 
O sea, es una colaboración 
muy colectiva. La música es 
de Ernesto Soler, de Quin-

NUEVO LANZAMIENTO DEL CANTANTE RICARDO FLECHA 

“El rock y la guarania 
son cronistas del tiempo 

que les toca vivir”
El cantante Ricardo Flecha, una de las voces más importantes de la música tradicional 

paraguaya, explora actualmente su faceta de compositor con canciones propias. En este 
cometido, presenta nuevos lanzamientos y realiza colaboraciones acercando la guarania a 

otrasvertientes musicales.

tás, de Pedersen y la letra es 
una parte mía, una parte de 
Miriam y otra parte de Patrick. 
Esta colaboración también 
tiene que ver con eso que te 
decía anteriormente. Es un 
reflejo, un concepto de lo que 
yo pienso y de lo que yo creo, 
que coincide también con 
otros compositores”, explicó.

Este es su penúltimo lanza
miento y forma parte de su 
proyecto Guarania Univer

sal, con el que busca, además 
de explorar su veta creativa, 
acercar la guarania a diversos 
géneros y ritmos musicales, 
así como involucrar a artis
tas que no trabajan necesaria
mente con el ritmo creado por 
José Asunción Flores.

“Esta canción es un homenaje 
a la gente que murió en la dic
tadura, a la gente que fue exi
liada y a la gente que se fue de 
este país y que hasta ahora no 

puede volver”, explica Flecha 
sobre este homenaje a Flores y 
al movimiento de resistencia 
social al régimen estronista.

PREOCUPACIÓN

“Ndakevéi” es, según cuenta 
el cantante, una expresión 
dada por Flores al referirse 
a su preocupación por crear 
un nuevo género musical que 
represente la identidad nacio
nal al verse confrontado de 

joven con la afirmación de su 
maestro de que “la música 
paraguaya no existe”.

Esta aseveración interpeló 
profundamente al enton
ces joven músico y de alguna 
forma le planteó un desafío 
que tuvo como desenlace la 
creación de la guarania, que 
ya lleva un siglo de vida y 
que recientemente llegó a su 
máximo sitial al ser declarada 
patrimonio cultural inmate

rial de la humanidad por la 
Organización de las Naciones 
Unidas para la Educación, la 
Cienciay la Cultura (Unesco).

Respecto a este último hito, 
Flecha sostiene que “el reco
nocimiento fue un logro muy 
importante porque de alguna 
manera todos los que traba
jamos fuera del escenario, 
como el caso del Ateneo Cul
tural José Asunción Flores, 
la organización Somos Gua
rania y otros grupos de per
sonas que están en la tarea 
de cuidar la memoria de Flo
res, fueron importantes y 
vivimos este reconocimiento 
con mucho cariño. Es un tra
bajo de mucha gente, que creo 
que se coronó en este diciem
bre. Creo que Flores está en 
el lugar que le corresponde 
y hoy es patrimonio cultural 
inmaterial de la humanidad”.

No obstante, aclaró que este 
reconocimiento es apenas el 
principio, pues a su criterio 
aún es necesario trabajar más 
en la difusión de la música 
paraguaya por parte del sis
tema educativo, los festivales 
tradicionales y los medios de 
comunicación.

“TU NOMBRE Y EL MÍO”

En tanto, sobre “Tu nombre 
y el mío” Flecha refiere que 
“es una canción que tiene que 
ver con mi compañera, que es 
Miriam Pacuá, y juntos com
pusimos esta guarania que 
habla un poco de nosotros, 
de nuestro amor”.

La letra pertenece a Pacuá, 
quien la escribió para la cere
monia de boda y fue leída 
durante el intercambio de
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alianzas. Con posterioridad, 
Patrick Altamirano, exvoca
lista y frontman del grupo 
de rock Revolber, y Ricardo 
terminaron por darle forma 
musical al texto.

Esta canción es su último 
lanzamiento y fusiona en el 
mismo track la guarania y al 
vallenato, con la colaboración 
instrumental y de voces de 
AidaAlcarazylos Primos del 
Vallenato.

“El vallenato y la guarania 
son dos rasgos culturales 
de América Latina que son 
patrimonio cultural inmate
rial de la humanidad. Aunque 
a muchos les pueda parecer 
que no va a haber coherencia 
en la mezcla, yo les pido que 
escuchen la canción y saquen 
sus propias conclusiones. A 
mí me parece que el trabajo 

de Marcelo Soler es un tra
bajo impecable en la forma en 
que mixtura y mezcla la gua
rania con el vallenato. Real
mente es muy gratificante 
saber que hay otros músicos 
que no cultivan el género de 
la guarania, pero que sí cono
cen la obra de Flores y que le 
rinden un tributo a través 
de estas colaboraciones con 
nosotros”, destaca.

MIXTURAS

Flecha viene trabajando en 
su proyecto Guarania Uni
versal, en el marco del cual 
realizó una gira promocional 
como parte de la candidatura 
del género musical a patrimo
nio de laUnesco, que se con
cretó en diciembre pasado.

Con arreglo a esto, Flecha ya 
colaboró para lanzamien

tos anteriores como “Aguije, 
maestro”, con El Princi, 
Purahéi Soul y Juan Cancio 
Barreto. A más de ello, futu
ros lanzamientos incluirían 
a Chirola Ruiz Díaz, de los 
Kchiporros; a Sabb Montes, 
de Milkshake, y al cuarteto 
dejazz Joaju.

Los trabajos de Flechatuvie- 
ron el apoyo de instituciones 
como el Fondo Nacional de la 
Culturay las Artes (Fondee) 
y en el caso de “Ndakevéi” 
el respaldo vino de la mano 
de la Coordinadora de Dere
chos Humanos del Paraguay 
(Codehupy).

VOZ DISIDENTE

“Trabajar con gente que 
tiene que ver con el pop y 
con el rock me parece muy 
importante, porque no hay

Ricardo Flecha junto con su compañera, Miriam Pacuá

que perder de vista que el 
rock también fue durante 
un tiempo importante y lo 
sigue siendo una respuesta 
a muchas de las carencias de 
otras sociedades y fue la voz 
disidente contra las injus
ticias, contra el mundo que 
quiere unificar todo y por 
eso creo que el Nuevo Can
cionero, por ejemplo, siem
pre se llevó bien con el rock 
nacional y con otros géneros 
como el pop. De hecho, noso
tros tuvimos en la confor
mación del grupo Ñamandú 
una de las experiencias más 
ricas de juntar el folclore con 

el rock con el querido e ini
gualable Rolando Chapa
rro, que aportó muchísimo 
de esa mixtura. Rolando, 
quien viene del rock y tam
bién un poco del jazz, se junta 
con nosotros que veníamos 
haciendo folclore, folclore 
urbano y algunas reinter
pretaciones de música cam
pesina, y creo que no nos fue 
mal y pudimos conectar con 
la gente de esa generación”, 
sostiene.

“Por eso creo que hay una 
continuidad conceptual. El 
rock y el Nuevo Cancionero 

tienen mucho en común por
que son interpeladores, cues- 
tionadores de todo lo que está 
pasando, y son y serán cro
nistas del tiempo que les toca 
vivir”, agregó.

Otros proyectos que tiene 
Flecha para 2025 incluye 
retomar su gira junto a la 
Orquesta Sinfónica Nacional, 
que fue pospuesta por la pan
demia, y el lanzamiento de un 
nuevo disco que tendrá como 
corte el tema “Colibrí de 
fuego”, además de canciones 
del repertorio de la música 
tradicional paraguaya.
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POTENCIAL NUTRACÉUTICO DE PLANTAS MEDICINALES RESERVA EN COSTA RICA

Investigan sobre vegetales 
para combatir parásitos

Paraguayos realizan 
misión en humedales

El proyecto 
busca garantizar 
la salud animal y 
la sostenibilidad 
en la producción 
ganadera.

La Dra. Griselda Meza 
y su equipo de inves
tigadores en forma
ción, conformado por Ismael 

Llano, Fátima Sánchez, Leidy 
Núñez y Carlos Cáceres, rea
lizaron la toma de muestras 
y la evaluación de la palata- 
bilidad de productos natura
les en cabras, en el marco del 
proyecto “Estudio del poten
cial nutracéutico de plantas 
medicinales seleccionadas 
para el tratamiento de nema- 
todos gastrointestinales de 
importancia económica en 
pequeños rumiantes”, finan
ciado por el Consejo Nacio
nal de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt) a través del pro
grama Prociencia con apoyo 
delFEEI.

Con el proyecto se analiza 
el potencial nutracéutico 
de tres plantas medicina
les, que son el ajenjo (Arte
misa absinthum), Verbena’i 
(Verbena litoralis) y kapi’i 
kati (Kyllinga odorata), en 
el tratamiento de nemato- 
dos gastrointestinales de

El equipo multidisciplinarioya presentó su primer informe, el que se abordaron los resultados iniciales y 
se trazaron líneas de acción

importancia económica en 
pequeños rumiantes. Este 
enfoque busca desarrollar 
un producto de doble propó
sito, que no solo contribuya a 
la salud animal, sino también 
a la sostenibilidad en la pro
ducción ganadera.

FUNCIÓN

Los nematodos gastrointesti
nales son parásitos que habi
tan en el aparato digestivo 
de los animales y humanos. 
Estos organismos son poco 
estudiados aún, por lo que 

no se sabe con exactitud su 
función, pero según comentó 
la profesional podría estar 
relacionada con la inmuni
dad, protección de las pare
des del intestino, entre otras 
funciones.

El ciclo de vida de dichos 
parásitos se inicia cuando 
los animales defecan y dentro 
del estiércol se encuentran los 
huevos, luego con la humedad 
y temperatura adecuada eclo- 
sionan a larvas.

Un tiempo después van a la 

pastura, generalmente por la 
mañana y por la tarde cuando 
comienza a caer el rocío, y se 
colocan en la punta del pasto 
para que los animales se los 
coman.

Además de las actividades 
prácticas realizadas, el pro
yecto cuenta con la participa
ción de 15 investigadores en 
formación, entre graduados 
y estudiantes de grado y pos
grado, provenientes de diver
sas áreas científicas como 
bioquímica, veterinaria, agro
nomía y biotecnología.

Resaltaron la 
importancia de los 
humedales y su 
biodiversidad para la 
sociedad, así como 
las estrategias para 
su protección.

Un equipo de investigado
res paraguayos, compuesto 
por el Dr. Alberto Yanosky, 
categorizado en el Sistema 
Nacional de Investigadores 
(SISNI) del Conacyt; la Ing. 
Amb. Rebeca Irala y la Ing. 
Amb. TatianaGalluppi, llevó 
a cabo una misión en el Refu
gio Nacional de Vida Silvestre 
Barra del Colorado, ubicado 
en la provincia de Limón, 
Costa Rica.

El objetivo principal de la 
visita fue promover la con
servación de los humedales 
y su biodiversidad mediante 
el involucramiento activo 
de la comunidad local, des

La profesora Dra. Lilliana Piedra Castro, líder del proyecto, destacó 
la relevancia del intercambio de conocimientos y experiencias

tacando la importancia de 
estos ecosistemas para la 
sostenibilidad ambiental 
y económica. Durante su 
estancia, los investigadores 
realizaron diversas activida
des, incluyendo una presen
tación sobre la relevancia de 
las aves acuáticas y los servi
cios ecosistémicos que pro
porcionan. Estos servicios 
son fundamentales para la 
comunidad local, cuya econo
mía depende en gran medida 
de la pesca y la agricultura a 
pequeña y mediana escala.

También se llevó a cabo un 
monitoreo físico-químico de 
las lagunas asociadas al río 
Colorado con el objetivo de 
evaluar las condiciones del 
agua y la biodiversidad pre
sente, contribuyendo a un 
enfoque integral para la res
tauración ecológica. Ade
más, el equipo compartió 
experiencias sobre las con
tribuciones de la naturaleza 
para las personas y los incen
tivos para la conservación en 
Paraguay.

FORMACIÓN DE RECURSOS HUMANOS DE ALTO NIVEL

Convocan a cursos para formación en biotecnología

Los cursos 
se realiza

rán durante 
el año 2025 

por insti
tuciones

de Argen
tina, Brasil, 

Uruguayy
Colombia

En la convocatoria existen cupos asignados 
para estudiantes de Paraguay en cada uno 
de los cursos disponibles.

Con el objetivo de formar 
recursos humanos en bio
tecnología, el Consejo Nacio
nal de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt) invita a postular 
a los cursos de corta dura
ción ofrecidos por el Centro 
Latinoamericano de Biotec
nología (CABBIO). En esta 

convocatoria existen cupos 
asignados para estudiantes 
de Paraguay en cada uno de 
los cursos disponibles.

Los cursos se realizarán 
durante el año 2025 por ins
tituciones de Argentina, Bra
sil, Uruguay y Colombia, en 

modalidad presencial y vir
tual. Los postulantes nacio
nales deberán realizar su ins
cripción a través del Sistema 
de Postulación a Instrumen
tos (SPI), desde el 23 de enero 
de 2025.

En el caso de que el curso se 
realice en modalidad presen
cial, el CABBIO apoyará con 
servicios asociados con su 
participación al curso (tras
lados locales, alojamiento, 
alimentación) a los alumnos 

paraguayos seleccionados en 
la ciudad sede del curso.

Las consultas se canalizarán 
a través del correo: cabbio@ 
conacyt.gov.py.

El CABBIO comprende una 
red de grupos de investiga
ción en biotecnología y pro
mueve la implementación de 
proyectos conjuntos de inves
tigación y desarrollo (I+D)yla 
formación de recursos huma
nos de alto nivel.
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CRUCIGRAMA
HORIZONTALES
1. Apodo del arquero para
guayo Roberto Júnior Fernán
dez Torres
7. Tributo que se pagaba al 
señorfeudalen la Edad Media.
13. Margen en talud que hay 
en los canales.
15. Hacer la lluvia o el viento 
que se recuesten las mieses, 
el cáñamo o vegetales seme
jantes.
16. Parte de la geología que 
estudia la formación de las 
montañas.
17. Región del NE de Francia 
lindante con Bélgica, Luxem- 
burgoyAlemania,degran acti
vidad industrial.
18. Extraigo, remuevo.
19. Término que antecede al 
nombre de las monjas.
20. Nombre de mujer.
21. Prefijo que indica privación 
o negación.
22.Quenotienefin.
24. Empleoodignidad depre- 
tor.
25. Enalgunassociedadespri- 
mitivas, objeto de la naturaleza 
que se toma como emblema 
protector de la tribu.
26. Árbol de Cuba de madera 
muy dura.
27. Altar para sacrificios.
28. Galanteara una mujer.
31. Perteneciente o relativo a 
las estrellas o a los astros.
35. Molusco gasterópodo 
cubierto por una concha cal
cárea.
37. Dícesedelterrenoformado 

de oolitos.
39. Segunda esposa de John 
Lennon.
40. Indicio o señal de algo.
41. Parte más larga de las patas 
de las aves.
43. Bombo o tambor grande.
45. Calidad de leal.
47. Circuito integrado (abr., 
inglés).
48. Observa desde un lugar 
alto.
49. Igual, semejante, de la 
misma forma o figura.
50. Capital del departamento 
de Cerro Largo (Uruguay).
51. Nicho que señala en las 
mezquitas adonde deben 
mirarquienesoran (vozárabe).
53. Tener deseos, gustar.
55. Mirada pronta y ligera que 
se da a algo o hacia alguien.
56. Mujer que en las abadías 
flamencas y alemanas vive 
en comunidad, pero sin hacer 
votos solemnes ni obligarse a 
perpetua clausura.
57. (Tratado de...) Acuerdo fir
mado entre la Santa Sede y el 
estado italiano en 1929 por el 
que se reconocía la soberanía 
del Papa en la Ciudad del Vati
cano.
58. Armazón de madera para 
transporte fluvial.
VERTICALES
1. Que gira o se mueve alre
dedor.
2. Dícese de la pintura que, 
por estar poco concluida, más 
parece boceto que obra termi
nada.

SOLUCIÓN ANTERIOR

3. Escritor hindú (1861-1941) 
premio Nobel de Literatura en 
1913.
4. Eleve algo tirando de una 
cuerda.
5. Excitada, exaltada, sometida 
a un esfuerzo.
6. Oropéndola.
7. Pájaro de la misma familia 
que la alondra.
8. Embestir con ímpetu.
9. Cosa menuda y de poco 
valor.
10. Nombre de la decimo
quinta letra del abecedario 
español.
11. Dícese del ganado que 
tiene lana.

12. Embuste, mentira.
13. Granosdemaízque, al tos
tarse, se abren en forma de flor. 
14. Importante afluente del Rin 
en territorio suizo.
23. Abreviatura de nanómetro.
24. Sobrio, templado y mode
rado en la comida o bebida.
26. Pronombre personal de pri
mera persona, singular.
28. Conjunto de condiciones 
atmosféricas que caracterizan 
una región.
29. Suceder.
30. Natural del valle de Ron
cal (f.)
32. Idear algo complejo.
33. Carcajada, risa estrepitosa.

34. Atascaban.
36. Que loa (f.).
38. Símbolo químico del 
cobalto.
41. Exclamación para ahuyen
tar a los perros y a otros ani
males.
42. Cada uno de los prismas 
que para defensa coronan los 
muros de las antiguas forta
lezas.
43. Sustancia de carácter ácido 
usada como desinfectante.
44. Nombre común a varios 
sulfatos nativos de cobre, hie
rro o cinc.

45. Capital de Bolivia (dos pala
bras).
46. Madre del emperador 
Constantino.
49. Método de diagnóstico con
sistente en la toma de imáge
nes seriadas computarizadas 
de un órgano o tejido (sigla).
52. En el antiguo Egipto, diosa 
serpiente que gobierna el 
fuego.
54. Divinidad egipcia con 
cabeza de ¡bis.

SOPA DE LETRAS SUDOKU ARUKONE
ZQESDODDT 
R I U B I R T E R 
VDOGYPCJS 
SRASLOBME 
RWRATUB I R 
ARE I NTEGR 
SZZGZQGRY 
E A K R I U B I R 
RECOMPENS 
GAEELÑCAV 
NESUBVENC 

I R L N G R A T I 
AJCEEVAMT 
MGQQRPVDL 
WSHWQYMV L 
MRAN I UQOP 
QTYLAÑMGC

H K K I Z C Q U 
A D I U Q I L Z 
ABKDLLZK 
ERAETSOC 
TMEWVOTG 
ARBNPPWF 
E B I O U R X X 
TNOCLMFJ 
A R Q N I S E Q 
SUFRAGAR 
I O N A R R A R
F I C A R L Ñ J
Q I B M E K Ñ K
YOFCYFJH 
NWNZUMJA 
AAFZTÑQP 
CSUQRTPB

Los rompecabezas de sudoku consisten en 
cinco cuadrículasde sudoku superpuestas. Las 
reglasestándardesudoku se aplican a cada cua
drícula de9x9.Coloquedígitosdellal9en cada 
celda vacía. Cadafila.cadacolumnay cada cua
dro de 3 x 3 debe contener uno de cada dígito.

1 10

3 6

9 9 7 8

8 7

4 1

3 5

2 6 2

4 10 5

En los arukone el objetivo es unir los 
números iguales con líneas sin que 
estas se crucen.

Descubrí estos sinónimos de la palabra “PAGAR”. Debes buscarlos en forma horizontal, vertical, diagonal, del derecho y del revés.

REMUNERAR, REEMBOLSAR,GRATIFICAR, RETRIBUIR,COSTEAR, APOQUINAR,REINTEGRAR, CANCELAR,SUFRAGAR, COTIZAR, 
DESEMBOLSAR, ABONAR,INGRESAR, CONTRIBUIR,TRIBUTAR, SUBVENCIONAR SALDAR, RECOMPENSAR,LIQUIDAR, COMPENSAR

SOLUCIONES ANTERIORES

4 5 8 3 2 9 6 1 7
1 6 3 8 7 5 9 4 2
2 9 7 1 4 6 8 5 3
8 4 9 2 5 1 7 3 6
3 1 5 6 9 7 4 2 8
6 7 2 4 3 8 1 9 5
7 3 1 5 8 4 2 6 9
9 2 6 7 1 3 5 8 4
5 8 4 9 6 2 3 7 1

AJEDREZ
GM ROBERT HÜBNER, PERFEC
CIONISTA DEL AJEDREZ
El Dr. Hübner nació el 6 de noviembre 
de 1948, y hace pocos días falleció, el 

5 de enero. Fue un respetado Gran 
Maestro alemán, que llegó a estar 
entre los 50 primeros clasificados del 
mundo. Su máxima puntación de elo 
fue de 2640 en el 2002. Representó a 
Alemania en 11 olimpiadas de Ajedrez 
con grandes resultados. Solía comen
tar partidas en medios de prensa, y su 
sello característico era el detalle al 
que llegaba en sus análisis, buscando 
la perfección en une época que no se 
tenía ayuda de motores de ajedrez. A 
los 14 años se consagró campeón ale
mán juvenil, y a los 18 logró el título 
nacional absoluto. Estudió filosofía y 
llegó a dominar más de 10 idiomas. 
Además del ajedrez, su gran pasión 
era el descifrado de papiros antiguos. 
Se lo considera el segundo mejor 
jugador alemán de la historia, el pri
mero es Emanuel Lasker, que fue 
campeón mundial por27 años.

EL EXCAMPEÓN MUNDIAL ANAND 
RECORDÓAHÜBNER
Vishy fue compañero de Robert en el 
equipo de ajedrez Badén por varios 
años. Lo que le permitió conocerlo y 
hacerse amigo. Como despedida 
publicó en su cuenta de face lo 
siguiente: “Era, porsupuesto, un gran 
ajedrecista, uno de los mejores juga
dores del mundo en los años 70 y 80, y 
estuvo muy cerca de luchar por el 
título mundial. Tuve la oportunidad de 
interactuarcon élyjugarcon él en 
varios torneos, pero también disfrutar 
de algunas conversaciones muy agra
dables. Jugaba para Badén, como yo. 
Siempre podía sorprenderte con la 

profundidad de sus conocimientos. El 
académico en él me causó una fuerte

Por PauloJodorcovsky
Maestro Nacional de Ajedrez 
FIOE Instructor 
pjodorcoajedrez@gmail.com

G.M. Robert Hübner.

impresión. Una vez vi una carta suya de 
tres páginas en una revista de ajedrez 
donde analiza el significado de la pala
bra griega logos. ¡Fascinante! Terminó 
diciendo que, aunque no estaba de 
acuerdo con su debatiente, estaba 
agradecido de encontrar a alguien con 
quien pudiera hablar del tema. Incluso 
en ajedrez, recuerdo que Jan Timman 
se quejaba de que la reseña que Robert 
Hübner hizo de su libro era más larga 
que el libro mismo. De alguna manera, 
eso era algo típico de Robert. ¡El perfec
cionismo! En la era anteriora la infor
mática. ¿Y qué se hace con alguien que 
aprende finés aun nivel muy alto solo 
porque quería hablar con un amigo? 
Hablaba griego y holandés también. 
Siempre decía que era un patán en 
todo. Por supuesto, en parte era por 
desviar la atención y en parte por su 
perfeccionismo. No era un patán. Era 
alguien que protegía celosamente su 
espacio personal. Era un gigante de 
otra era en el ajedrez y de otra era en los 
ajedrecistas. Una frase que era caracte
rística de la forma de pensar de Hübner, 
fue la que escribió en uno de sus artícu
los en prensa: “Todo aquel que se jacta 
de ser un sabio en ajedrez, en realidad 
no sabe nada”.

mailto:pjodorcoajedrez@gmail.com
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TRABAJO CONJUNTO ENTRE SALUD E INTERIOR

Reforzarán la seguridad 
en hospitales nacionales

CELEBRACIÓN RELIGIOSA

Cruz Peregrina visitó 
el hospital pediátrico

Autoridades 
ministeriales 
coincidieron en 
la necesidad de 
formar equipos 
técnicos en 
materia de 
seguridad.

Los ministros María 
Teresa Barán, del 
Ministerio de Salud, 
y Enrique Riera, del Minis

terio del Interior, delinea
ron estrategias conjuntas a 
fin de mejorar la seguridad 
en hospitales de todo el país, 
tras realizar una reunión por 
videoconferencia, que fue 
acompañada por encuentros 
desarrollados a nivel nacio
nal entre representantes de 
ambas instituciones.

Ambas autoridades ministe
riales coincidieron en la nece
sidad de formar equipos téc
nicos integrados por personal 
de infraestructura del Minis
terio de Salud y especialistas 
en planificación de la Policía 
Nacional. Estos equipos ten
drán la tarea de identificar los 
hospitales prioritarios y eva
luar sus necesidades específi
cas en materia de seguridad.

El ministro Riera propuso

Autoridades de Salud e Interior delinearon estrategias conjuntas al fin de mejorar la seguridad en hospi

tales de todo el país

que los directores depar
tamentales de la Policía se 
reúnan con los directores 
regionales de salud para 
seleccionar los hospitales 
más importantes y, poste
riormente, realizar visitas 
in situ para analizar aspec
tos como accesos, ilumina
ción y necesidad de cámaras 
de vigilancia.

Como medida inmediata, 
directores regionales de 
salud y los directores depar
tamentales de la Policía se 
reúnen en estos momentos 

en las cabeceras departamen
tales para implementar accio
nes preventivas.

La ministra Barán enfa
tizó la importancia de estas 
reuniones para mejorar la 
seguridad en los hospitales, 
especialmente durante los 
fines de semana. El minis
tro Riera destacó la impor
tancia de establecer contro
les de acceso más rigurosos, 
señalando que en otros paí
ses es común contar con 
detectores de metales y 
sistemas de identificación 

electrónicos en los hospi
tales.

Además, propuso la firma 
de un convenio entre ambos 
ministerios para formali
zar la colaboración y esta
blecer responsabilidades y 
plazos claros. Esta inicia
tiva conjunta busca garan
tizar entornos más seguros 
tanto para los pacientes como 
para el personal de salud, ase
gurando que los hospitales 
públicos sean espacios más 
protegidos para tranquilidad 
de toda la ciudadanía.

Los pequeños 
pacientes, 
acompañados 
por familiares, 
compartieron un 
momento dedicado 
a la fe.

Con una celebración reli
giosa muy emotiva, la Cruz 
Peregrina llegó ayer sábado, 
en horas de la mañana, hasta 
el Hospital General Pediá
trico Niños de Acosta Ñu en 
la ciudad de San Lorenzo. Los 
pequeños pacientes, acompa
ñados por sus familiares, com
partieron un momento dedi
cado a la fe y a la esperanza, 
especialmente para quienes 
luchan contra el cáncer.

La celebración estuvo presi
dida por un estudiante de Dia- 
conato de la Diócesis de San 
Lorenzo, el hermano y doctor 
Thiago Prando, quien es el fun
dador de la Comunidad Cató

La Cruz Peregrina llevó esperanza a los pequeños pacientes del Acosta Ñu
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lica Misionera Guardianes 
de la Sagrada Familia, lo que 
sumó un sentido muy especial 
para dicha representación san- 
lorenzana.

Luego de 15 años, la Cruz Pere
grina, proveniente desde la 
Basílica de Caacupé, volvió a 
laDiócesis de SanLorenzo, sig
nificando un encuentro muy 
importante páralos feligreses 
locales. Ese retorno fue con
memorado el pasado sábado 11 
de enero, en la parroquia Vir
gen del Rosario y, durante la 
última semana, el símbolo de 
fe recorrió diversos sitios de la 
ciudad. El sitio de la Pastoral 
de Juventud de la parroquia 
reportó que el domingo 12, la 
Cruz Peregrina visitó la comu
nidad de la Sagrada Familia de 
Nazaret; el lunes 13 la comu
nidad de San Francisco de 
Asís, en Reducto. En tanto, el 
martes 14 fue el traspaso a la 
comunidad de San Juan Bau
tista, culminando así el reco
rrido de la cruz y la imagen de la 
Virgen de Caacupé en la zona 2.

APERTURA DE CONVOCATORIA

Japón ofrece becas para maestros paraguayos

La Embajada del japón ofrece becas de Entrenamiento Didáctico 

para maestros paraguayos

Las inscripciones se llevarán a cabo del 
lunes 20 de enero al viernes 21 de febrero.

La Embajada del Japón 
informó la apertura de 
convocatoria a las Becas 
de Entrenamiento Didác
tico que ofrece el Ministe
rio de Educación, Cultura, 
Deportes, Ciencia y Tecno
logía del Japón para maes
tros paraguayos del Nivel 
Inicial, Educación Escolar 
Básica y Bachillerato. Las 
inscripciones se llevarán a

cabo del lunes 20 de enero 
al viernes 21 de febrero de 
2025 en la sede diplomática 
ubicada en avenida Mariscal 
López 2364, en Asunción.

Los cursos de entrena
miento didáctico se desa
rrollarán en universidades 
japonesas que serán desig
nadas por el Ministerio de 
Educación del Japón y se ini

ciarán en setiembre u octu
bre de 2025 hasta marzo de 
2027. Los postulantes deben 
tener asegurada la posibili
dad de reanudar sus activi
dades como docente en su 
institución educativa luego 
de culminados sus estudios 
en Japón.

Los requisitos son: nacio
nalidad paraguaya, edad 
menor de 35 años (al 1 de 
abril de 2025); nivel aca
démico: docente de nivel 
inicial, educación escolar

básica y educación media, 
graduado de una universi
dad o de un instituto de for
mación docente; prome
dio mínimo requerido: 3,5 
(escala del 1 al 5); experien
cia comprobable en el ejer
cicio de la docencia: mínimo 
cinco años (al 1 de octubre 
de 2025).

La guía para la aplicación y 
los formularios correspon
dientes se encuentran dis
ponibles en el sitio web de 
la embajada.
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EXCOM BATI ENTE DE LA GUERRA DEL CHACO

Canuto González cumplió 109 años, 
uno de los tres últimos héroes vivos
El veterano soldado se mostró muy feliz y 
listo para celebrar un cumpleaños más.

Ayer sábado, Canuto 
González Britos, 
excombatiente de 
la Guerra del Chaco, cumplió 

109 años e integrantes de las 
Fuerzas Armadas llegaron 
hasta Luque con un especial 
agasajo hasta la casa de uno 
de los tres últimos soldados 
paraguayos vivos de dicha 
contienda, que aún se mues
tra bastante lúcido y goza de 
buena salud.

El Ejército paraguayo ofre
ció una serenata de la banda 
militar, con la presencia del 
ministro de Defensa, Oscar 
González. El veterano sol
dado, que fue sargento pri
mero, se mostró muy feliz y 
listo para celebrar una fecha 
tan importante en su vida.

“Es un merecido homenaje y 
venimos a rendirle los hono
res en vida a este heroico 

excombatiente de la Guerra 
del Chaco porque es lo que 
corresponde. Estamos en 
nombre y representación del 
presidente de la República en 
su carácter de comandante 
en jefe, que le envió sus felici
taciones, su reconocimiento 
y admiración”, explicó el 
ministro González en entre
vista con canal Trece.

Por su parte, el vicepresi
dente de la República y pre
sidente en ejercicio, Pedro 
Alliana, lo saludó a través de 
un mensaje en redes oficia
les: “¡Con profundo orgullo y 
emoción celebramos los 109 
años de vida de don Canuto 
González Britos! Excomba
tiente de la gloriosa Guerra 
del Chaco, símbolo de valen
tía, entrega y amor por nues
tra tierra.

El Paraguay te honra, don

Integrantes de las Fuerzas Armadas llegaron hasta Luque con una serenata para don Canuto González

Canuto. Honor y gloria 
eterna a todos nuestros 
héroes que forjaron nues
tra historia”. Resaltó que es 
muy importante poder par
ticipar y formar parte de 
este encuentro junto a don 
Canuto, que los recibió con 
mucha felicidad. “Venimos 
con todo el cariño que se 
merece este venerable señor. 
Cumple 109 años y pode

mos ver la lucidez que tiene, 
cuando llegamos nos reci
bió y entre bromas nos dijo 
‘viva don Canuto’”, mani
festó González.

Agregó que desde el Estado 
acompañan siempre a la 
familia y destacaron el 
heroico trabajo que desa
rrolló don Canuto durante 
la guerra. “Esto se hace cada 

año, además, estamos en con
tacto con la familia todo el 
año. Es una reliquia viviente 
porque gracias a este señor 
el Chaco paraguayo es un 
emporio de riqueza y prác
ticamente sostiene la eco
nomía del Paraguay”, pun
tualizó.

Cabe destacar que aún que
dan tres excombatientes de 

la Guerra del Chaco a nivel 
país, uno de ellos es Canuto 
González Britos de la ciu
dad de Luque; así también, 
Virgilio Dávalos, de Coro
nel Oviedo; y Juan Bautista 
Cantero, del departamento 
de Alto Paraná. El pasado 1 
de agosto falleció Anselmo 
Zayas Garcete, alos 106 años; 
vivía en Espinillo, Formosa 
(Argentina).

COMENTARIO

La pregunta sobre la verdad
EMILIO DANIEL AGÜERO ESGAIB
Pastor Principal de la Iglesia

Más Que Vencedores

www.emilioaguero.comwww.mgv.org.py

El ateo y pensador William 
Lecky, en su libro “Histo
ria de la moral europea 
desde Augusto hasta Cario 
Magno”, dice: “El carácter 
de Jesús no solo ha sido el 
parámetro más alto de la 
virtud sino el incentivo 
más fuerte, y ha ejercido 
una influencia tan pode
rosa que es una verdad afir
mar que el simple registro 
de tres años de su vida ha 
hecho más para regenerar 
y ablandar a la humanidad 
que todos los comenta
rios de filósofos y todas las 
exhortaciones de los mora
listas sin Dios”.

El Dr. F. F. Bruce, en res

puesta a este comentario, 
dice: “Este hombre ni era 
un cristiano. Nosotros, los 
que vivimos en Occidente, 
coqueteamos con el peli
gro, pensamos que pode
mos desalojar a Dios y la 
cosmovisiónjudeocristiana 
y seguir viviendo como si 
nada, sin darnos cuenta de 
las implicaciones que signi
ficarán vivir sin esos pará
metros”.

Un periodista del New York 
Times, en una entrevista 
con el Dr. Ravi Zacharias, 
le dijo: “Todos estos años en 
los programas escolares de 
nuestras más prestigiosas 
universidades de los Esta

dos Unidos, sean estas Har
vard, Princeton o Yale, los 
profesores han enseñado a 
los estudiantes de negocios 
que la ética y la moral son 
relativas, y no nos dimos 
cuenta de que produjimos

El ser humano es el único que puede decir: “Tengo 
hambre de algo, no estoy lleno, tengo hambre y no sé 
cómo satisfacerla, tengo hambre de trascendencia”.

una generación de magna
tes de las finanzas que creen 
que la ética y la moral son 
relativas y, cuando comen
zaron a vivir de esa manera, 
los metimos tras las rejas; 
y la verdad es que estamos 
encarcelándolos por creer 
a sus profesores. Entonces 
me pregunto: ¿No deberían 
también estar presos sus 
profesores que los forma

ron en esa línea? Es intere
sante ver cómo hablamos de 
nuestras ideas y no pensa
mos en sus ramificaciones”. 
(¿Por qué el único camino?) 
(Parte 1, Ravi Zacharias).

La filosofía atea, si es que 
podemos llamarla de esa 
manera, está creando un 
daño inmenso a la sociedad, 
y sus resultados -que ya se 
están empezando a ver-, 
serán mucho más eviden
tes aun en las décadas que 
siguen. Lejos de esa visión 
meramente materialista, 
Jesús dijo que “no solo de 
pan vive el hombre, sino 

de toda palabra que sale de 
la boca de Dios”. Con esta 
afirmación, lo que Jesús 
estaba diciendo es que el ser 
humano no es meramente 
materia, como afirman los 
evolucionistas, sino que es 
un ser esencialmente espi
ritual. Si fuera solo materia, 
solo necesitaría pan físico, 
pero Jesús dijo que “no 
solo de pan vivirá el hom
bre”. Para Cristo, nuestra 
vida trasciende la materia, 
no termina en ella, es tras
cendente.

Tenemos una imagen de 
Dios, y el hambre espiritual 
es parte fundamental del 
ser humano. Podemos tra
tar de sofocarla, acallarla 
con ideas, podemos dar los 
mejores argumentos, pode
mos salir a gritar a las calles 
y convencer a muchos de que 
no hay Dios, pero la verdad 

es que, aun así, millones de 
seres humanos buscarán un 
lugar de adoración, un lugar 
que dé sentido a sus vidas, 
aunque lo tengan todo.

El ser humano es el único 
que puede decir: “Tengo 
hambre de algo, no estoy 
lleno, tengo hambre y no 
sé cómo satisfacerla, tengo 
hambre de trascendencia”. 
Jesús llama a esa hambre “el 
hambre espiritual” y dijo en

Juan 6.47-51: “...El que cree 
en mí, tiene vida eterna. Yo 
soy el pan de vida... que des
cendió del cielo; si alguno 
comiere de este pan, vivirá 
para siempre; y el pan que yo 
daré es mi carne, la cual yo 
daré por la vida del mundo”. 
Por supuesto que estas pala
bras son espirituales y son 
una respuesta de Dios a esa 
hambre.

http://www.emilioaguero.comwww.mgv.org.py
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PROGRAMA SALVAGUARDA URGENTE DEL PATRIMONIO CULTURAL MATERIAL DEL PARAGUAY

Secretaría de Cultura avanza en la
protección del patrimonio histórico
El fin es intervenir de 
manera inmediata 
en edificios y 
sitios de valor 
histórico y cultural 
que requieren 
restauración.

Lourdes Torres Lugo 
periodista especializada 
en Patrimonio Histórico 
lourdes.torres@nacionmedia.com

La Secretaría Nacional 
de Cultura avanza en 
el desarrollo del pro
grama Salvaguarda Urgente 

del Patrimonio Cultural 
Material del Paraguay, que 
tiene como objetivo interve
nir de manera inmediata en 
edificios y sitios de valor his
tórico y cultural que requie
ren restauración. Este pro
grama busca asegurar la 
preservación de estos bienes 
para que las futuras genera
ciones puedan continuar dis
frutando y aprendiendo de la 
historia y cultura de nues
tro país.

Al respecto, la ministra de 
Cultura, Adriana Ortiz, 
explicó en comunicación con 
La Nación/Nación Media que 
en una primera etapa son un 
total de 8 sitios históricos, 
en el marco del Decreto n.° 
2464 que crea este programa 
nacional firmado por el pre
sidente de la República, San
tiago Peña.

Mencionó que estarán abor
dando un programa mul- 
tidisciplinario que tiene 
tres ejes fundamentales 
que aborda la educación, el 
ámbito social que contem
pla la participación ciuda
dana: educación patrimonial 
y participación ciudadana, 
promoción y difusión del 
patrimonio cultural y con
servación y restauración de 
bienes.

En cuanto a los sitios histó
ricos a ser intervenidos de 
manera urgente, en esta pri
mera fase, señaló que son un 
total de 8 estructuras, como 
los templos de Ñandejára

Guasu de Piribebuy, Cordi
llera; el templo San Buena
ventura de Yaguarón, Para
guarí, y el templo Isla Umbú, 
Ñeembucú.

Mencionó además que 
está en lista la Casa de la 
Cultura de San Pedro del 
Ycuamandyyú, San Pedro. 
Las estaciones de tren de 
Ybytymí, Paraguarí; San 
Salvador, Guairá, y la esta
ción de Areguá, en Central. 
Mientras que en la capital 
se le incluyó al edificio de 
La Recova que está frente 
al Puerto de Asunción.

“Estos son los primeros 8 
sitios históricos que en una 
primera fase vamos a inter
venir. Luego en los próximos 
meses se estarán decidiendo 
otros 10 sitios históricos más 
a ser intervenidos, para ser 
restaurados por el Gobierno 
en los próximos años”, 
indicó.

ALTO IMPACTO

La ministra de Cultura 
enfatizó que este es un pro
grama que va a crear alto 
impacto en la sociedad, y 
que se constituirá en un 
programa emblema de la 
Secretaría Nacional de Cul
tura junto con la Presiden
cia de la República, ya que 
traerá mucha interacción, 
con mano de obra local ade
más de mucho trabajo par- 
ticipativo.

Remarcó que estos sitios 
históricos estuvieron por 
mucho tiempo aguardando 
una intervención impor
tante para su restauración y 
puesta en valor. Indicó que el 
Gobierno del Paraguay, con 
el respaldo de Itaipú, des
tinará USD 5 millones (G. 
38.800.000.000) para la 
restauración de estos ocho 
sitios históricos, en la pri
mera etapa del programa.

Sostuvo que en futuro esta
rán viendo la posibilidad de 
ampliar este presupuesto, 
para los siguientes 10 sitios 
históricos que serán elegi
dos por un Consejo Nacio
nal de Patrimonio Cultural,

La Secretaría Nacional de Cultura estableció 8 sitios históricos que tendrán una urgente intervención para salvaguardar el patrimonio histó
rico, entre ellos el templo de San Buenaventura de Yaguarón
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que está conformado por la 
Presidencia de la República, 
el Ministerio de Economíay 
Finanzas, el Ministerio de 
Obras Públicas, la Secreta
ría Nacional de Cultura y la 
Oficina de la Primera Dama.

“Este programa tiene un alto 
componente social, más allá 
de las obras que se llevarán 
a cabo, sino que incluyen 
componente social, educa
tivo, de territorio que busca 
devolverle al sitio más que su 
belleza de infraestructura 
es devolverle su identidad”, 
remarcó.

COOPERACIÓN

Asimismo, explicó que con el 
financiamiento de la Itaipú 
Binacional, a través del Par
que Tecnológico PTI, estará 
colaborando en la puesta en 
valor y con el equipo técnico. 
Hay un equipo de seis arqui
tectos, ingenieros, cuentan 
con coordinación de áreas 
temáticas, además del apoyo 

de organismos multilate
rales como la CAF, PNUD 
y la AECID, que junto con 
el Gobierno trabajan en la 
puesta en valor de los sitios 
históricos.

Ortiz resaltó que el pro
grama contempla un fuerte 
componente de educación 
que buscará llegar a las 
escuelas, abrir visitas guia
das durante el proceso de 
restauración, para ir con
tando sobre su historia, sus 
estilos y cómo se puede cui
dar entre todos.

“Lo más importante, en el 
aspecto de educación es que 
estudiantes de ingeniería y 
arquitectura, así como de 
áreas sociales, se puedan 
acercar a esta nueva mirada 
y puedan profesionalizarse 
en patrimonio, que por ahora 
tenemos pocos profesionales, 
por eso se abrirán programas 
de pasantías. Para que pue
dan ser las próximas gene
raciones que queden a cargo

EJES PRINCIPALES

Educación patrimonial y participación ciudadana: se busca 
que tanto los habitantes locales como los visitantes comprendan 
la importancia de estos bienes culturales, a través de actividades 
educativas y participativas.

-Promoción y difusión del patrimonio cultural: se quiere 
fortalecer el sentido de pertenencia y orgullo por el patrimonio 
cultural, tanto a nivel local como internacional.

-Conservación y restauración de bienes: se trabajará en 
la recuperación y conservación de edificios y sitios históricos, 
aplicando métodos especializados para garantizar su preservación.

de las obras en futuro”, acotó.

PRÓXIMOS PASOS Y 

PROYECTOS FUTUROS

La ministra también ade
lantó que el programa será 
lanzado oficialmente en 
febrero en la ciudad de San
tiago, Misiones, con la parti
cipación del presidente de la 
República, los gobernadores 
y los intendentes de las loca
lidades beneficiadas en esta 
primera fase.

“Este es un programa 360, 
donde también en las próxi
mas semanas vamos a cono

cer los 10 próximos sitios que 
van a ser intervenidos en el 
2026, 2027 y 2028”, agregó 
que será de cara a los 500 
años de Asunción en 2037.

“Es fundamental que una
mos fuerzas para cuidar nues
tra historia y memoria y todos 
estos sitios, templos y lugares 
emblemáticos del Paraguay 
son lugares que nos unen, pasa
ron ahí toda nuestra vida, la 
comunidad se siente represen- 
taday las nuevas generaciones 
tienen que sentir ese mismo 
ímpetu para que la puedan 
cuidar en los próximos años”, 
finalizó la ministra Ortiz.
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BREVES
EN EL INTERIOR DE UNA CELDA

PROVOCADO POR QUEMA DE PASTIZAL

Focos de incendio en
Riña entre reos deja un muerto
En la mañana de ayer, a las 5:30, se produjo la muerte de una persona 
privada de libertad dentro de la Penitenciaría Regional de Ciudad 
del Este. Se trata de Sergio Darío Escobar, de 29 años, quien cum
plía una condena de 7 años de prisión por robo agravado, según el 
reporte de agentes de la Comisaría 1.a San Agustín. El personal poli
cial informó que ocurrió en el interior de una celda del Pabellón A 
Alta, donde hay simpatizantes de la facción criminal PCC, según el 
reporte. Se habría producido una riña entre dos personas privadas 
de libertad y uno de ellos resultó con heridas que causó su muerte. 
Esto fue confirmado a La Nación/Nación Media por el comisario 
Jorge Villalba, subjefe de la Comisaría 1.a. El mismo señaló que la 
pelea fue entre dos personas privadas de libertad y el supuesto 
autor del ataque con puñal dentro del recinto penal es Jhonatan 
Marcial Sosa, alias Soldado.

zona de la Costanera
Varias compañías de bomberos acudieron al lugar para apagar el fuego.

Siniestro en un inquilinato
Este fin de semana, un hombre en estado de ebriedad falleció en un 
voraz incendio reportado en un inquilinato de Limpio. Los vecinos 
intentaron rescatarlo de su dormitorio, pero no pudieron ingresar 
debido al intenso fuego. El médico forense indicó que murió por 
asfixia al inhalar humo. Según el reporte policial, el hecho se registró 
durante la madrugada de ayer sábado, en un inquilinato de la com
pañía Costa Aranda de la citada ciudad. La habitación alquilada fue 
consumida completamente por las llamas; el único habitante cerró la 
puerta y se quedó dormido. El fallecido fue identificado como Jorge 
Veloso, de 35 años, quien horas antes de su muerte estaba compar
tiendo una ronda de tragos con sus vecinos; luego se retiró porque 
debía trabajar al día siguiente. Este fue a su pieza y la cerró con llave; 
luego de unas horas se inició el fuego.

Bomberos 
trabajaron 
arduamente 

para tratar 
de contro
lar los focos 
de incendio 
que afec

taron la 
Costanera 
Norte

Quemaron un automóvil
Durante la madrugada de ayer sábado en Encarnación, un automó
vil fue incendiado presuntamente de manera intencional. El propie
tario del vehículo sorprendió al sospechoso en el acto, quien huyó 
en otro vehículo. El incidente ocurrió en la intersección de la calle 
Aquidabán y la Avenida Costanera del barrio San Roque. El vehículo 
afectado es un Ford Festiva, color plata, con matrícula ARF 320-PY, 
propiedad de Nicolás Alejandro Medina. Según el reporte policial, 
Medina se encontraba compartiendo con amigos en el barrio Pacú 
Cuá y regresaba a su domicilio alrededor de las 4:30. Al llegar dijo 
que vio a una persona encapuchada lanzar un objeto al interior de 
su automóvil, lo que provocó el incendio. El supuesto responsable, 
al notar la presencia del propietario, huyó del lugar en un vehículo 
Nissan Sunny, color gris, cuya matrícula termina en el número 207. 
El afectado intentó seguir al sospechoso, pero lo perdió de vista en 
las cercanías del club Pacú Cuá.

Dos focos grandes de 
incendios se repor
taron en la zona del 
banco San Miguel, de la Cos

tanera Norte de Asunción, a 
causa de la quema de pastizal. 
Los bomberos de las Fuer
zas Armadas intervinieron 
con embarcaciones para evi
tar la propagación del fuego 
hacia las viviendas, mientras 
comenzaron a evacuar a los 
habitantes debido a la gran 
humareda que desató en el 
lugar.

Aproximadamente 200 bom
beros de diferentes compañías 
trabajaron para sofocar las lla

mas que también se extendían 
hacia la zona del club Mbiguá. 
Con el viento fuerte y la sequía, 
el fuego se propagó más rápida
mente lo que obligó a redirec- 
cionar el tránsito vehicular por 
otras vías de circulación.

Las patrulleras colaboraron 
para trasladar a la gente hacia 
un lugar más seguro y lejos del 
peligro del fuego. “De manera 
preventiva se está sacando a la 
gente de la comunidad que está 
siendo afectada. El fuego se está 
propagando con mucha velo
cidad por el factor del viento. 
Están desplegados uniforma
dos de la Policía Nacional, de 

las Fuerzas Militares,brigadas 
de la secretaría y de los cuer
pos de bomberos voluntarios”, 
señaló Alejandro Buzó, jefe de 
Prevención contra incendios 
de la Municipalidad de Asun
ción a C9N.

El funcionario municipal dijo 
que el fuego se inició apro
ximadamente a las 13:30 y 
habría sido provocado. “Hubo 
dos focos en distintos luga
res casi en forma simultánea y 
nuevamente el factor humano 
detrás de esto. De manera 
preventiva a la gente se le 
está sacando porque el fac
tor del humo está afectando 

sobre todo a las criaturas de la 
comunidad”, manifestó.

El Ministerio Público ya tomó 
intervención en un intento 
por individualizar al autor de 
las quemas de pastizales, que 
afecta varias hectáreas de la 
extensa propiedad. “Se logró 
identificar a dos muchachos 
que salían de uno de los puntos 
y lógicamente esto va tomando 
otra forma por el factor del 
viento y ya hay varias unida
des desplegadas que están tra
tando de evitar que el fuego lle
gue a las zonas pobladas y que 
afecte directamente ala comu
nidad”, expresó.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
El Señor GERMAN CARLOS BOCAGE MOSCA, Proponente; comunica a quienes pudiera 
interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el 
Estudio de Impacto Ambiental, Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 6957/2024 del proyecto 
“LOTEAMIENTO DE URBANIZACIÓN”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con 
Matrícula N° L02/3333, Padrón N° 1505, ubicada en el Distrito de Capiatá, Departamento Central; 
elaborado por el Consultor Ambiental Fredy Arnaldo Aquino con Registro CTCÁ N° I-878, conforme 
a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su 
ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, 
en general en su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección 
General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión 
o consulta.

Las observaciones, comentarios 7 objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyec
to, incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentar
se por escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 
3.500, Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de 
diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

80394 Asunción, 17 de Enero de 2025 

Los Señores LUIS ENRIQUE ALVAREZ SOSA Y ANDRES DANIEL SOSA CARDOZO, Propo
nentes; comunican a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y 
Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada 
SIAM N° 8411/2024 del proyecto, “ADECUACION AMBIENTAL-EMPRENDIMIENTO PORTAL AL 
PARAISO”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Finca N.° 5.903, Padrón N° 6.281, 
ubicada en el Distrito de San Juan Nepomuceno, Departamento de Caazapá; elaborado por la 
Consultora Ambiental CASTORINA TOLEDO BARREtO con Registro ÓTCA N° I-595, conforme a 
la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su 
ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en 
general en su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General 
de Control de la Calidad Ambiental y délos Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyec
to, incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentar
se por escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 
3.500, Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de 
diez (iO) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

80396 Asunción, 17 de Enero de 2025

http://www.mades.gov.py
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EL MAGNATE SE CONVERTIRÁ FORMALMENTE EN EL 47.° PRESIDENTE DE LOS ESTADOS UNIDOS

Donald Trump vuelve a la Casa 
Blanca con nuevos desafíos
Las medidas de 
seguridad serán 
excepcionales 
después de 
dos intentos de 
asesinato que 
sufrió Trump 
durante su 
campaña.

WASHINGTON, ESTADOS 
UNIDOS. AFP.

Donald Trump 
comienza mañana 
lunes su segundo 
mandato, una revancha polí

tica que escenifica en su pri
mer retrato oficial: mirada 
desafiante a la cámara, con 
el ceño fruncido y semblante 
serio.

Ni los procesamientos 
penales, uno de los cuales 
le valió una condena histó
rica, ni las polémicas sobre 
sus comentarios racistas o 
sexistas ni las amenazas con
tra la prensa y sus opositores 
han impedido su regreso a la 
Casa Blanca.

A las 12:00 en punto del 
lunes, hora de la costa este 
de Estados Unidos, los códi
gos nucleares cambiarán de 
manos.

Trump se convertirá for
malmente en el 47.° presi
dente de Estados Unidos y 
sucederá al demócrata Joe 
Biden como comandante en 
jefe del ejército más pode
roso del mundo.

Donald Trump empezará 
su segundo mandato más 
desinhibido que nunca, con 
la promesa de llevar a cabo 
transformaciones en su país, 
que incluyen el espinoso 
asunto de inmigración ilegal. 
El millonario republicano ha 
logrado remontar política
mente siendo fiel a su estilo: 
ideas sencillas, machacadas 
unay otra vez, libres de con-

Donald Trump está listo para asumir la presidencia de los Estados Unidos por segunda vez y convertirse en el 47.° mandatario de ese país

vencionalismos.

“Si te gustó Trump 1, te gus
tará Trump 2”, opina Peter 
Loge, profesor de la univer
sidad George Washington. 
Pero a diferencia de su pri
mera etapa como presidente, 
entre 2017 y 2021, los obstá
culos en su camino se han 
reducido.

Trump tiene una estrecha 
mayoría en el Congreso. La 
Corte Suprema está anclada 
a la derecha. Ha elegido a 
sus ministros y consejeros 
en función de su lealtad. Su 
influencia sobre su partido 
es inmensa.

“Trump ha remodelado el 
Partido Republicano a su 
imagen y semejanza”, afirma 
Jon Rogowski, profesor de 
Ciencias Políticas de la Uni
versidad de Chicago.

Casi 10 años después de 
entrar en política, el millona
rio ha conseguido rodearse 
de escuderos leales y sofo
car las voces disidentes den
tro del campo conservador. A 
diferencia de 2016, “las dis

ta seguridad será extrema dentro del Capitolio y también fuera. Nada quedará al azar, según se supo

putas internas en el partido 
no servirán de contención”, 
predice Jon Rogowski.

Las declaraciones del repu
blicano han causado una 
onda de choque en algunas 
cancillerías, como cuando 
afirmó que quiere anexio
nar el Canal de Panamá y 
Groenlandia.

Nada asegura que vaya a 

cumplir este programa al 
pie de la letra.

“DESENMASCARARA 
ENEMIGOS”

En su punto de mira también 
están aquellos que considera 
sus enemigos y piensa ven
garse de ellos.

El republicano ha arre
metido contra algunos de 

sus oponentes diciendo 
que “deberían ir a pri
sión”, pero también con
tra un “enemigo interior”, 
que no acaba de definir con 
claridad. Dice que el ejér
cito debería de encargarse 
de él.

Además tiene en su radar 
a periodistas y medios de 
comunicación que prevé lle
var ante los tribunales.

SEGURIDAD 
EXTREMA

Las medidas de seguridad 
serán excepcionales después 
de dos intentos de asesi
nato contra el republicano 
durante la campaña: 48 kiló
metros de barreras, 25.000 
policías desplegados, dre
nes...

El primer mandato (2017- 
2021) del expromotor inmo
biliario y presentador de un 
programa de telerrealidad 
fue caótico.

Esta vez, Donald Trump está 
completamente desinhibido 
ideológicamente, obsesio
nado con la idea de la “ven
ganza” y mejor armado polí
ticamente.

Debido a las temperaturas 
glaciales anunciadas para 
ese día, el republicano ha 
ordenado que “el discurso de 
investidura, además de las 
oraciones y otros discursos, 
se pronuncien en la Rotonda 
del Capitolio". Para él, la 
agenda comenzará con un 
rezo y terminará con un baile 
por la noche.

Porque el expresidente 
nunca ha digerido su derrota 
en las urnas en 2020 frente 
al demócrata Joe Biden y 
afirma, sin fundamento, que 
le robaron esos comicios.

Mientras tanto en la calle 
la ciudadanía toma el pulso 
a este nuevo periodo de 
Trump con mucha expec
tativa y confianza en lo que 
pueda hacer al frente de la 
Casa Blanca.

El 56 % de los estadouniden
ses cree que este segundo 
mandato será exitoso, según 
CNN.

Los líderes mundiales ya 
lo han llamado por telé
fono, representantes de la 
extrema derecha de todo el 
mundo estarán en las gradas 
el lunes y el dinero de empre
sarios y magnates tecnológi
cos financíalas festividades.
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PATENTES

PATENTE DE INVENCIÓN. 
(19) DIRECCIÓN NACIONAL 
DE PROPIEDAD INTELEC
TUAL PARAGUAY / PARA- 
GUÁI TETÁYGUA 
AKÁPYROKY MBA'ETEE 
MOAKÁHA(ii) Nro. Publica
ción: PY2412971A (43) Asun
ción, 11 de Noviembre 
de 2024. Orden de Publica
ción de SOLICITUD de 
Patente de Invención (12) 
DATOS DE LA SOLICITUD 
(21) N.° de Solicitud: 2412971 
(22) Fecha de Solicitud: 
22/02/2024 09:26:09 (71) 
Solicitante: ENHANCED- 
GEO HOLDING, LLC Domi
cilio Solicitante: 136 4th St. N., 
#344 St. Petersburg, Fl 33701, 
Estados Unidos, US (72) 
Inventor: i)GREG LINDBERG; 
Y 2) KIMBERLYC. CONNER 
Domicilio Inventor: 1)72)136 
4th St. N., #344, St. Peters
burg, Fl 33701, Estados Uni
dos, US (54) Título: REACCIO
NES TERMOQUÍMICAS QUE 
USAN ENERGÍA GEOTÉR
MICA (74) Agente: Lilian 
Lorena Maréeos Pereira - 6574 
(30) Prioridad/es: US 
18/117308 - 03/03/2023, 
USi 8/117313 - 03/03/20237 US 
18/126097- 24/03/2023 (51) 
Int. Cl 8: B 01J 23/06(2006.01), 
C 01B 13/02(2006.01) En cum
plimiento al Artículo 1 de la 
Le7 N° 2593/05 que modifica 
el Artículo 23 de publicacio
nes de la Le7 N° 1630/00 de 
Patentes de Invención, se dis
pone que a partir de la fecha 
de la presente orden de publi
cación, esta solicitud de 
patente se hace pública 7 se 
ordena su publicación por el 
término de la Ley (57) Resu
men: (52/24) Un primer 
aspecto se dirige a un método 
para producir hidrógeno 
mediante la división termo- 
química de agua inclu7e 
in7ectar una o más corrientes 
de alimentación de agua en 
una cámara de reacción. El 
método inclu7e además el 
uso de calor de una fuente 
subterránea de calor para rea
lizar la división termoquímica 
de agua para formar hidró
geno 7 oxígeno en la cámara 
de reacción. Los productos 
formados se extraen poste

riormente de la cámara de 
reacción. Un segundo aspecto 
se dirige aun sistema de reac
ción que inclu7e un pozo que 
se extiende desde una super
ficie hacia una fuente subte
rránea de calor. El sistema de 
reacción inclu7e además una 
cámara de reacción configu
rada para mantenerse a una 
temperatura de reacción 
usando calor de la fuente sub
terránea de calor. El sistema 
de reacción inclu7e además 
uno o más conductos de 
entrada. Los conductos de 
entrada están configurados 
para proporcionar una o más 
corrientes de alimentación a 
la cámara de reacción. El sis
tema de reacción también 
inclu7e conductos de salida 
configurados para permitir el 
flujo de una o más corrientes 
de producto. Farm. Berta 
Segovia, Directora Interina - 
Dirección de Patentes. 
80308/19/01/2025-

PATENTE DE INVENCIÓN. 
(i9)Dirección Nacional de 
Propiedad Intelectual, PARA
GUAY (n)Nro. Publicación: 
PY2023-2377136A (43) Asun
ción, 18 de Abril de 2024. 
Orden de Publicación de 
SOLICITUD de Patente de 
Invención (12)DATOS DE LA 
SOLICITUD (2i)N° de Solici
tud: 2023-2377136 (22) Fecha 
de Solicitud: 22/09/2023 
10:51:29 (7i)Solicitante: FMC 
CORPORATION Domicilio 
Solicitante: 2929 Walnut 
Street, Philadelphia, Penns7l- 
vania 19104, Estados Unidos 
De America. (72)Inventor: 
Long Jeffre7 Keith, Pahutski 
Jr. Thomas Francis, Lahm 
George Philip, Nandi J70ti 
Domicilio Inventor: C/ o Fmc 
Corporation, Patent Dept., 
2929 Walnut Street, Philadel- 
phia, Penns7lvania 19104, 
Estados Unidos De America.; 
C/ o Fmc Corporation, Patent 
Dept., 2929 Walnut Street, 
Philadelphia, Penns7lvania 
19104, Estados Unidos De 
America.; C/o Fmc Corpora
tion, Patent Dept., 2929 Wal
nut Street, Philadelphia, Pen- 
ns7lvania 19104, Estados 
Unidos De America. 7C/0 
Fmc Corporation, Patent 
Dept., 2929 Walnut Street, 
Philadelphia, Penns7lvania 
19104, Estados Unidos De 
America. (54)Título: INSECTI
CIDAS DE PIRAZOLAMIDA 
(74) Agente: Hugo Teodoro 
Berkeme7er-6 (3o)Prioridad/ 
es: US 63/409,393 23/09/2022 
(51) Int. Cl 8: lnt.CI.2017.01: A

01N 25/02(2006.01) En cum
plimiento al Articulo 1 de la 
Le7 N° 2593/05 que modifica 
el Artículo 23 De publicacio
nes de la Le7 N° 1630/00 de 
Patentes Invención, se dis
pone que a partir de la fecha 
de la presente orden de publi
cación, esta solicitud de 
patente se hace pública 7 se 
ordena su publicación por el 
término de la Ley (57) Resu
men: (240/23) Se divulgan 
compuestos de Fórmula 1, 7 
A, Ri, R2, R3, R4, R5, Q 7 X 
son como se definen en la 
divulgación. También se divul
gan composiciones que con
tienen los compuestos de 
Fórmula 1 7 métodos para 
controlar 7 combatir una 
plaga de invertebrados que 
comprenden poner en con
tacto la plaga de invertebra
dos o su entorno con una can
tidad biológicamente eficaz 
de un compuestoo una com
posición de la invención. 
Dirección de Patentes. Farm. 
Berta Segovia. 21/01/2025-

PATENTE DE INVENCIÓN. 
(i9)Dirección Nacional de 
Propiedad Intelectual, PARA
GUAY (n)Nro. Publicación: 
PY2402927A (43) Asunción, 
15 de Octubre de 2024. Orden 
de Publicación de SOLICITUD 
de Patente de Invención (12) 
DATOS DE LA SOLICITUD 
(21)N° de Solicitud: 2402927 
(22)Fecha de Solicitud: 
16/01/2024 12:28:00 (7i)Soli- 
c i tan te: ITALMATCH CHE
MICALS S.P.A. Domicilio 
Solicitante: Via E. Vismara 114, 
20020 Arese (MI), Italia-IT 
(72)lnventor: JOSÉ RAI
MUNDO FILHO Domicilio 
Inventor: Rúa Le Pare, n° 100 
- Torre Charman Nord 1601, 
Imbiribeira, Recife/PE, ZIP 
CODE: 51160- 035, Brasil-BR 
(54)Título: MÉTODO DE 
COLORACIÓN DE AZÚCAR 
REDUCTORA, PROCESO DE 
PRODUCCIÓN DE AZÚCAR 
DE BAJA COLORACIÓN, 
COMPOSICIÓN Y USO DE 
UN AGENTE QUELANTE. (74) 
Agente: Hugo Teodoro Ber- 
keme7er-6 (3o)Prioridad/es: 
BR 10 2023 000790-2 
-16/01/2023 (51) Int. Cl 8: C13B 
20/00(2011.01) En cumpli
miento al Articulo 1 de la Le7 
N° 2593/05 que modifica el

Artículo 23 De publicaciones 
de la Le7 N° 1630/00 de 
Patentes Invención, se dis
pone que a partir de la fecha 
de la presente orden de publi
cación, esta solicitud de 
patente se hace pública 7 se 
ordena su publicación por el 
término de la Ley (57) Resu
men: (13/24) La presente 
invención se refiere a un 
método para reducir el color 
de cualquier intermedio de 
un proceso para obtener azú
car, un proceso para producir 
azúcar con bajo color, una 
composición para reducir el 
color del azúcar 7 el uso de 
un agente quelante para redu
cir el color azúcar 7/ o cual
quier intermediario de un pro
ceso de obtención de azúcar. 
Dirección de Patentes. Farm. 
Berta Segovia. 21/01/2025-

Fig. 1
Arte previo

PATENTE DE INVENCIÓN. 
(i9)Dirección Nacional de 
Propiedad Intelectual, PARA
GUAY (n)Nro. Publicación: 
PY2407314A (43) Asunción, 
19 de Noviembre de 2024. 
Orden de Publicación de 
SOLICITUD de Patente de 
Modelo de Utilidad (12) 
DATOS DE LA SOLICITUD 
(2i)N° de Solicitud: 2407314 
(22)Fecha de Solicitud: 
05/02/202413:42:12 ^^Soli
citante: GUILLERMO DA 
SILVA OLIVEROS Domici- 
lio Solicitante: Jorge Algorta 
5479, Pajas Blancas, 12800 
Montevideo, Uruguay UY 
(72) Inventor: GUILLERMO 
DA SILVA OLIVEROS Domi
cilio Inventor: Jorge Algorta 
5479, Pajas Blancas, 12800 
Montevideo, Uruguay UY 
(54)Título: BANDEJA PARA 
LA CONFORMACIÓN DE 
SUPERFICIES VERDES (74) 
Agente: Hugo Teodoro Ber- 
keme7er - 6 (30) Prioridad/es: 
UY 4868 - 07/02/2023; UY 
4873 - 24/03/2023 (51) Int. Cl 
8: A 01G 9/02(2006.01), E 
04D 11/00(2006.01) En cum
plimiento al Articulo 1 de la 
Le7 N° 2593/05 que modifica 
el Artículo 23 De publicacio
nes de la Le7 N° 1630/00 de 
Patentes Invención, se dis
pone que a partir de la fecha 
de la presente orden de publi
cación, esta solicitud de 
patente se hace pública 7 se 
ordena su publicación por el 
término de la Ley (57) Resu
men: (36/24) (MU). Una ban
deja para la conformación de 
superficies verdes, tales como 
techos verdes revestidos por 
material vivo como plantas 7 
césped, donde la bandeja 

tiene una base inferior de 
apo7o sobre la superficie a 
revestir, 7 una pluralidad de 
cavidades conformadas por 
paredes inferiores inclinadas 
7 nervaduras que forman una 
red estructural resistente, 
inclu7endo la bandeja orifi
cios de drenaje 7 un borde 
perimetral que encierra la 
bandeja. Dirección de Paten
tes. Farm. Berta Segovia. 
21/01/2025-

PATENTE DE INVENCIÓN. 
(i9)Dirección Nacional de 
Propiedad Intelectual, PARA
GUAY (n)Nro. Publicación: 
PY2414648A (43) Asunción, 
19 de Noviembre de 2024. 
Orden de Publicación de 
SOLICITUD de Patente de 
Invención (12)DATOS DE LA 
SOLICITUD (21)N° de Solici
tud: 2414648 (22) Fecha de 
Solicitud: 27/02/202411:05:22 
(7i)Solicitante: MARCHE- 
SAN IMPLEMENTOS E 
MÁQUI ÑAS AG RÍCOL AS 
TATU S.A. Domicilio Solici
tante: Av. Marchesan, 1979, 
i5994’9oo Matáo SP, BR-Bra- 
sil (72)lnventor: i)José Luiz 
Alberto Marchesan¡2) Luiz 
Gonzaga de Santi Loureiro; 7 
3) Anderson Ricardo de Souza 
Domicilio Inventor: i)Av. Mar
chesan, 1979 - Bairro Nova 
Matáo, 15994-900 Matáo SP, 
BR-Brasil; 2) Rúa Nhonhó 
Magalháes, 829- Villa Santa 
Cruz, 15990-370 Matáo SP, 
BR-Brasil; 7 3)Rua Victório 
Pinotti, 1040 - Matáo SP, 
15995-222, BR-Brasil (54) 
Título: DISTRIBUIDORES DE 
SEMILLAS (74) Agente: Hugo 
Teodoro Berkeme7er-6 (30) 
Prioridad/es: BR
102023007954-7 - 26/04/2023 
(51) Int. Cl 8: A 01C 
7/10(2006.01) En cumpli
miento al Articulo 1 de la Le7 
N° 2593/05 que modifica el 
Artículo 23 De publicaciones 
de la Le7 N° 1630/00 de 
Patentes Invención, se dis
pone que a partir de la fecha 
de la presente orden de publi
cación, esta solicitud de 
patente se hace pública 7 se 
ordena su publicación por el 
término de la Ley (57) Resu
men: (56/24). La presente 
invención se refiere a los dis
tribuidores de semillas agrí
colas con disposiciones que 
permiten (i) el rápido acopla
miento 7 desacoplamiento 

entre la base del distribuidor 
7 el depósito de semillas; (ii) 
el retiro de las semillas del 
interior del distribuidor de 
una forma rápida 7 práctica; 
7 (iii) la interrupción del flujo 
de semillas entre el depósito 
7 la base del distribuidor de 
una forma rápida 7 práctica. 
Dirección de Patentes. Farm. 
Berta Segovia. 21/01/2025-

PATENTE DE INVENCIÓN. 
(i9)Dirección Nacional de 
Propiedad Intelectual, 
GOBIERNO DEL PARAGUAY 
(n)Nro. Publicación: PY2023- 
2307416A (43) Asunción, 7 de 
Septiembre de 2023.- Orden 
de Publicación de SOLICITUD 
de Patente de Invención (12) 
DATOS DE LA SOLICITUD 
(21)N° de Solicitud: 2023- 
2307416 (22)Fecha de Solici
tud: 06/02/2023 11:23:09 (71) 
Solicitante: MONSANTO 
TECHNOLOGY LLC Domi
cilio Solicitante: 800 North 
Lindbergh Boulevard St. 
Louis, MO (63167), U.S.A. (72) 
Inventor: 1. Chen, Danqi 2. 
Dai, Shunhong 3. Duda, David 
4. Duff, Stephen M. 5. Larue, 
Cla7ton 6. Qi, Qungangy Shi, 
Leí 8. Ta7lor, Christina Domi
cilio Inventor: 1. 800 North 
Lindbergh Boulevard St. 
Louis, Missouri 63167, U.S.A. 
2.800 North Lindbergh Boul- 
fvard St. Louis, Missouri 63167, 
U.S.A. 3. 800 North Lind
bergh Boulevard St. Louis, 
Missouri 63167, U.S.A. 4.800 
North Lindbergh Boulevard 
St. Louis, Missouri 63167, 
U.S.A. 5. 800 North Lind
bergh Boulevard St. Louis, 
Missouri 63167, U.S.A. 6.800 
North Lindbergh Boulevard 
St. Louis, Missouri 63167, 
U.S.A. 7. 800 North Lind
bergh Boulevard St. Louis, 
Missouri 63167, U.S.A. 8.800 
North Lindbergh Boulevard 
St. Louis, Missouri 63167, 
U.S.A. (54)Título: VARIANTE 
DE TRIKETONA DIOXIGE- 
NASA PARA TOLERANCIA A 
HERBICIDAS (74) Agente: 
Hugo Teodoro Berkeme7er-6 
(3o)Prioridad/es: 63/307525 
- Vjloill&tl - US (51) Int. Cl 
8: A 01H 1/06(2006.01), C12N 
15/82(2006.01) En cumpli
miento al Articulo 1 de la Le7 
N° 2593/05 que modifica el
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Artículo 23 De publicaciones 
de la Ley N° 1630/00 de 
Patentes Invención, se dis
pone que a partir de la fecha 
de la presente orden de publi
cación, esta solicitud de 
patente se hace pública y se 
ordena su publicación por el 
término de la Ley. (57) Resu
men: (31/23). La presente 
divulgación se refiere a molé
culas de ADN recombinante 
y proteínas diseñadas útiles 
para conferir tolerancia a her
bicidas de K-triketona, tales 
como mesotriona. La pre
sente divulgación también 
proporciona plantas, partes 
de plantas, células y semillas 
transgénicas tolerantes a her
bicidas que comprenden las 
moléculas de ADN recombi
nante, y métodos para usar 
las mismas. Dirección de 
Patentes. Farm. Berta Sego- 
via. 21/01/2025-

PATENTE DE INVENCIÓN. 
(i9)Dirección Nacional de 
Propiedad Intelectual, PARA
GUAY (n)Nro. Publicación: 
PY2406522A (43) Asunción, 
19 de Noviembre de 2024. 
Orden de Publicación de 
SOLICITUD de Patente de 
Invención (12)DATOS DE LA 
SOLICITUD (21) N° de Solici
tud: 2406522 (22)Fecha de 
Solicitud: 01/02/2024 
11:48:44 (7i)Solicitante: 
LONATI S.P.A. Domicilio 
Solicitante: Via Francesco 
Lonati, 3,25124 Brescia, Italia, 
IT (72)Inventor: i)Ettore 
Lonati: 2)Fausto Lonati; 3) 
Francesco Lonati; Domicilio 
Inventor: 1) Via Scott' Acqua, 
32,25082 Botticino, Italia, IT; 
2) Vía Mediana, 12,25123 Bres
cia, Italia, IT; 3) Via S. Giovanni 
23, 25010 San Felice Del 
Benaco, Italia, IT (54)Título: 
MÉTODO DE UNIÓN, EN 
PARTICULAR PARA CERRAR 
UN EXTREMO AXIAL DE 
UNA FABRICACIÓN TUBU
LAR (74) Agente: Hugo Teo
doro Berkemeyer-6 (3o)Prio- 
ridad/es: IT 102023000001539 
- 01/02/2023 (51) Int. Cl 8: D 
04B 1/26(2006.01), D 04B 
15/02(2006.01), D 04B 
9/40(2006.01) En cumpli
miento al Articulo 1 de la Ley 
N° 2593/05 que modifica el 
Artículo 23 De publicaciones 
de la Ley N° 1630/00 de

Patentes Invención, se dis
pone que a partir de la fecha 
de la presente orden de publi
cación, esta solicitud de 
patente se hace pública y se 
ordena su publicación por el 
término de la Ley. (57) Resu
men: (33/24). Un método de 
unión, particularmente para 
cerrar un extremo axial de 
una fabricación tubular, que 
comprende una etapa de suje
tar bucles de tejido a ser uni
dos (10) que comprenden una 
primera pluralidad de bucles 
de tejido (11) formados en la 
última hilera del tejido (21) y 
una segunda pluralidad de 
bucles de tejido (12) formados 
en una hilera de tejido distinta 
de la última hilera de tejido 
(21), una etapa de unión que 
consiste en unir, en cada caso, 
mediante al menos un hilo de 
coser (30), dos bucles de 
tejido a ser unidos (10). Direc
ción de Patentes. Farm. Berta 
Segovia. 21/01/2025-

«4

PATENTE DE INVENCIÓN. 
(i9)Dirección Nacional de 
Propiedad Intelectual, PARA
GUAY (n)Nro. Publicación: 
PY2412094A (43) Asunción, 
11 de Noviembre de 2024. 
Orden de Publicación de 
SOLICITUD de Patente de 
Invención (12)DATOS DE LA 
SOLICITUD (21) N° de Solici
tud: 2412094 (22) Fecha de 
Solicitud: 20/02/2024 
11:36:26 (7i)Solicitante: 
ABLOYOY Domicilio Solici
tante: Wahlforssinkatu 20, 
80100 Joensuu, Finlandia, Fl. 
(72)lnventor: AITTOKOSKI, 
PYRY Domicilio Inventor: Tur- 
kkipolku 4B, 80230 Joensuu, 
Finlandia, Fl. (54)Título: COM- 
BINACIÓN DE LLAVE Y 
CERRADURA DE CILINDRO 
(74) Agente: Hugo Teodoro 
Berkemeyer-6 (30) Prioridad/ 
es: Fl 20235251 - 02/03/2023 
(51) Int. Cl 8: E 05B 
19/00(2006.01), E 05B 
21/06(2006.01) En cumpli
miento al Articulo 1 de la Ley 
N° 2593/05 que modifica el 
Artículo 23 De publicaciones 
de la Ley N° 1630/00 de 
Patentes Invención, se dis
pone que a partir de la fecha 
de la presente orden de publi
cación, esta solicitud de 
patente se hace pública y se 
ordena su publicación por el 
término de la Ley. (57) Resu
men: (47/24) La invención se 
refiere a una combinación de 
una llave y una cerradura de 
cilindro. La cerradura de cilin

dro (1) comprende una dispo
sición de estructura interna. 
Tiene una abertura de perfil 
de llave (21). La llave (2) com
prende un elemento móvil (5). 
La llave (2) comprende una 
ranura (16), que es transversal 
con respecto a un eje longi
tudinal de un eje de la llave 
(2) y también que pasa por el 
eje de la llave. El elemento 
móvil (5) está dispuesto para 
moverse a lo largo de la 
ranura (16). Dirección de 
Patentes. Farm. Berta Sego
via. 21/01/2025-

PATENTE DE INVENCIÓN. 
(i9)Dirección Nacional de 
Propiedad Intelectual, 
GOBIERNO DEL PARAGUAY 
(n)Nro. Publicación: PY2023- 
2330101A (43) Asunción, 25 
de Octubre de 2023.- Orden 
de Publicación de SOLICITUD 
de Patente de Invención (12) 
DATOS DE LA SOLICITUD 
(2i)N° de Solicitud: 2023- 
2330101 (22)Fecha de Solici
tud: 24/04/2023 12:35:16(71) 
Solicitante: MARCHESAN 
IMPLEMENTOS E MÁQUI
NAS AGRÍCOLAS TATU 
S.A. Domicilio Solicitante: 
Av. Marchesan, 1979,15994- 
900 Matáo SP, Brasil (72) 
Inventor: 1. José Luiz Alberto 
Marchesan 2. Luiz Gonzaga 
deSanti Loureiro 3. Julio Cesar 
Pascoini 4. Alexandre Eduardo 
Simoni Domicilio Inventor: 1) 
Av. Marchesan, 1979 - Bairro 
Nova Matáo, 15994-900 
Matáo SP, Brasil; 2) Rúa 
Nhonhó Magalháes, 829 - 
Villa Santa Cruz, 15990-370 
Matáo SP, Brasil; 3. Rúa Enzo 
Castelani - 2144,15997-116 
Matáo SP, Brasil 4. Sitio - 
Rodovia Washington Luiz Km 
299.i599o-ooo Matáo SP, 
Brasil (54)Título: DISPOSI
TIVO DE DISTRIBUCIÓN E 
IMPLEMENTO AGRÍCOLA 
(74) Agente: Hugo Teodoro 
Berkemeyer-6 (30) Prioridad/ 
es: BR102022007682-0 - 
22/04/2022 - BR (51) Int. Cl 
8: A 01B 7/00(2006.01) En 
cumplimiento al Articulo 1 de 
la Ley N° 2593/05 que modi
fica el Artículo 23 De publica
ciones de la Ley N° 1630/00 
de Patentes Invención, se dis
pone que a partir de la fecha 
de la presente orden de publi
cación, esta solicitud de 
patente se hace pública y se 
ordena su publicación por el 
término de la Ley. (57) Resu

men: (104/23). La presente 
invención se refiere a un dis
positivo de distribución aco
pladle a un implemento agrí
cola, comprendiendo el 
dispositivo un tubo de reves
timiento (03, 03', 03") dis
puesto en el interior del 
cuerpo del distribuidor (01), 
en donde el tubo de revesti
miento (03, 03', O3"O3) está 
provisto de una abertura de 
entrada (03A, 03A, 03A"), al 
menos dos aberturas latera
les menores (03B, 036', 03B", 
03C, 03C, 03C") y al menos 
dos aberturas laterales mayo
res (03 D, 03 D', 03 D", 03 E, 03 E', 
03E"), en donde las al menos 
dos aberturas laterales meno
res (03B, 036', 03B", 03C, 03C, 
03C", 03B, 03C) están dis
puestas en una cara lateral 
del tubo de revestimiento 
(03), y las al menos dos aber
turas laterales mayores (03D, 
03D', 03D", 03E, O3E', O3E"O3D, 
03E) están dispuestas en la 
otra cara lateral del tubo de 
revestimiento (03,03', 03*03) 
de la otra rosca transporta
dora sin fin (05B). Dirección 
de Patentes. Farm. Berta 
Segovia. 21/01/2025-

PATENTE DE INVENCIÓN 
.(19) DIRECCIÓN NACIONAL 
DE PROPIEDAD INTELEC
TUAL PARAGUAY / PARA- 
GUÁI TETÁYGUA 
AKÁPYROKY MBA'ETEE 
MOAKÁHA (11) Nro. Publica
ción: PY2423349A (43) Asun
ción, 6 de Diciembre de 2024. 
Orden de Publicación de 
SOLICITUD de Patente de 
Invención (12) DATOS DE LA 
SOLICITUD (21) N.° de Solici
tud: 2423349 (22) Fecha de 
Solicitud: 25/03/2024 
10:54:48 (71) Solicitante: 
KUHN DO BRASIL S/ A. 
Domicilio Solicitante: R. Fran
cisco Dal Negro, 3400, Sao 
José dos Pinhais, PR, 83025- 
320, Brasil (72) Inventor: 1) 
Leonardo Freire; 2)Adriano 
Borcz; y 3)Jefferson Vieira 
Barboza Domicilio Inventor: 
1) a 3) R. Francisco Dal Negro, 
3400, Sao José dos Pinhais, 
PR, 83025-320, Brasil (54) 
Título: MÁQUINA AGRÍ
COLA. (74) Agente: Wilfrido 
Fernández De Brix - 25 (30) 
Prioridad/es: BR
102023005837-0 
29/03/2023 (51) Int. Cl 8: A 01B 

63/02(2006.01) En cumpli
miento al Artículo 1 de la Ley 
N° 2593/05 que modifica el 
Artículo 23 de publicaciones 
de la Ley N° 1630/00 de 
Patentes de Invención, se dis
pone que a partir de la fecha 
de la presente orden de publi
cación, esta solicitud de 
patente se hace pública y se 
ordena su publicación por el 
término de la Ley. (57) Resu
men: (77 /24). La presente 
invención se refiere a una 
máquina agrícola (10), en par
ticular una máquina agrícola 
(10) autopropulsada, que 
consta de un chasis (11) equi
pado con un sistema de 
levante (20) en el cual se 
monta un implemento agrí
cola. Específicamente, la 
máquina agrícola (10) pro
puesta es capaz de intercam
biar diferentes implementos 
agrícolas (50,50') de manera 
rápida y práctica. Farm. Berta 
Segovia, Directora Interina - 
Dirección de Patentes. 
80430/22/01/2025-

SUCESIONES
SUCESIÓN. ELJUEZ DE PAZ 
EN LO CIVIL, COMERCIAL, 
LABORAL. Y DE LA NIÑEZ Y 
LA ADOLESCENCIA DE LA 
CIUDAD DE ARROYOS Y 
ESTEROS (CORDILLERA) 
ABG. RUBEN MARIO PINO 
LEGUIZAMON CITA Y 
EMPLAZA POR 60 (SESENTA) 
DIAS A HEREDEROS Y 
ACREEDORES DE LA SUCE
SION DE LA SEÑORA 
JACINTA MIERES DE 
RAMIREZ EN EL JUICIO 
QUE RADICA EN LA SECRE
TARIA A MI CARGO. Arroyos 
y Esteros, 07 de Enero de 
2025. 80162/19/01/2025-

SUCESIÓN. La Juez de Pri
mera Instancia en lo Civil y 
Comercial del Primer Turno 
de Presidente Franco, Abg. 
Sara Silva Figueredo, cita y 
emplaza por sesenta días a 
herederos y acreedores de la 
sucesión de SILVERIO VAZ- 
QUEZSOTO. (Actuaría Judi
cial, Secretaría N° 01, Abg. 
Rodney González). Se hace 
saber al destinatario de este 
edicto que el mismo cuenta 
con el Código QR, por lo cual, 
para tener certeza de que este 
documento es válido, deberá 
utilizar el lector del Código 
QR, siendo ya en consecuen
cia, innecesaria la autentica
ción manual de la Actuaría del 
Juzgado conforme Acordada 
1366/201. Presidente Franco, 
30 de octubre de 2024. 
80192/19/01/2025-

SUCESIÓN. ELJUEZ DE PRI
MERA INSTANCIA EN LO 
CIVIL YCOMERCIAL DEL PRI
MER E INTERINO DEL JUZ
GADO DE IGUAL CLASE DEL 

TERCER TURNO DE LA CIR
CUNSCRIPCION JUDICIAL 
DE AMAMBAY, DR. JUAN 
MARCELINO GONZÁLEZ 
GARCETE, cita y emplaza por 
sesenta días a los herederos 
y acreedores de la sucesión 
de “ANTONIO RAMÍREZ 
LÓPEZ Y MARIA BRUNA 
SOSA DE RAMÍREZ”, que 
radica en la secretaría N° 05, 
a cargo del Actuario Judicial. 
Abg. PEDRO B. BENÍTEZ 
NOGUERA. PEDRO JUAN 
CABALLERO, 28 de Agosto 
de 2024. 19/O1/2O25-.

SUCESIÓN. LA JUEZA DE 
PAZ ABOGLILIAN SHIRLEY 
LEZCANO SAN JOAQUIN, 
GUILLEN, DE LA CIUDAD DE 
DEPARTAMENTO DE CAA- 
GUAZU, CITA Y EMPLAZA 
EN EL DIARIO LA NACION 
DE LA CAPITAL POR EL TER
MINO DE LEY (60) SESENTA 
DIAS A HEREDEROS Y 
ACREEDORES DE LA SUCE
SION HERMENANDA 
DIAZ S/SUCESION" Expte. 
Nro. 40 Folio: 82, Año: 2024 
QU E SE TRAMITA ANTE ESTE 
JUZGADO A CARGO DEL 
ACTUARIO ABOG MILCIA- 
DES ESQUIVEL GONZALEZ. 
San Joaquín, 06 de Diciembre 
de 2024- OP 80275-23/01/2025.

SUCESIÓN. La Juez de Pri
mera Instancia en lo Civil y 
Comercial del Primer Turno de 
la Circunscripción Judicial del 
Alto Paraná, con sede en Ciu
dad del este, abogada Gabriela 
Maricel Meaurio Samudio, cita 
y emplaza por sesenta (60) días 
a los herederos y acreedores 
de la sucesión de la señora 
MIGDONIAFERREIRADE 
BOGADO. El juicio sucesorio 
radica en la secretaría a mi 
cargo, Abogado Oscar Gaona 
(Actuario Judicial, Secretaría 
N°oi). Ciudad del Este, 20 de 
noviembre de 2023. Se hace 
saber al destinatario de este 
edicto cuenta con el Código 
QR, por lo cual, para tener cer
teza de que este documento 
es válido, deberá utilizar el lec
tor del Código QR, siendo ya 
en consecuencia, innecesaria 
la autenticación manual del 
Actuario del Juzgado conforme 
Acordada 1366/201. 
8O28823/O1/2O25-

SUCESIÓN. ELJUEZ DE PAZ 
DEL 2oTURNO DE CONCEP
CIÓN DE LA CIRCUNSCRIP
CIÓN JUDICIAL DE CONCEP
CIÓN, a cargo del Abog. 
MIGUEL A. GONZALEZ 
SILVA, cita y emplaza por 
sesenta (60) días a herederos 
y acreedores de la sucesión 
de: “PETRONA DUARTE 
VDA. DE SORIA**. CON
CEPCION., 6 de Diciembre de 
2024. Lida Raquel Samudio 
Cuellar (Actuaría). 
80321/24/01/2025-
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SUCESIÓN. El Juez de Paz 
en lo Civil del Distrito de José 
Domingo Ocampos, Dr. Gus
tavo A. Estigarribia, cita y 
emplaza por sesenta días a 
herederos y acreedores de la 
sucesión de “MARIANO 
GONZÁLEZCABALLERO” 
s/ Sucesión. Distrito de José 
Domingo Ocampos, 09 de 
enero de 2025. Abog. Pedro 
Genes B. (Actuario Judicial). 
80320/24/01/2025-

SUCESIÓN. La Juez de Pri
mera Instancia en lo Civil, 
Comercial, Laboral y de la 
Niñez y Adolescencia del 
Segundo Turno de Coronel 
Oviedo de la Circunscripción 
Judicial del Caaguazú, Abg. 
LAURA BEATRIZ ROJAS 
CAÑETE, cita y emplaza por 
sesenta días a herederos y 
acreedores de la sucesión de 
la Sra. TERESA DE JESUS 
BATTEMERELES. (CORO
NEL OVIEDO, 18 de Diciem
bre de 2024) Ante mí: WIL- 
SON F. SILVA, Actuario 
Judicial - Secretaría N° 4.Se 
hace saber al destinatario de 
este edicto que el mismo 
cuenta con el Código QR, por 
lo cual, para tener certeza de 
que este documento es 
válido, deberá utilizar el lec
tor del Código QR, siendo ya 
en consecuencia, innecesaria 
la autenticación manual del 
Actuario del Juzgado con
forme Acordada 1366/2019.- 
80319/24/01/2025-

SUCESIÓN. La Juez de Pri
mera Instancia en lo Civil, 
Comercial, Laboral y de la 
Niñez y Adolescencia del 
Segundo Turno de Coronel 
Oviedo de la Circunscripción 
Judicial del Caaguazú, Abg. 
LAURA BEATRIZ ROJAS 
CAÑETE, cita y emplaza por 
sesenta días a herederos y 
acreedores de la sucesión del 
Sr. CARLOS GUSTAVO 
RUIZ DIAZ GONZALEZ. 
(CORONEL OVIEDO, 18 de 
Diciembre de 2024) Ante mí: 
WILSON F. SILVA. Actuario 
Judicial - Secretaría N° 4. Se 
hace saber al destinatario de 
este edicto que el mismo 
cuenta con el Código QR, por 
lo cual, para tener certeza de 
que este documento es 
válido, deberá utilizar el lec
tor del Código QR, siendo ya 
en consecuencia, innecesaria 
la autenticación manual del 
Actuario del Juzgado con
forme Acordada 1366/2019. 
80318/24/01/2025-

SUSESIÓN. El Juez de Paz 
en lo Civil y Comercial de la 
ciudad de Dr. Juan León 
Mallorquín, de la VI Circuns
cripción Judicial del Alto 
Parana, ABOG. HECTOR 
PASTOR IBARRA GONZA

LEZ, conforme a la Ley 
6059/2018, cita y emplaza por 
sesenta (60) días a herederos 
y acreedores de la sucesión 
de APARICIO LOPEZ O 
APARICIO RAMON 
LOPEZ CARDOZO y 
MARIA CRISTINA SAN
CHEZ PEDROSSI O 
MARIA CRISTINA SAN
CHEZ PEDROSIY/OCRIS- 
TINA SANCHEZ DE 
LOPEZ. Dr. Juan León 
Mallorquín, 16 de Diciembre 
de 2024. Firmado: Roberto 
Trinidad Escobar. Actuario 
Judicial. OP 80344- 
25/01/2025.

SUCESIÓN. ELJUEZ DE PRI
MERA INSTANCIA EN LO 
CIVIL Y COMERCIAL DEL 
PRIMERTURNOE INTERINO 
DEL TERCER TURNODE LA 
CIRCUNSCRIPCION JUDI
CIAL DE AMAMBAY, Dr. 
MARCELINO GONZALEZ 
GARCETE, cita y emplaza por 
sesenta días a los herederos 
y acreedores de la sucesión 
de “CASIMIRA BARRIOS 
DE BENITEZ”que radica en 
la secretaria N° 06 a cargo 
del Actuario Judicial Abg. 
FREDY FERNANDO MOLI- 
NAS DESVARS .- PEDRO 
JUAN CABALLERO, 23 de 
Diciembre de 2024- OP 
80344-25/01/2025.

SUCESIÓN. LA JUEZA DE 
PAZ DEL DISTRITO DE INDE
PENDENCIA CIRCUNSCRIP- 
CIÓNJUDICIALDELGUAIRA 
ABOG. GRACIELA MERELES 
CHAVEZ CITA Y EMPLAZA 
por sesenta días herederos y 
acreedores de la sucesión del 
Sr. PATRICIO RIOS ROJAS 
C.I.Nroi.607.820., Inde
pendencia 09 de julio de 
2024. ABG. LIZ NATHALIA 
URUNAGA ROJAS. (ACTUA
RIA). OP 80356-25/01/2025-

SUCESIÓN. Lajuezade Paz, 
en lo Civil, Comercial y Labo
ral y de la Niñezy Adolescen
cia del PrimerTurno de la Ciu
dad de Carapegua. Abog. 
MARÍA MARCELA DÍAZ 
MEDINA, cita y emplaza por 
sesenta días a herederos y 
Acreedores de la sucesión de 
SIMÓN AGAPITO INS- 
FRAN CAÑIZA YCANTA- 
LICIA ORIHUELA QUIN
TANA. Carapegua, 16 de 
diciembre de 2024. Actuario 
Judicial Abog. Lucio Ramón 
Rodríguez L. Circunscripción 
Judicial Paraguari.- OP 80350- 
25/01/2025.

SUCESION. La Juez de Pri
mera Instancia en lo Civil, 
Comercial, y Laboral de la 
Ciudad de Juan León Mallor
quín de la VI Circunscripción 
Judicial del Alto Paraná, Abg. 
Gloria Liz González, cita y 

emplaza por sesenta días a 
los herederos y acreedores 
de la sucesión de “RAMON 
ARGUELLO” El juicio de 
referencia radica en la secre
taría N°1, a cargo del Actuario 
Judicial Abg. Orlando Trini
dad. Se hace saber al desti
natario del presente edicto, 
que el mismo cuenta con el 
Código QR, por lo cual, para 
tener certeza que este docu
mento es válido, deberá uti
lizar el lector del Código QR, 
siendo ya en consecuencia, 
innecesaria la autenticación 
manual del Actuario del Juz
gado, conforme a las Acorda
das 1366/2019 y 1370/2020, 
de la Corte Suprema de Jus
ticia. Doctor Juan León 
Mallorquín, 16 de diciembre 
de 2024.80422/27/01/2025-

SUCESIÓN. El Juez de Paz 
en lo Civil y Comercial de 
Ñemby, Dr. Miguel Angel 
Pereira cita y emplaza por 
sesenta días a herederos y 
acreedores de la sucesión de 
JULIA LOPEZ VDA. DE 
VILLALBA Ñemby, 3 de 
Enero de 2025. Celicia C. 
Martínez, Actuaría Judicial. 
OP 80418- 27/01/2025-

SUCESIÓN. La Juez de Pri
mera Instancia en lo Civil, 
Comercial y Laboral del 
Segundo Turno, Abg. LAURA 
MERCEDES GONZÁLEZ 
CRISTALDO, cita y emplaza 
por 60 días a herederos y 
acreedores en los autos cara
tulados: MIGUEL ANGEL 
ULLON CANTERO Y 
OTROS S/ SUCESION 
INTESTADA. AÑO 2024-N0 
213. El juicio radica en la 
Secretaría a mi cargo. Ante 
mí: Abg. Gloria Villalba. 
Actuaría Judicial - Secretaría 
N° 3 Se hace saber al desti
natario de este edicto que el 
mismo cuenta con el Código 
QR, por lo cual, para tener 
certeza de que este docu
mento es válido deberá utili
zar el lector del Código QR, 
siendo ya en consecuencia, 
innecesaria la autenticación 
manual de la Actuaría del Juz
gado conforme Acordada 
1366/2019.-CAAGUAZU, 5 de 
Diciembre de 2024- OP 80413 
-27/01/2025 -

SUCESION. EL SECRETARIO 
DEL JUZGADO DE PAZ DEL 
DISTRITO DE NACUNDAY, 
ABG. TERECIO QUINTANA 
GAMARRA, cita y emplaza 
por el término de 60 (sesenta) 
días, a contar desde la fecha 
de la primera publicación, a 
presentarse todas las perso
nas que se crean con derecho 
en la presente sucesión de 
YSAAC MARTINEZ s/ 
Sucesión”. Exp N° 133. Folio 
08. Año: 2024, por si o por 

apoderado a reclamarlo. Les 
trámites se encuentran en la 
secretaria de este Juzgado. 
Ante mí: Abog. Teredo Gama- 
rra Quintana (secretario). 
Ñacunday, 08 de enero de 
2025. OP 80412 -27/01/2025.

SUCESION. El secretario del 
Juzgado de Paz del Distrito 
de Ñacunday, Abg. Teredo 
Quintana Gamarra, cita y 
emplaza por el término de 60 
(sesenta) días, a contar desde 
la fecha de la primera publi
cación, a presentarse todas 
las personas que se crean con 
derecho en la presente suce
sión de PORFIRIO ORTIZ 
BOGADO s/ Sucesión". 
Exp N° 132. Folio 08. Año: 
2024, por sí o por apoderado 
a reclamarlo. Los trámites se 
encuentran en la secretaría 
de este Juzgado. Ñacunday, 
08 de enero de 2025. Ante 
mi: Abog. Terecio Gamarra 
Quintana (secretario). Ñacun
day, 08 de enero de 2025. - 
OP 80409-27/01/2025.

SUCESION. El Juez de Paz 
en lo Civil de San José de los 
Arroyos, Dr. Justo Hernán Val- 
dez, cita y emplaza por sesenta 
días a herederos y acreedores 
de la sucesión de IGNACIO 
GONZÁLEZ BENÍTEZ Y 
SELFIRIAENCISO VDADE 
GONZALEZ. San José de los 
Arroyos, 17 de enero de 2024. 
Abg. Liz Arminda Rodríguez 
Irala, Actuaría Judicial. OP 
80432- 2701/2025.

EMPLEOS

¡PUBLICA 
TUS AVISOS!

• JUDICIALES: Disolución Conyugal, Remates, 
Edictos Varios, Sucesión.
• SOCIEDADES: Constitución, Modificación, 
Transformación, Fusión, Escisión, Asambleas y otros.
• REGISTROS: de Marcas, de Autor, Patentes, 
Modelos Industriales y otros.
•IMPACTO AMBIENTAL
• LICITACIONES
• BALANCES
• ORDENANZAS
• ESPACIO RESERVADO
• COMUNICADOS

SE SOLICITA PERSONAL 
FEMENINO PARAAREADE 
MANTENIMIENTO. Lugar 
de trabajo: Luque. Requisitos: 
Conocimiento de electricidad 
básica y/o refrigeración, mayor 
de edad, buena dicción y trato 
agradable, disponibilidad de 
tiempo completo, con expe
riencia en el área y con auto
gestión. Enviar curriculum 
vitae con foto tipo carnet al 
correo electrónico fabrica. 
rrhh.2024@gmail.com- OP 
80407- 16/02/2025-

PUERTO HELADO SOLI
CITA PERSONAL FEME
NINO PARA REFUERZO DE 
TEMPORADA.: Ref.i: Aten
ción al cliente. Ref.2: Produc
ción. Mayor de edad, buena 
dicción y trato agradable, dis
ponibilidad de tiempo com
pleto, capacidad para trabajar 
en equipo. Presentar curricu
lum vitae con foto tipo carnet 
y fotocopia de C.l. en calle 
Rosa Agustín González N°5i7 
e/Boquerón y San Francisco, 
Cuarto Barrio - Luque, o remi
tir al correo electrónico puer- 
toheladopy@gmail.com- OP 
80405-16/02/2025-

LLAMÁAL 

(0981)447-097 
(0982)181-337

® E-mail: comercial®nacionmedia.com/
anuncios@nacionmedia.com

9 Ubicación: Avda. Zavala Cue e/ Sixto 
Melgarejo y Villa Hayes, Zona Sur - 

Fernando de la Mora.

comercial%25c2%25aenacionmedia.com/anuncios@nacionmedia.com


DJ JUANJO SALERNO DJ EMILIO MARÍN DJ PEAJERO 

DJ PASTO DJ CONEJO GONZÁLEZ

CLUB NAÚTICO PUERTA DEL LAGO 
SAN BERNARDINO

ENTRADAS

Generales 80.000 G VIP 140.000 C

OPEN DOORS: 21 H



DEPORTES. LA NACION DOMINGO 19
ENERO DE 2025 37

TENIS: ABIERTO DE AUSTRALIA

Swiatek sigue imparable
BREVES
El retorno de Duerksen

ABIERTO DE AUSTRALIAEl italiano

Melboume, Australia.

La polaca Iga Swiatek 
sigue intratable y ya 

está en octavos

Sinner, 
número 

uno masculino, 
también está 
en octavos.

El N.l Jannik Sinner 
de Italia y la N.2 Iga 
Swiatek de Polonia 
se clasificaron para octa

vos de final del Abierto de

RESULTADOS

MASCULINO
Alex De Miñaur(AUS) a Francisco Cerundolo (ARG) 5-7,7-6 (7/3), 6-3,6-3 

Gael Monfils (FRA) a Taylor Fritz (USA) 3-6,7-5,7-6 (7/1), 6-4

Ben Shelton (USA) a Lorenzo Musetti (ITA) 6-3,3-6,6-4,7-6 (7/5)

Lorenzo Sonego (ITA) a Fabián Marozsán (HUN) 6-7 (3/7),7-6 (8/6), 6-1,6-2 

Learner Tien (USA) a Corentin Moutet (FRA) 7-6 (12/10), 6-3,6-3

FEMENINO

Madison Keys (USA) a Daníelle Colhns (USA) 6-4,6-4

Veronika Kudermetova (RUS) a Beatriz Haddad Maia (BRA) 6-4,6-2 

Elina Svitolina (UKR) a Jasmine Paolini (ITA) 2-6,6-4,6-0

Emma Navarro (USA) a Ons Jabeur (TUN) 6-4,3-6,6-4

Daría Kasatkina (RUS) a Yulia Putintseva (KAZ) 7-5,6-1
Joshua Duerksen, piloto paraguayo

Australia, en Melbourne, en 
una jornada en la que tam
bién obtuvieron el pase el 
veterano Gaél Monfils y su 
pareja, la ucraniana Elina 
Svitolina.

Sinner, vigente campeón del 
torneo, sumó una 17.a victo
ria consecutiva al vencer en 
tres sets al estadounidense 
Marcos Girón (N.46) por 

6-3, 6-4 y 6-2), luego de

En femenino, a la caza de 
su sexto Grand Slam, Iga 
Swiatek no tuvo piedad de la 
británica Emma Raducanu 
(ganadora del US Open en 
2021), a la que arrolló por 
un 6-1 y 6-0. Tras el inicial 
1-1, el partido se acabó con 
once juegos consecutivos de 
Swiatek, que busca en Mel
bourne su sexto torneo del 
Grand Slam. Su siguiente 
rival será la alemana Eva

El piloto paraguayo Joshua Duerksen, que seguirá manejando con AIX 
Racing, retornará a las pistas de la Fórmula 2 en el Circuito de Cata
lunya, España, entre el 24 y 26 de febrero próximo, oportunidad en 
la que tendrán lugar los test de pretemporada. De forma oficial, el 
campeonato de Fórmula 2 2025 arrancará el fin de semana desde el 
14 hasta el 16 de marzo en el Circuito Albert Park de Australia.

haber cedido un 
solo “break”

en 
el 
tido.

todo
par- 

Su
próximo 

* rival será el
joven danés 

Holger Ruñe 
(N.13), que eliminó en cinco 
sets al serbio Miomir Kec- 
manovic (N.51).

Lys. El sábado fue la despe
dida para los últimos super
vivientes del tenis sudame
ricano: la brasileña Beatriz 
Haddad Maia fue superada 
por la rusa Veronika Kuder
metova (6-4 y 6-2), mientras 
que el argentino Francisco 
Cerúndolo perdió ante el 
ídolo local Alex de Minaur 
en cuatro sets, por 5-7, 7-6 
(7/3), 6-3,6-3.

44.° CAMPEONATO 1NTERLIGAS

Surgen los finalistas
Este domingo surgirán los finalistas del 44.° Campeonato Nacional 
de Interligas de Mayores con dos partidos correspondiente a las 
semifinales de vuelta y en simultáneo desde las 17:00. Arróyense, 
que llega con ventaja tras haber ganado en la ida por 2-1, recibe a 
Sanjosiana en cancha del 8 de Diciembre de Caacupé. En el remo
zado Estadio Municipal de Carapeguá, Paraguarí oficia de local ante 
Nueva Alborada. Ambos equipos llegan en igualdad de condicio
nes, ya que hubo empate 1-1 en el encuentro de ida. No se tiene en 
cuenta la diferencia de goles, los cuatro equipos llegan con chan
ces, incluso pueden registrarse definiciones desde el punto penal, 
dependiendo de los resultados.

Finalizó torneo Rorro Gómez
TENIS EN ARGENTINA

Dani Vallejo va por el título
El paraguayo tendrá como rival en la final 
al peruano Juan Pablo Varillas.

Adolfo Daniel Vallejo, tenista 
número uno de Paraguay, se 
anotó a la gran final del tor
neo ATP Challenger 50 de 
Buenos Aires, Argentina, al 
imponerse impecablemente 
en dos mangas al ecuatoriano 
Alvaro Guillén Meza por 7-5 
y 6-2. Dani fue superior en la 
batalla, que se extendió 1 hora 
y 46 minutos, quebrando el 
servicio de su rival seis veces.

Este domingo, el adversario 
por el cetro será Juan Pablo 
Varillas, cuarto cabeza de

serie, que en duelo semifi
nal de peruanos salió victo
rioso ante Gonzalo Bueno con 
marcador de 7-6 (4) y 6-4. El 
recorrido de Vallejo también 
incluyó triunfos sobre tenistas 
argentinos: 6-4 y 6-2 a Renzo 
Olivo (primera ronda), 6-3 y 
6-4 aGenaro Olivieri (octavos 
de final), 3-6,6-3 y 6-4 a Gon
zalo Villanueva 3-6,6-3 y 6-4 
(cuartos de final). El compa
triota arrancó la semana en el 
lugar 234delrankingy escala
ría al puesto 204del escalafón 
en la siguiente actualización.

Adolfo Daniel Vallejo, 

tenista paraguayo

Grandes emociones se vivieron durante el torneo en el Sol de América
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Concluyó con éxito anoche la segunda edición del torneo de básquet- 
bol masculino y femenino Sub-17 denominado Rorro Gómez en sede 
del Club Sol de América. Participaron en masculino los clubes Spor
tivo Luqueño, San Lorenzo, Ayolas, Sol de América y Ciudad Nueva. 
En femenino compitieron Sajonia, Ciudad Nueva y Sol de América. 
La organización estuvo a cargo de la Comisión de Padres de Juga
dores de la Categoría Sub-17 (masculino y femenino) del Club Sol de 
América. En dos días de fraternidad y competencia, se rindió home
naje al juvenil jugador de Sol de América Rodrigo Gómez, fallecido en 
2011, quien también fue integrante la selección juvenil de Paraguay.
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¿EL ADIÓS A INGLATERRA?

Homenaje a Almirón, 
ausente en Newcastle
Hinchas demostraron su cariño al paraguayo y desplegaron una 
bandera con la frase “Wor Miggy”.

PREMIER LEAGUE

RESULTADOS DE AYER

La bandera que desplegaron hinchas del Newcastle en agradecimiento y homenaje al paraguayo Miguel Almirón

El futuro del jugador 
paraguayo Miguel 
Almirón estaría en el 
Atlanta United de los Estados 

Unidos, institución en la que 
ya estuvo entre 2017 y 2019. La 
falta de continuidad está por 
marcar el fin de su ciclo en el 
Newcastle, donde llegó en el 
2019, pero últimamente no ha 
tenido minutos con el entre
nador Eddie Howe.

Este sábado, el equipo cayó 
1-4 de local frente al Bourne- 

mouth por la jornada 22 de 
la Premier League y el para
guayo estuvo en elbanco, pero 
no ingresó.

En medio de los rumores 
sobre su salida, los hinchas 
del Newcastle demostra
ron su cariño con un emo
tivo homenaje en las gradas 
del estadio St. James’ Park. 
Una bandera con la frase 
“Wor Miggy” fue desple
gada, recordando los bue
nos momentos vividos por 

el paraguayo en el club.

SONRÍE LIVERPOOL

El Liverpool, líder de la Pre
mier League, logró una victo
ria in extremis, con un doblete 
de Darwin Núñez en el tiempo 
adicional, este sábado en la 
cancha del Brentford (2-0), 
un alivio para los Reds tras 
dos empates.

Núñez, certero dentro del 
área, marcó dos goles en

Newcastle 1-4 Bournemouth

Brentford 0-2 Liverpool 

LeicesterO-2Fulham

West Ham 0-2Crystal Palace

Arsenal 2-2Aston Villa

PRINCIPALES POSICIONES
Liverpool 50

Arsenal 46

Nottingham Forest 41

Newcastle 38

Chelsea 37

Bournemouth 37

Aston Villa 36

Manchester City 35

Fulham 33

Brighton 31

Brntford 28

Crystal Palace 27

Manchester United 26

West Ham 26

Tottenham 24

dos minutos (90+1 y 90+3) 
para salvar a los suyos, muy 
desacertados, que intenta
ron hasta 37 tiros en todo el 
partido. Con este triunfo en 
la 22.a jornada, el Liverpool 
tiene 50 puntos.

Lamine Yamal 
gesta un 
avance ante la 
férrea marca 
del paraguayo 
Ornar Alde- 
rete (derecha)

FÚTBOL ESPAÑOL

Alderete fue figura 
frente al Barcelona
El defensor de la Albirroja fue titular en filas 
del Getafe en duelo de la vigésima fecha.

El defensor paraguayo Ornar 
Alderete fue figura en filas 
del Getafe, que igualó 1-1 con 
el poderoso Barcelona en el 
estadio Coliseum, por la vigé
sima jornada de la liga espa
ñola de fútbol. Jules Koundé 
(9’) adelantó al conjunto visi
tante azulgrana, mientras que 
Mauro Arambarri (34’) marcó 
la paridad para los locales.

Barcelona, tercero, dejó esca
par dos puntos importantes, 
desaprovechando la der rotadel 
líder Atlético de Madrid frente 
al Leganés. El equipo catalán se 
sitúa a cinco puntos de los col
choneros, pero el Real Madrid 
(2.°), a uno de su vecino, tendrá 

FINAL DEL NACIONAL B

la oportunidad de colocarse 
primero si gana hoy domingo 
a Las Palmas (14.°).

En los primeros compases del 
choque, el conjunto azulgrana 
dominó el balón sin generar 
peligro hasta el tanto de Jules 
Koundé, pero los madrileños 
supieron recomponerse des
pués con el gol del uruguayo 
Mauro Arambarri y defendie
ron de manera sólida el resto 
del choque ante un Bar§a que 
no encontró soluciones en el 
ataque parallevarse el triunfo. 
En el primer tanto Pedri asistió 
magníficamente a Koundé que, 
como si fueraun delantero cen
tro, empujó elbalón alaredtras

BRIGHTON QUIERE CEDERLO Guaraní de Fram
Valencia puja por Julio Enciso es el campeón
Al interés del Leicester y el Ipswich 
Town de Inglaterra se sumó el 
tradicional club de España.

El Brigthon de Inglaterra 
quiere “prestar” al ofensivo 
paraguayo Julio Enciso en el 
actual mercado de pases de 
Europa. El objetivo es que 
gane ritmo de competencia y 
tenga más chances de jugar, 
la que no está teniendo desde 
hace buen tiempo.

Dos clubes de la Premier Lea
gue, el Leicester y el Ipswich 
Town tienen deseos de contar 
con los servicios de Enciso, pero 

ahorase sumó enlalistade inte
resados el Valencia de España.

Según el periodista espa
ñol, Nacho Sanchis, Valencia 
también se metió en la puja 
por contratar al paraguayo, y 
agregó que el Brighton dio el 
visto bueno correspondiente 
para aceptar la operación.

La eventual contratación del 
ofensivo paraguayo agrada al 
DT Carlos Corberán del Valen

cia, club que pelea por con
servar la categoría en el cam
peonato superior de la liga 
española, por lo que su obje
tivo es no fallar a la hora de 
confirmar las contrataciones. 
El posible fichaje ha generado 
expectativa en los seguido
res del Valencia, que deseo
sos esperan que el aporte de 
talento sea en favor del equipo.

Cabe recordar que el defensor 
Ornar Alderete fue el último 
paraguayo que se calzó la 
casaca del Valencia, entre 
las temporadas 2021 y 2022.

Este domingo (11:00), el Bri
ghton, que viene de ganar al

Julio Enciso sigue generando noti
cias en Inglaterra y España

Ipswich Town por 2-0, visita 
al Manchester United, que se 
impuso por 3-1 sobre el Sou- 
thampton, en juego válido 
por la fecha 22 de la Premier 
League.

Se impuso en 
penales a Ceffca 
de Canindeyú para 
asegurarse el ascenso 
a la Intermedia.

EnelCarfemdeYpané,Guaraní 
de Fram venció en los penales 
por 4-3 a Ceffca de Canindeyú 
tras un empate 1-1 en tiempo 
normal, se coronó campeón del 
Nacional B de laUnión del Fút
bol del Interior (UFI) y obtuvo 
el derecho de participación del 
torneo de la División Interme- 
dia2025, segunda categoría del 
fútbol paraguayo.

A solo 20 segundos, Augusto

Giménez adelantó a Guaraní 
de Fram de atropellada tras 
un despeje corto de la defensa 
rival. Alos 69 minutos, Pablo 
Candía puso de cabeza el 
empate para Ceffca tras 
conectar impecablemente 
un tiro de esquina.

En la tanda de penales ano
taron para el campeón José 
Báez, Enrique Araújo, Fer
nando Escobar y Miguel 
Godoy; remató al palo César 
Villagra. Para Ceffca con
virtieron desde los doce 
pasos Roque Guachiré, Juan 
Acosta y Jorge Rodríguez. 
Los tiros de Jesús Gómez e 
Igor Valdez fueron desviados 
por el arquero Diego Morel.
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TRIUNFÓ EN LOS DOS AMISTOSOS

Cerro doblegó a Recoleta
El Ciclón puso cierre 
a su pretemporada 
y ya alista para su 
debut ante Libertad 
en el Apertura.

Cerro Porteño cerró 
ayer su etapa de amis
tosos de preparación 
de la pretemporada con dos 

juegos ante Deportivo Reco
leta, disputados en un campo 
de juego de la Conmebol. El 
técnico del Ciclón, Diego Mar
tínez, pudo alistar a la mayoría 
de los jugadores que sumó el 
plantel en calidad de refuerzos.

En el primer compromiso, la 
victoria fue de 1-0 con el soli
tario tanto de Wilder Viera, 
a los 11 minutos del segundo 
tiempo. En este onceno juga
ron Roberto Fernández; Alan 
Benítez, Gustavo Velázquez, 
Abel Luciatti, Guillermo Bení
tez; Carlos Favero, Robert Piris 
da Motta, Wilder Viera, Ceci
lio Domínguez (Luis Olmedo); 
Federico Carrizo; Jonathan 
Torres.

En el segundo partido, el 
triunfo fue también del cua
dro azulgrana, por la cuenta 
de 3 a 2. Los goles, Oscar 
Toledo (en contra), Francisco 
da Costa (de tiro libre) y Juan 
Iturbe. Este equipo alistó a 
Alexis Martin; Alan Nuñez,

DOS MÁS PARA 2 DE MAYO

No sabemos sifué por el llamado de atención del técnico Felipe 
Giménez, quien manifestó que el plantel del año pasado se des

angró en demasía, pero lo cierto es que el 2 de Mayo de Pedro 
Juan Caballero arremetió con todo en los últimos días para ase
gurar unos cuantos fichajes. Ayer presentó a través de sus redes 
sociales a dos más. El primero es Sergio Bareiro (foto), el delan

tero que estuvo el año pasado en Nacional. El otro es el joven 
extremo de 18 años, Diego Solazar.
El Gallo Norteño debutará en el Apertura enfrentando a Nacio
nal, el sábado 25 de enero, en su estadio Río Parapití, a las 09:00.

TORNEO APERTURA

FECHA1

DOMINGO26 DE ENERO

Cerro Porteño vs. Libertad

La Nueva Olla 20:45

COPA LIBERTADORES

FASE 2

IDA: 20/02/2025

Monagas o Def. Sporting vs. 
Cerro Porteño

Hora: 19:00

VUELTA27/02/2025

Cerro Porteño vs. Monagas o 
Def. Sporting

Estadio: Gral. Pablo Rojas

(La Nueva Olla)

Hora: 19:00

Jorge Morel, Rodrigo Melga
rejo, Daniel Rivas; Juan Iturbe, 
Alexis Fariña,Gastón Gimé
nez, Derlis Rodríguez; Alan 
Soñora; Francisco da Costa.

El volante argentino Ser
gio Araújo no fue tenido en 
cuenta para estos amistosos 
debido a algunas molestias 
musculares.

A partir de ahora, el Ciclón 
ya trabajará en la semana 
pensando en su debut en el 
torneo Apertura, en el que 
enfrentará a Libertad, el 
domingo 26 de enero, a las 
20:45 en La Nueva Olla.

Wilder Viera recibe el saludo de sus compañeros tras anotar el único tanto para Cerro Porteño en el pri
mer amistoso ante Recoleta

Sin novedades del nueve
Pasó otra semana y seguirá la espera

La llegada del tan mencio
nado nueve de área que nece
sita Cerro Porteño y que es 
el último pedido del téc
nico Diego Martínez sigue 
en espera. Y en medio de los 
muchos nombres que se bara
jaron en las últimas sema
nas, ayer se volvió a citar con 
mayor fuerza el de Sebastián 
Ferreira, principalmente 
luego de oficializarse la resci
sión de su contrato con Hous-

EN EL ARSENIO ERICO

Fue empate sin goles
Nacional y Guaraní 
jugaron un amistoso 
intenso, pero no 
fueron efectivos.

Uno de los amistosos dispu
tados ayer fue el Nacional 
ante Guaraní, que se mos
traron poco efectivos y sella
ron un empate sin goles entre 
los equipos titulares. El Tri
color arrancó con Santiago 
Rojas; Fabián Franco, Clau
dio Núñez, Juan Montea- 
gudo, Darío Cáceres; Orlando 
Gaona, Roberto Ramírez, Car
los Arrúa, Sebastián Quin
tana; Gustavo Caballero, Cris
tian Coimán. Guaraní lo hizo 

ton Dynamo, pero aquello se 
desinfló rápido, porque al 
parecer ya tiene un contrato 
de palabra con Rosario Cen
tral de la Argentina. Se espera 
que en la semana que entra ya 
se anuncie por fin al jugador 
elegido.

Por su parte, el volante Fabri- 
zio Jara, que fue descartado 
por Diego Martínez, ya arre
gló su vuelta a Nacional, 

Tricolores y aborígenes no rompieron el cero

con Gaspar Servio; Daniel 
Pérez, Fernando Román, 
Mario López, Wilson Ibarrola 
Agustín Manzur, Luis Martí
nez, Alcides Benítez, Nicolás 
Barrientes; William Mendieta,

Sebastián Ferreira, otro nombre 
que sonó en Cerro

club donde precisamente 
estuvo jugando la tempo
rada pasada.

Fernando Fernández. En el 
segundo lance, la victoria fue 
de los locales por 2-1. Los golea
dores fueron Alfredo Martínez 
y Francisco Morel (Nacional) 
y Antonio Marín (Guaraní).

LUQUEÑO

No pudo con 
rival juvenil
El cuadro titular 
auriazul igualó sin 
goles con la reserva 
de Olimpia.

Luqueño igualó con la reserva 
de Olimpia

Sportivo Luqueño también 
animó ayer de mañana un 
juego de práctica en su esta
dio Feliciano Cáceres. Lo hizo 
ante el equipo de la reserva de 
Olimpia, al que no pudo vencer. 
Fue 0-0. El Auriazul jugó con 
Alfredo Aguilar; RodiFerreira, 
Adrián Brizuela, Pablo Aguilar, 
Iván Torres; Lautaro Comas, 
Angel Benítez, Fernando Bení
tez, Elvio Vera; Marcelo Pérez, 
Felipe Pasadore. Ingresaron 
Kevin Pereira, Sebastián Mal- 
donado, Matías Medina, Mar
celo Ojeda.

En el segundojuego,  el Auriazul 
sí pudo lograr la victoria (3-0). 
Los tantos luqueños fueron 
convertidos por Kevin Pereira 
(2) y Danilo Fernández.

OTROJUEGO

Funebreros 
fueron más
Antes de enfrentar 
a Cerro, Recoleta 
tumbó de mañana a 
Trinidense

En horas de la mañaña y 
antes de jugar su partido 
de ayer a la tarde ante Cerro 
Porteño, Deportivo Reco
leta también disputó otro 
compromiso ante Spor
tivo Trinidense en calidad 
de visitante, con un equipo 
distinto. Aun así, pudo hacer 
mejor los deberes que su 
rival, al que doblegó por 
el marcador de 3-1. En el 
segundojuego, hubo empate 
sin goles. Ambos equipos 
alistaron a los que serían 
jugadores de alternativa.
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Wilder Viera 
hizo el gol 

de la victoria 
para Cerro 

en uno de

amistosos

EL ÚLTIMO:
Cerro culminó 
ante Recoleta 
su etapa de 
amistosos
P. 39

OLIMPIA RETORNÓ A NUESTRO PAÍS

Bien afinado para la Supercopa
Tras cerrar su pretemporada con la 
victoria sobre Nacional ya palpita el 
duelo del miércoles 22 ante Libertad.

Buenas sensacio
nes y con un opti
mismo rebosante. 
Así retornó Olimpia ayer a 

nuestro país, luego de las dos 
semanas de pretemporada 
que realizó en Pilar, Argen
tina, primero, y en Montevi
deo, Uruguay, después; donde 
el viernes disputó su amis
toso más exigente ante el 
Nacional charrúa, al que ven
ció con autoridad 2-0 (goles 
de Franco y Benítez) por los 
amistosos de la Serie Río de 
la Plata.

Alex Franco, autor de un 
golazo ante el Bolso, fue 
claro en afirmar a su lle
gada, que los trabajos fue
ron muy exigentes pero 
muy buenos para lo que se 
viene en el año.

“Fueron dos semanas muy 
buenas, muy intensas y duras. 
Esa era la idea, de tratar de 
ganar minutos en estos amis

Nogués espera lindo debut PALERMO.DE DUELO

El titular franjeado 
comentó sobre 
lo hablado con 
el charrúa Diego 
Polenta.

Para el presidente de Olim
pia, Rodrigo Nogués, el tra
bajo del plantel fue “muy 
positivo, tuvimos dos sema
nas de mucho trabajo, hici
mos una buena base y con
tento con lo que el equipo 
está mostrando, me gustó 
el funcionamiento en gene
ral y seguramente vamos a 

tosos que jugamos y terminar 
así con una victoria”, aseguró 
el joven volante.

Ponderó a los refuerzos que 
llegaron y que serán de gran 
ayuda al equipo.

“Hay muchos compañe
ros con mucha calidad, con 
mucha jerarquía, la verdad 
que una competencia interna 
muy buena y es una oportu
nidad también para seguir 
mejorando. Lo ideal sería 
arrancar el año con el título 
(de la Supercopa), ojalá se 
pueda dar”, remarcó.

OLVEIRA, BIEN

A partir de ahora, todo el pen
samiento franjeado estará 
puesto en el partido del miér
coles 22 de enero ante Liber
tad, por el título de la Super
copa Paraguay.

El arquero Gastón Olveira, 

Rodrigo Nogués, presidente de 
Olimpia

tener un lindo debut el mér
celes”. “Creo que tenemos 
mucha calidad en el equipo 
y que el técnico la va a tener 
difícil para elegir quienes jue
gan porque tenemos jugado
res muy buenos en todas las

SUPERCOPA PARAGUAY

MIERCOLES22 DE ENERO

Olimpia vs. Libertad

Estadio: Defensores del Chaco

Hora: 19:30

TV: Tigo Sports

PRECIOS DE ENTRADAS

Gradería Sur (Olimpia)
G. 30.000

Gradería Norte (Libertad)
G. 30.000

Plateas (General): G. 60.000

Preferencia A (Olimpia)
G. 80.000

Preferencia B y D (General)
G. 80.000

Preferencia E (Libertad)
G. 80.000

VIP Albirroja (General)
G. 120.000

Venta: en todas las sucursales de 
ueno bank

que no ingresó para el 
segundo tiempo del par
tido ante los uruguayos 
debido a unas molestias 
en una de las manos, ase
guró que no habrá inco- 
venientes de que pueda 
estar para el duelo ante 
los gumarelos. Robert Rojas felicita a Alex Franco por su golazo ante Nacional de Montevideo. El Franjeado ya está listo 

para las competencias oficiales
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posiciones”, aseguró.

De lo conversado con Diego 
Polenta y el posible arreglo 
entre las partes, comentó.

“Hablé con Diego y hay mucha 
predisposición de su parte, 
yo creo que vamos a llegar a 
buen puerto. Es muy pronto 
para hablar (sobre las con
diciones), quedamos en que 
nosotros vamos a hacerle una 
propuesta de arreglo ahora, 
durante el fin de semana. 
Vamos a trabajar con eso y 
lo bueno es que de parte de 
él hay una buena apertura”, 
mencionó finalmente. Martín Palermo, técnico de Olimpia

El técnico de Olimpia, Martín Palermo, recibió 
ayer de mañana la triste noticia de la muerte de 
su padre, Carlos Jorge Palermo. Fue el propio 
club franjeado quien difundió la información y le 
dedicó unas sentidas palabras.

“¡Todo Olimpia contigo, Titán! La Comisión 
Directiva ha declarado un periodo de duelo de 
dos días invitando a toda la comunidad olim- 
pista a unirse a este momento de reflexión y 
respeto. Abrazamos al querido Martín en este 
complicado momento y enviamos, en nom
bre de toda la institución, nuestras más sin
ceras condolencias a sus familiares y amigos. 
Q.E.P.D.”, escribió la institución franjeada en 
sus redes sociales. El entrenador tuvo que via
jar de urgencia a su país para acompañar al 
resto de su familia y se presume que volverá 
tras el sepelio.

TENIS EN ARGENTINA: El paraguayo Dani Vallejo juega hoy la final ante el peruano Varillas. P. 37

PALERMO.DE

